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CAN-2019 (QUALIFICATION/6E ET DERNIÈRE
JOURNÉE/GR.D) ALGÉRIE -  GAMBIE : 

Les Verts pour terminer 
sur une bonne note 

L'équipe nationale de football, déjà   qualifiée, tentera de
boucler sur une bonne note, sa campagne des

qualifications de la Coupe d'Afrique des nations CAN-2019, à
l'occasion de   la réception de la Gambie demain soir au stade
Mustapha-Tchaker de Blida   (20h45), comptant pour la 6e et

dernière journée (Gr.D). 

MDN

www.dknews-dz.com

P. 24

F          T B A L L

P. 4

DON DE
MOELLE

OSSEUSE : 
Comment 

ça marche ?
P.p  12-13

Journée d'étude
sur les enjeux
concurrentiels
dans le secteur 

P. 21

ANNIVERSAIRE DE L'INDÉPENDANCE DE LA TUNISIE
Le Président Bouteflika félicite le

Président tunisien Béji Caïd Essebsi

ALGÉRIE-ALLEMAGNE

Lamamra : «L'Etat est soucieux de préserver la
pérennité des institutions  constitutionnelles»
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Gaïd Salah : 
«La bonne préparation
au combat requiert une

bonne instruction et une
bonne  formation»
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augmente
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BMS : De pluies «assez soutenues» sur les wilayas de l'Est du pays 
Des pluies «assez soutenues» affectent depuis hier les wilayas de l'Est du pays, indique un bulletin spécial (BMS) 

émis par les services de l'Office national de la météorologie. 
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FLN et RND 
apportent leur soutien 

au mouvement populaire
4Ils appellent au dialogue pour édifier une "nouvelle Algérie"   

VÉHICULES : 
Légère baisse de la

facture d'importation
des collections CKD 

en janvier 2019

Les deux principaux partis
politiques au   Parlement,

le Front de libération
nationale (FLN) et le

Rassemblement   national
démocratique (RND), ont

exprimé leur soutien au
mouvement   populaire

réclamant un changement
radical dans la

gouvernance du pays, et
ont appelé à engager le

dialogue dans les plus
brefs délais pour

construire   un nouveau
système politique. Ainsi, le

coordinateur de l'instance
dirigeante du parti du FLN,

Mouad   Bouchareb, a
déclaré mercredi que sa

formation "soutient
pleinement le   mouvement
populaire de contestation",
tout en estimant impératif

de   "s'assoir autour d'une
même table pour dialoguer

et édifier une nouvelle
Algérie". 
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Des pluies «assez soutenues» affectent depuis hier les wilayas de
l'Est du pays, indique un bulletin spécial (BMS) émis par les services
de l'Office national de la météorologie. Les wilayas concernées par ces
pluies sont Guelma, Souk Ahras, El Tarf, Annaba, Skikda, Jijel, Bejaïa,
Mila, Constantine, Oum El Bouaghi, Khenchela, Batna et Tébessa, avec
des cumuls pouvant atteindre ou dépasser localement les 40 mm et ce,
du mercredi à 15h00 au jeudi à 15h00.
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PALAIS DES RAÏS
Exposition de
Douaa Belmadani

Le Centre des
arts et de la 
culture du Palais
des Raïs (Bastion
23), abrite
jusqu'au 30 mars,
une exposition de
peinture de l'ar-
tiste Douaa Bel-
madani.

MÉTÉO
De pluies «assez soutenues» 

sur les wilayas de l'Est du pays 

GALERIE ASSELAH HOCINE
Exposition 
de photographie 
de Mohamed Malik
Laddi

L'Etablissement Arts et Culture de la wi-
laya d'Alger, organise à partir d'aujourd'hui
et jusqu'au 07 avril, au niveau de la galerie
d’Arts Asselah Hocine (39,41 rue Asselah
Hocine, Alger), une exposition individuelle
de photographie «Mohamed Malik Laddi»
sous le thème «L’héritage du futur».

A l'occasion de la commémoration du 63e anni-
versaire de la mort de l'un des héros de la guerre de
libération "Mustapha Benboulaid", le musée natio-
nal du moudjahid, organise cet après-midi à partir
de 14h, une conférence-historique sur le parcours
militantiste et politique du chahid. La rencontre sera
encadrée par des professeurs universitaires en pré-
sence de personnalités historiques, de chercheurs,
étudiants et représentants de la presse nationale.

ELIMINATOIRES CAN 2019
Mobilis toujours 
avec les Verts

Mobilis encourage les
verts à la veille de leur
match, face à l’équipe gam-
bienne, comptant pour la
sixième et dernière journée
des éliminatoires de la 32e
coupe d’Afrique des Na-
tions (CAN 2019) qui se tien-
dra en Egypte du 21 Juin au
19 Juillet 2019. Nos fennecs
disputeront demain ven-
dredi 22 mars à 20h45, au
stade Mustapha Tchaker de Blida, leur dernier
match de ses éliminations pour la coupe
d’Afrique, face aux scorpions de la Gambie. Les
deux équipes se sont quittés sur un nul équitable
(1-1) lors du match allé tenu à Banjoul au mois de
septembre 2018. Ainsi, avant cette sixième journée
des qualifications, l’Algérie a déjà compostée son
ticket pour la CAN 2019 en se plaçant en tête du
groupe « D » avec 10 points. Le second billet se
jouera entre le Bénin, le Togo et la Gambie. Mobi-
lis, partenaire officiel de la Fédération Algérienne
de Football (FAF) et de l’Equipe Nationale de foot-
ball, reste fidèle à son engagement d’accompagner
et d’encourager l’Equipe Nationale, quelle que
soit l’échéance sportive et le lieu de son déroule-
ment. Bonne chance aux fennecs.

ANNABA
Célébration de la
Journée internationale
des forêts

A l’occasion de la célébration de la Journée internationale
des forêts, la conservation des forêts de la wilaya d’Annaba,
organise aujourd’hui, une opération de plantation d’arbres
au niveau du jardin méditerranéen de Aïn Achir, une expo-
sition de produits forestiers, pièce théâtrale pour enfants, re-
mise d’attestation aux chasseurs ayant bénéficié d’une
formation au niveau du Centre de loisirs scientifiques Raïs
Salah (CLS).   

PROTECTION CIVILE
2e regroupement régional
des directeurs des wilayas
du Centre, de l'Ouest 
et du Sud

Dans le cadre de la préparation de la campagne estivale
2019, la Direction générale de la Protection civile a organisé,
hier à Tiaret, le 2e regroupement régional des directeurs de
la Protection Civile des wilayas du centre, Ouest et du sud
du pays. Au cours de ce regroupement, les bilans de l’année
2018 relatif au dispositif de surveillance des plages et bai-
gnade, de prévention et de lutte contre les feux de forêts et
palmiers notamment sur les volets préventifs, organisa-
tionnels et opérationnels ont été analysés afin de mettre en
évidence les difficultés rencontrées et prendre des disposi-
tions pour préparer et amélioré les plans d’actions pour la
prise en charge de la campagne estivale 2019, Sachant que
le volume d’activité durant cette période de l’année est très
Intense puisque il faut faire face et couvrir plusieurs
risques (feux de forêts –plages-accidents de circulation-
envenimation scorpionique etc..). Il est utile de rappeler
que durant l’année 2018, les unités de la Protection Civile
ont eu à intervenir pour l’extinction de 11202 incendies qui
ont généré des dégâts évalués à 1 739 ha de forêt, 4 118 ha de
maquis, 2962ha de broussaille, 4090 ha de récolte, 7 900
palmiers et 100 000 arbres fruitiers. A noter que 490 unités
d’intervention et 27 colonnes mobiles seront mobilisées
cette année dans le cadre du dispositif de lutte contre les
feux de forêts, réparties au niveau des wilayas classées à
risque élevé.

LI AMNIKOUM
Présentation des dispositions
sécuritaires mises en place
pour les vacances

L’émission «Li Amnikoum», de l’espace radio de la Sûreté
nationale, sera consacrée cet après-midi à partir de 16h, sur les
ondes de la chaine 1, aux dispositions sécuritaires mises en
place par la Direction générale de la Sûreté nationale (DGSN) à
l’occasion des vacances de printemps.    

MUSÉE NATIONAL DU MOUDJAHID
Conférence-historique
sur le parcours 
du chahid Mustapha
Benboulaid

DEMAIN À SIDI BEL-ABBÈS
Rencontre scientifique 
sur le diabète, l’HTA et les
risques cardiovasculaires

L’Association des méde-
cins d’exercice libérale de Sidi
Bel Abbes, organise demain
vendredi 22 mars à l’hôtel
Eden, une rencontre scienti-
fique et médicale qui portera
sur le diabète, l’hypertension
artérielle HTA et les risques
cardiovasculaires.

BORDJ BOU-ARRÉRIDJ
Opérations chirurgicales 
au profit des patients
nécessiteux

La Direction de la Santé de
la wilaya de Bordj Bou Arre-
ridj, organise aujourd'hui et
demain, au niveau de la cli-
nique d'ophtalmologie Mohab
Eddine Slimane, des opéra-
tions chirurgicales au profit
des patients issus de familles
dé favorisées. 

BATNA : 
Ouverture samedi d'un premier
salon national d’aviculture 

La ville de Batna abritera à partir de samedi   prochain un pre-
mier salon national de la filière avicole, a-t-on appris   mercredi
auprès de la direction des services agricoles.  Devant se dérouler
sur trois jours à la salle Assahar du centre ville de   Batna, cette
première édition du salon national de la filière avicole sera   ou-
verte avec la participation de producteurs et d’exposants issus de
25 wilayas du pays en coordination avec plusieurs directions et
chambres   d’agriculture et conseils interprofessionnels, a indi-
qué à l’APS le   directeur local des services agricoles, Samir
Hamza. 
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FLN et RND apportent
leur soutien au
mouvement populaire,
appellent au dialogue
pour édifier une
"nouvelle Algérie"

Les deux principaux partis politiques au Parlement,
le Front de libération nationale (FLN) et le Rassem-
blement national démocratique (RND), ont exprimé
leur soutien au mouvement populaire réclamant un
changement radical dans la gouvernance du pays, et
ont appelé à engager le dialogue dans les plus brefs
délais pour construire un nouveau système politique. 

Ainsi, le coordinateur de l'instance dirigeante du
parti du FLN, Mouad Bouchareb, a déclaré hier que
sa formation "soutient pleinement le mouvement
populaire de contestation", tout en estimant impératif
de "s'asseoir autour d'une même table pour dialoguer
et édifier une nouvelle Algérie". 

S'exprimant lors de la réunion des secrétaires des
mouhafadate du parti, M. Bouchareb a expliqué que
ce soutien est motivé par le fait que "les valeurs
constantes du parti ont de tout temps eu pour source
le peuple, qui a demandé le changement", relevant
que ce changement a été "explicitement" évoqué par
le président de la République, président du parti, Abdelaziz
Bouteflika, qui s'est engagé à "opérer un changement
de régime et pour l'avènement d'une nouvelle Répu-
blique". 

Affirmant que la souveraineté du peuple a toujours
été "la base du système de gouvernance en Algérie", il a
souligné la nécessité de d'engager dans un "dialogue
unifié afin d'atteindre les objectifs escomptés, confor-
mément à une feuille de route bien définie afin de bâtir
une nouvelle Algérie qui ne marginalisera et n'exclura
personne". 

Lors d'une autre rencontre avec les élus du parti des
deux chambre du Parlement, le coordinateur de l'instance
dirigeante du FLN a soutenu que le président Bouteflika
avait dévoilé la feuille de route pour la "transition dé-
mocratique" avant sa candidature à l'élection présiden-
tielle, qui a été reportée. 

Etayant ses affirmations, M. Bouchareb a déclaré que
les quatre partis de l'Alliance présidentielle ont rencontré
certaines formations de l'opposition, qu'il n'a pas citées,
et qui ont, a-t-il dit, "pris connaissance et approuvé cette
feuille de route". 

Il a estimé que l'Algérie est dans une situation requé-
rant "un consensus national et une coordination entre
toutes les parties", assurant que le parti du FLN ne
s'oppose pas à ce que telle ou telle personnalité indé-
pendante préside la conférence nationale inclusive. 

Faire prévaloir la raison
pour réaliser le
changement escompté
de manière organisée 

De son côté, le secrétaire général du RND, Ahmed
Ouyahia, a appelé à prendre en charge les revendications
pacifiques du peuple "dans les plus brefs délais pour
éviter au pays tout dérapage". 

Il a affirmé que son parti défendra, dans le cadre de
sa participation au dialogue et aux consultations qui
seront menés, une "conviction fondamentale", à savoir
"la nécessité pour tous de faire des concessions suscep-
tibles de convaincre les citoyens de la crédibilité de la
transition démocratique harmonieuse prônée par le
président de la République". 

Dans une lettre adressée aux militants du RND à l'oc-
casion de la tenue lundi d'une réunion du bureau
national, M. Ouyahia a indiqué que ces concessions doi-
vent être aussi de nature à "convaincre tous les courants
politiques, notamment l'opposition, de participer à la
conférence nationale inclusive et d'£uvrer, en toute sou-
veraineté et démocratie, à amender la Constitution, éla-
borer un nouveau code électoral et mettre en place une
instance indépendante pour l'organisation des élections". 

M. Ouyahia a appelé, aussi, à "faire prévaloir la raison
pour réaliser le changement escompté de manière or-
ganisée qui puisse préserver la stabilité du pays". 

D'autre part, dans un communiqué rendu public
hieri et en réaction aux déclarations faites par son porte-
parole, Seddik Chihab, lors d'un débat diffusé mardi
soir par une chaîne de télévision nationale, le RND a af-
firmé que sa position par rapport à la lecture qu'il fait
de la situation, à sa "fidélité" au président de la République
et à ses deux derniers messages à la nation, ont été ex-
primés dans le message de son secrétaire général aux
militants du parti en date du 17 mars 2019.

APS

ARMÉE 
Gaïd Salah : La bonne préparation 
au combat requiert «une bonne
instruction et une bonne formation» 

«La bonne préparation
au combat requiert, sans
doute, une bonne instruc-
tion et une bonne forma-
tion, car la corrélation de
ces facteurs de développe-
ment et leur complémen-
tarité en termes de finalité
et de contenus exigent de
tous les cadres et les per-
sonnels, chacun dans son
domaine de compétence,
de veiller à l’aboutissement
de ces efforts», a souligné
le chef d'état-major de l'ANP
dans une allocution pro-
noncée au 3ème jour de sa
visite d’inspection à la 3ème
Région militaire à Béchar. 

«Vous savez tous que la
bonne formation, la bonne
instruction et la bonne pré-
paration sont la clé de l’élé-
vation des capacités de com-
bat des unités et des per-
sonnels, et, par conséquent,
la clé pour atteindre les ni-
veaux les plus élevés de pro-
grès et de développement
professionnel», a ajouté le
Général de corps d'Armée
qui était accompagné du
Général-major Mustapha
Smaali, Commandant de la
3ème RM, au cours de la vi-
site des unités du secteur
opérationnel centre/Bordj
Akid-Lotfi. 

Après la cérémonie d’ac-
cueil, le Général de corps
d’Armée a suivi un exposé
global présenté par le Com-
mandant du secteur, por-
tant sur la situation générale
dans le secteur de compé-
tence avant de rencontrer
les cadres et les personnels
des unités de ce secteur où
il a prononcé une allocution
d’orientation suivie par
l’ensemble des personnels
relevant de toutes les unités
de la Région et à travers la-
quelle il a réitéré «l’impor-
tance de cette rencontre qui
s’inscrit dans le cadre de
l’intérêt qu’il accorde per-
sonnellement au contact
permanent sur le terrain
avec les personnels mili-
taires à travers toutes leurs
positions sur l’ensemble du

t e r r i -
toire na-
tional».
«Se met-
tre judi-
cieuse -
ment au
d i a p a -
son du
c£ur des
m i s -
sions as-
signées,
n é c e s -
site iné-
l u c t a -
blement
de per-
sévérer à
acquérir et à réunir tous les
facteurs et les exigences de
la force dont la disponibilité
au combat et opérationnelle
figure parmi ses plus im-
portants aspects, voire les
indices les plus révélateurs
des efforts intenses de dé-
veloppement, à leur tête
l’effort de la concrétisation
de toutes les étapes de pré-
paration au combat et l’as-
similation de ses pro-
grammes de différents pa-
liers», a fait observer le Gé-
néral de corps d'Armée, re-
levant que «cette prépara-
tion doit tenir compte de
toutes les nouveautés liées
aux aspects didactiques, de
formation et de prépara-
tion». 

Il a également souligné
que «l'ANP a remarquable-
ment réussi à asseoir une
base solide pour une res-
source humaine qualifiée
et spécialisée, armée du sa-
voir et des connaissances
et maitrise les nouvelles
technologies», ajoutant qu'il
s'agit d'une «ressource hu-
maine imprégnée des va-
leurs de son histoire mili-
taire et détenant les élé-
ments de l’adaptation po-
sitive et fructueuse avec les
moyens et les voies permet-
tant de façonner la dé-
marche menant à l’abou-
tissement des objectifs es-
comptés» «Partant de cette
optique précisément, il im-

porte de souligner qu’au
sein de l’ANP, notre vision
par rapport aux indices de
développement global de
nos Forces armées, est ra-
tionnelle et réaliste, voire
même très ambitieuse, et
prend en considération
l’impératif de l’accroisse-
ment de tous les efforts
fournis, et je vise particu-
lièrement ici, l’effort de la
préparation au combat où
nos unités ont atteint,
jusque-là, un haut niveau
en termes d’assimilation et
de compréhension des pro-
grammes de préparation et
d’instruction planifiés et
d’exercices tactiques exé-
cutés, traçant la voie vers
des horizons prometteurs,
permettant d’atteindre des
niveaux supérieurs de dé-
veloppement, parfaitement
conformes aux ambitions
de l’ANP», a asséné le chef
d'état-major de l'Armée. 

«En concrétisation de ces
objectifs escomptés, dont
la réussite du parcours de
développement de nos
Forces armées constitue
une partie intégrante, nous
avons consenti, au sein de
l’ANP, tous les efforts et dans
tous les domaines du métier
militaire, tant sur le plan
de la formation et de la pré-
paration que celui de l’équi-
pement ou des infrastruc-
tures, en réunissant tous
les facteurs de développe-

ment et de modernisation,
ainsi que toutes les condi-
tions de promotion de l’as-
pect opérationnel et de com-
bat du corps de bataille de
l’ANP», a précisé le Général
de corps d'Armée. 

«A ce titre, nous avons
accordé une importance ex-
trême et méritée à l’adop-
tion d’une démarche per-
mettant une exploitation
rationnelle de toutes les res-
sources mises à disposition,
en veillant continuellement
au bon emploi de l’ensem-
ble des connaissances scien-
tifiques et technologiques
acquises, outre l’exigence
de conférer à l’action de
toutes les composantes de
notre Armée un caractère
pratique, professionnel,
complémentaire et cohé-
rent qui prend en considé-
ration toutes les spécificités
du terrain au profit de la
réalisation des objectifs stra-
tégiques tracés», a souligné
le Général de corps d'Ar-
mée. 

A l’issue de cette visite,
la parole a été cédée aux in-
terventions des cadres et
des personnels qui ont réi-
téré leur «grande fierté» de
faire partie de l'Armée na-
tionale populaire, et de leur
«immuable engagement, en
toutes circonstances, à se
sacrifier pour la patrie et
pour sa sécurité et sa stabi-
lité». 

Le coordinateur de l'Instance di-
rigeante du parti du Front de libéra-
tion nationale (FLN), Mouad Boucha-
reb a affirmé, hier à Alger, que sa for-
mation politique «soutient pleinement
le mouvement populaire», appelant
à la nécessité de s'assoir autour d'une
seule table de dialogue pour édifier
une nouvelle Algérie. 

S'exprimant lors de la réunion des
Secrétaires des Mouhafadate du parti,
M. Bouchareb a indiqué que «le FLN
soutient pleinement le mouvement
populaire de contestation, car les
principes et valeurs constantes du
parti ont de tout temps eu pour source
le peuple, qui a demandé le change-

ment», un changement, a-t-il dit, «ex-
plicitement évoqué par le président
de la République, également président
du parti, Abdelaziz Bouteflika en dé-
clarant qu'il procèdera au change-
ment du régime et à la construction
d'une nouvelle République en vue de
faciliter l'interaction entre toutes les
forces du pays». 

Soulignant que «la souveraineté
du peuple a toujours été la base du
système de gouvernance en Algérie»,
et qui se reflète dans le slogan «du
peuple et pour le peuple», M. Bou-
chareb a relevé la nécessité «de tra-
vailler avec dévouement et de prôner
le dialogue unifié afin d'atteindre les

objectifs escomptés conformément
à une feuille de route bien définie
afin de bâtir une nouvelle Algérie qui
ne marginalisera et n'exclura per-
sonne». Le peuple algérien qui a
«vaincu par le passé le colonisateur
français, soutenu par les force de
l'Otan, est aujourd'hui, en cette pé-
riode charnière, en mesure de sortir
de la crise», a soutenu le coordinateur
de l'Instance dirigeante du FLN. 

A cette occasion, M. Bouchareb n'a
pas manqué de critiquer «certaines
personnes qui tentent de porter des
accusations à l'encontre du FLN»,
soulignant que «l'Exécutif n'était pas
entre les mains du parti». 

Le Général de corps d'Armée, Ahmed Gaïd Salah, vice-ministre de la Défense
nationale, chef d'état-major de l'Armée nationale populaire (ANP), a affirmé,
hier à Béchar, que la bonne préparation au combat requiert une bonne instruc-
tion et une bonne formation, indique un communiqué du ministère de la
Défense nationale (MDN).

PARTIS 
Bouchareb : «Le FLN soutient le mouvement
populaire et appelle au dialogue 
pour édifier une nouvelle Algérie»
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VÉHICULES: 
Légère baisse de la
facture d'importation
des collections CKD en
janvier 2019

La facture d'importation des collections CKD-SKD des-
tinées à l'industrie de montage des véhicules de tourisme et
ceux de transport de personnes et de marchandises a atteint
220,13 millions de dollars en janvier 2019 contre 226,89
millions de dollars en janvier 2018, soit une baisse de près
de 7 millions de dollars (-3%), a appris l'APS auprès du
Centre national des transmissions et du système d'information
des Douanes (Cntsid). 

Concernant les véhicules de tourisme, les importations
des CKD-SKD ont baissé à 147,17 millions de dollars en
janvier 2019 contre 203,86 millions de dollars au même
mois de 2018, en baisse de près de 57 millions de dollars (-
27,81%). 

En revanche, les importations des véhicules de transport
de personnes et de marchandises (produits finis) et de col-
lections CKD-SKD destinées à ce type de véhicules ont
grimpé à 72,96 millions de dollars contre 23,03 millions de
dollars, en hausse de près de 50 millions de dollars corres-
pondant à une augmentation de près de 217%. 

Par ailleurs, les importations des parties et accessoires
des véhicules automobiles (pièces détachées pour les véhicules
d'occasion...) ont augmenté à 34,73 millions de dollars contre
24,5 millions de dollars (+41,81%). 

En outre, les importations des pneumatiques neufs en
caoutchouc ont également connu une tendance haussière
avec une facture de 18,1 millions de dollars en janvier 2019
contre 5,18 millions de dollars en janvier 2018 (+ 49,42%). 

Pour rappel, la facture globale d'importation des collections
CKD destinées à l'industrie de montage des véhicules (de
tourisme et utilitaires) et l'importation des véhicules de
Transport de Personnes et de Marchandises (produits finis)
s'est chiffrée à plus de 3,73 milliards de dollars en 2018
contre 2,2 milliards de dollars en 2017, en hausse annuelle
de 1,53 milliard de dollars (+70%). L'industrie de montage
local des véhicules a réalisé une production de 180.000 vé-
hicules de tourisme en 2018 (contre 110.000 en 2017) et
4.500 véhicules industriels en 2018. 

TIZI-OUZOU : 
Un programme de près
de 16 milliards de DA
pour améliorer la
dotation en eau potable

Un programme de plus de 15,889 milliards de DA englobant
quelque 108 opérations, destiné à améliorer la dotation en
eau potable des citoyens est en cours de réalisation dans la
wilaya de Tizi-Ouzou, a indiqué hier le directeur local de
l’Algérienne des eaux (ADE). 

Berzoug Amar qui animait une conférence de presse au
siège de la radio locale, à l’occasion de la célébration jeudi
de la journée mondiale de l’eau, a précisé que cette cagnotte
permettra de réaliser des projets de renforcement de l’ali-
mentation en eau potable dont des forages, des stations et
des réservoirs, et qui sont inscrits sur différents programmes
(centralisé, Fond national de l’eau, Fond de solidarité des
collectivités locales, et programme d’urgence 2017). 

Pour 2019, considérée comme l’année de «sécurisation
en eau potable» pour plusieurs localités de la wilaya, l’ADE
a tracé un programme de réalisation de 4 nouvelles chaînes
complètes d’AEP, dont deux dans la daïra de Mâatkas, une
au profit des communes d’Iboudrarene et de Yattafene, et
la dernière au bénéfice des habitants de la commune de
Tizi Rached. 

Ces projets comportent la réalisation, entre autres, de 7
puits profonds, 6 forages et de 8 stations de pompage. «Les
pouvoirs publics attachent une grande importance à l’amé-
lioration de l’alimentation en eau potable», a-t-il souligné.
Avec les différents projets en cours dont les plus importants
sont ceux des barrages de Souk Tlata et de Sidi Khelifa et le
transfert d’eau Tichy-Haff (Bejaia) Bouzguène (Tizi-Ouzou),
le taux de raccordement actuel de la wilaya est de 98% et la
dotation journalière des citoyens, qui est actuellement de
220 litres/jour/habitant, sera encore améliorée, a rassuré
M. Berzoug. Dans cette même démarche, la direction des
Ressources en eau (DRE) de la wilaya a bénéficié d’une opé-
ration de 100 millions de DA mobilisée sur le Fonds national
de l’eau, pour réparation des fuites. Ce programme qui est
en voie d’achèvement et qui a été confié à des micro-entre-
prises, a permis la réparation de 8 190 fuites sur le territoire
de la wilaya ainsi que la suppression de 2 000 branchements
illicites, a fait savoir M. Hadj Hamou, de la DRE, présent à
cette conférence de presse. M. Berzoug a aussi soulevé le
problème du parc compteurs qui est vieillissant et qui est
de 280 000 unités dont plus de 150 000 compteurs ont plus
de 20 ans d’âge, ce qui cause un «sous comptage», alors
qu’un compteur doit être changé au bout de dix ans, a-t-il
souligné.

APS

FINANCES 
La Banque extérieure d'Algérie
augmente son capital 
à 230 milliards de DA

Cette augmentation
du capital, proposée par
le conseil d'administra-
tion de la BEA et avalisée
par le Conseil de la mon-
naie et du crédit, «s'ins-
crit dans le cadre d'une
stratégie de développe-
ment visant notamment
un redéploiement à l'in-
ternational dans la pers-
pective d'ouvrir un éta-
blissement bancaire en
France, d'une part, et l'ac-
croissement des parts de
financement en interne,
d'une autre part», ex-
plique-t-on. 

Les responsables de
cette banque estiment

que «cette opération ac-
croîtra la capacité à ré-
pondre à des événements
futurs très importants
liés au financement du
crédit de l’économie na-
tional notamment les
projets structurants, et
offrira la possibilité de
poursuivre la croissance
grâce à des acquisitions
ciblées.'' Les comptes so-
ciaux de l’exercice 2017,
approuvés par l'Assem-
blée générale de la BEA
en juin 2018, indiquent
que le bénéfice net s'est
chiffré à plus de 57 mil-
liards de DA et un total
bilan de 3.122 milliards

de DA. Dans ce sens, les
responsables de cet éta-
blissement bancaire ont
mis en exergue les efforts
consentis dans le déve-
loppement des diffé-
rentes activités, amélio-
rant le niveau de ses
fonds propres et aug-
mentant son total bilan. 

A ce propos, ils rap-
pellent que sur l'exercice
de 2016, le total bilan était
de 2.574 milliards de DA:
«Ce chiffre est considéré
très insuffisant et qui
avait été dû essentielle-
ment à une baisse des
ressources collectées du
secteur public, notam-

ment celles provenant de
Sonatrach». 

En effet, poursuivent-
ils, la BEA, qui compte
beaucoup de clients dans
le secteur de l’énergie,
dont la compagnie pu-
blique Sonatrach, «consi-
dère qu’une évolution
importante des crédits à
l’économie orientés prin-
cipalement au finance-
ment de l’investissement,
ainsi que l’effort en ma-
tière de collecte des res-
sources auprès du sec-
teur privé, a permis de
compenser la baisse des
ressources collectées au-
près du secteur public». 

Une journée d'étude sur la concur-
rence dans le secteur des assurances
a été organisée hier à Alger par le
Conseil de la Concurrence et l'Union
des assureurs et des réassureurs
(UAR). Cette rencontre a été l'occasion
pour les juristes du Conseil de la
Concurrence, réactivé en 2003 après
un gel de dix ans, d’apporter les
éclaircissements techniques néces-
saires pour aider les assureurs à res-
pecter les règles concurrentielles
dans le secteur. 

Un assureur privé a évoqué les
cahiers des charges qui excluent, se-
lon lui, les compagnies privées des
marchés publics, notamment à tra-
vers des critères de sélection exigeant
un capital trop élevé. 

«C’est une question à examiner
par l’UAR qui veille à ce que l’égalité
du traitement entre les assureurs,
qu’ils soient publics ou privés, soit
respectée», a préconisé le président
de l'UAR, Brahim Djamel Kessali. 

L’UAR, qui regroupe les 23 assu-
reurs de la place, veille également à
ce que les remises sur les prix prati-
qués par les sociétés d’assurance
n’impactent pas leur solvabilité et à
ce que la concurrence entre ces com-
pagnies ne soit pas basée sur les prix
uniquement mais également sur la
qualité des services, les délais de
remboursement, le degré de diver-
sification des offres et la qualité de
l’accueil. 

Le président du Conseil de la
concurrence, Amara Zitouni, a qua-
lifié le marché des assurances de

«mature» en terme de concurrence
puisqu’il il s’agit d’un marché ouvert
depuis 1995. 

Cependant, il a appelé les assu-
reurs, qui saisissent le Conseil pour
dénoncer des dépassements par rap-
port aux règles de la concurrence,
de recourir à des avocats pour rendre
leurs plaintes ou demandes d’avis
plus compréhensibles pour le
Conseil. 

Pour sa part, le président de l'UAR
a mis en avant les nouveaux enjeux
liés à la digitalisation des assurances,
laquelle assurera certainement une
meilleure qualité des services mais
entrainera en même temps de nou-
veaux risques: «Nous devons alors
faire face à une nouvelle concurrence
liée à la digitalisation». 

Par ailleurs, concernant le bilan
réalisé par le secteur des assurances
en 2018, la croissance du chiffre d'af-
faires oscille entre 1,6% et 2% contre
3,6% en 2017, avec une nette évolution
de l’assurance dommage et un fort
recul de l’assurance de personnes,
selon les prévisions de clôture ren-
dues publiques par le président de
l’UAR. 

L’assurance dommage, boostée
par l’industrie automobile et les
branches Incendie et risques divers
(IRD) et Catastrophes naturelles (Cat-
Nat), a progressé de 3,6% à 4% en
2018 (contre 2% en 2017) alors que
les assurances de personnes ont vu
leur chiffre d’affaires régresser de
14% (contre +13% en 2017), a-t-il in-
diqué. 

Cette forte baisse des Assurances
de personnes (AP) résulte essentiel-
lement du recul de la branche Assu-
rance-voyage du fait de la baisse du
nombre des visas accordés en 2018,
a-t-il expliqué à l'APS. 

Les AP ont également reculé à
cause de la baisse du nombre de lo-
gements octroyés selon la formule
LPP qui a impacté l’assurance tem-
poraire au décès. 

Cependant, il s’agit, «d’éléments
conjoncturels» sans lesquels les AP
auraient progressé de 10% au mini-
mum et le taux de croissance du sec-
teur aurait été entre 6% et 10%, selon
le même responsable. 

Cette fragilité de l’assurance des
personnes, qui dépend fortement de
facteurs conjoncturels, interpelle les
assureurs sur la nécessité de diver-
sifier davantage cette assurance, a-
t-il souligné. 

Le marché des assurances avait
réalisé un chiffre d'affaires de 138,31
milliards de dinars (mds DA) en 2017
avec 121,62 mds DA pour l’Assurance
dommages et 13 mds de DA pour les
AP. 

Durant les dix dernières années,
les règlements des sinistres, toutes
branches confondues, ont totalisé
plus de 600 mds de DA. 

Ce qui reflète «le rôle très impor-
tant de l’assurance dans l’économie
notamment à travers la reconstitution
du patrimoine des entreprises et les
placements de liquidités au Trésor
et au niveau des banques», selon le
président de l’UAR. 

La Banque extérieure d'Algérie (BEA) a augmenté son capital social le portant
de 150 milliards de DA à 230 milliards de DA, a indiqué cette banque publique
dans un communiqué.

ASSURANCES 
Journée d'étude sur les enjeux concurrentiels
dans le secteur des assurances
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Une station 
de dessalement
d’eau de mer 
de 40 000 m3

à Tamda
Ouguemoune

Concernant le problème d’alimentation
du flanc nord de la wilaya qui connait
des perturbations notamment durant la
saison estivale en raison de la grande af-
fluence de vacanciers, ce même respon-
sable a annoncé la réalisation d’une nou-
velle station de dessalement d’eau de
mer d’une capacité de 40 000 m3 à Tamda
Ouguemoun, projet inscrit suite à la mo-
dification du projet de raccordement de
cette partie de la wilaya à la station de
dessalement de Cap Djinet à Boumerdes,
bloqué par des oppositions au niveau de
cette même wilaya, et la réhabilitation
de celle de Tigzirt d’une capacité de 2
000 m3/jour. 

Dans le cadre de ce projet, il est prévu
le dédoublement de la conduite Ighil
N’ath Jennad/Azeffoune, et qui «permettra
d’éviter les rotations d’un jour sur deux
dans la distribution d’eau potable au
profit des communes d’Azeffoune et d’une
partie d’Akerrou et Yakourene, pour pas-
ser à une alimentation en simultanée»,
a-t-il dit. 

Abordant les autres «points noirs» en
matière d’alimentation en eau potable,
il a indiqué que concernant la commune
de Mkira, un projet pour augmenter la
dotation en eau est en cours de réalisation
et sera mise en service «d’ici l’été pro-
chain». 

Quant à Bouzguène, elle sera définiti-
vement prise en charge par le transfert
d’eau de Tichy Haff, d’un coût de 3 mil-
liards de DA qui est en cours et qui
«connait malheureusement des opposi-
tions», a-t-il déploré. Pour ce qui est du
conflit inter-villages autour de l’eau, qu’a
connu la localité d’Illilten, il a rappelé
que la disponibilité de la ressource ne se
pose pas et que les pouvoirs publics ont
mobilisé une cagnotte de 60 millions de
DA pour la réalisation d’un réservoir et
des réseaux de distribution pour tous les
villages. 

«Ce projet est ficelé et a été attribué à
des entreprises. Le choix de terrain pour
l’implantation du réservoir a été fait. Les
travaux de réalisation des réseaux seront
entamés dans une dizaine de jours. Quant
à la construction du réservoir, elle sera
lancée dés l’amélioration des conditions
climatiques», a-t-il précisé. 

S’agissant de la gestion de la ressource,
M. Berzoug a indiqué que le ministère
de l’Intérieur et des collectivités locales
a accordé à la wilaya une enveloppe de
800 millions de DA, destinée à la création
d’un service public au niveau des com-
munes qui ne sont pas gérées par l’ADE
afin de lui permettre de s’y installer et
gérer leur alimentation en eau. 

Il s’agit des localités d’Akbil, Frikat,
Mkira, Zekri et Ait Bouaddou. Quant aux
créances de l’ADE, elles s’élèvent à 2 mil-
liards de DA dont 500 millions de DA de
redevances envers les APC, 200 millions
de DA envers les administrations de wilaya
et 1 milliards de DA envers les ménages. 

Le ministère de l’intérieur a octroyé
une enveloppe de 170 millions de DA
pour l’effacement des dettes des APC, ce
montant a été versé aux communes
concernées, a-t-on assuré. Le taux de
remplissage du barrage de Taksebt, prin-
cipale source d'eau de la wilaya de Tizi-
Ouzou, est de 91%, s'est par ailleurs félicité
la même source, qui a signalé que les
fuites au niveau de cette structure et qui
étaient estimées à 21 000 m3/jour, ont
été réduites à moins de 4000 m3/jour et
les travaux se poursuivent pour leur»sup-
pression totale».

APS

SKIKDA : 
200.000 dollars pour requalifier 
la ferme pilote d’élevage de crevette

Ce montant sera consacré
à l’acquisition d’un nouveau
moteur et autres équipe-
ments nécessaires ainsi que
l’allongement, dans la mer,
de la canalisation et des
pompes pour éviter de nou-
velles pannes, a précisé le
même cadre. 

Le partenaire sud-coréen
a effectué dernièrement une
visite d’évaluation des résul-
tats de la ferme, dix ans après
son entrée en exploitation, a
indiqué M. Bousbi qui a sou-
ligné que la visite s’inscrit
dans le cadre de l’intention
du partenaire sud-coréen
d’installer à Ouargla une pre-
mière usine de fabrication
d’aliment de crevette pour
approvisionner la ferme de
Skikda au lieu de l’importer
comme c’est le cas actuelle-
ment. 

L’année passée, cette
ferme a produit 200.000
larves de crevette de l’espèce
locale Matsagoune lâchées
août 2018 le long du littoral
d’Annaba et Skikda. 

Entrée en phase de pro-
duction en avril 2011, cette
ferme est un des importants
projets stratégiques «réussis»
dans le cadre du partenariat
entre l’Algérie et la Corée du
Sud. Elle est placée sous la

tutelle du Centre national de
recherche et développement
de la pêche et de l’aquacul-
ture de Bou Ismaïl (Tipaza)
et assure l’approvisionne-
ment des autres fermes no-
tamment celle d’Ouargla en
larves de crevettes pour en-
graissement, selon encore la
même source. 

L’année 2018 a connu no-
tamment l’animation au
siège de la ferme d’un stage

de formation à l’élevage de
crevettes au profit de 50 in-
vestisseurs, a relevé M.
Bousbi. Le projet de cette
ferme a été amorcé en 2009
sur une superficie de 15 hec-
tares extensibles pour 210
millions DA assurés par la
partie algérienne et 2,3 mil-
lions dollars par le partenaire
sud-coréen. Elle comprend
8 grands bassins dont quatre
réalisés par des algériens et

autres des sud-coréens pour
une capacité de production
global de près de six tonnes
de crevettes par an. La ferme
dispose aussi d’une écloserie
capable de produire annuel-
lement entre 20 et 30 millions
de larves, une station de pom-
page d’eau de mer, des loge-
ments d’astreinte, une salle
de conférences et un labo-
ratoire équipé d’installation
de pointe. 

Un volume total de 9 millions de
mètres cubes d'eau épurée a été destiné,
en 2018, à l'irrigation agricole dans la
région Ouest du pays, a-t-on appris hier
des responsables de la Zone d'Oran de
l'Office national de l'assainissement
(ONA). 

«Durant la période indiquée, 45 mil-
lions de m3 d'eaux usées ont été épurés
dont 9 millions m3 ont été destinés à
l'irrigation agricole», a précisé Fazia
Merzoug, cadre d'études chargée de la
communication, dans une déclaration
à l'APS en marge de la célébration de la
Journée mondiale de l'eau. 

«Le bilan 2018 est sensiblement su-

périeur à celui de l'exercice 2017 qui
avait enregistré l'épuration de 41 mil-
lions m3 d'eau», a-t-elle observé, rap-
pelant que la Zone d'Oran de l'ONA
couvre également les wilayas de Mos-
taganem, Mascara, Sidi Bel-Abbes, Aïn
Témouchent et Tlemcen. A travers ces
wilayas, l'ONA gère 43 stations d’épu-
ration (STEP), 27 stations de relevage,
ainsi qu’un périmètre d’irrigation de
500 ha au niveau de la ville de Bousfer
(Oran). 

En 2018, au niveau des unités opé-
rationnelles de cette même région, plus
de 1.300 kilomètres linéaires de réseau,
450.000 regards et avaloirs ont été curés

par les équipes d’exploitation de l'ONA,
a-t-on signalé. A l'occasion de la célé-
bration de la Journée mondiale de l'Eau
qui coïncide avec le 22 mars de chaque
année, l’ONA participe, à travers toutes
ses zones et unités, aux différentes ma-
nifestations organisées par le ministère
des Ressources en Eau dans toutes les
wilayas. Pour cette Journée qui se tient
sous le thème «L’eau pour tous», l'ONA
a adopté le slogan «L’assainissement
pour tous» pour mettre l'accent sur son
rôle dans la protection des ressources
en eau, l’amélioration de la vie du ci-
toyen et la lutte contre les maladies à
transmission hydrique. 

La ferme pilote d’élevage de crevette dans la commune d’El Marsa, wilaya de Skikda,
vient de bénéficier d’un montant 200.000 dollars, pour sa requalification dans le cadre
d’un partenariat algéro-sud- coréen, a indiqué hier le directeur local de la pêche et des
ressources halieutiques, Hocine Bousbi. 

ASSAINISSEMENT DANS LA RÉGION OUEST: 
9 millions de m3 d'eau épurée destinés 
à l'irrigation agricole

L’agence du bassin hydro-
logique oranais «Chott Cher-
gui» a ouvert, mercredi à Ain
Témouchent, une première
«classe de l’eau» au niveau
national, qui sera généralisée
à l’avenir à autres wilayas, a-
t-on appris hier des respon-
sables de l’agence. 

Cette classe pilote renfor-
çant la maison de l’environ-
nement, inaugurée par le se-
crétaire général de la wilaya
d'Ain Témouchent Maamar
Merine, intervient en vertu
de la convention de parte-
nariat paraphée entre

l’agence du bassin hydrolo-
gique oranais «Chott Cher-
gui» et les directions des res-
sources en eau et de l’envi-
ronnement de la wilaya, a
indiqué la représentante de
l’agence, Saliha Maarouf. 

La classe de l’eau est des-
tinée aux élèves des trois pa-
liers qui suivront des cours
sur la préservation de l’eau,
son importance dans la vie
quotidienne, l’écosystème et
les étapes d’arrivée de l’eau
au robinet depuis son des-
salement, traitement à tra-
vers des stations. Elle dispose

d’une bibliothèque d’une
collection de références
scientifiques liés à l’eau mis
à la disposition des élèves et
des clubs verts. 

Le secrétaire général de
la wilaya a salué cette initia-
tive, appelant les responsa-
bles de cette classe à activer
l’action de sensibilisation sur
la préservation de cette res-
source vitale et rationaliser
ses utilisations de par son
importance écologique et
économique. Le même res-
ponsable a inspecté, dans le
cadre de la journée mondiale

de l’eau célébrée le 22 mars
, la station de traitement de
l’eau de Dziouia relevant de
la commune d'Ain Tolba
dont la capacité de stockage
atteint les 13 millions de mè-
tres cubes et la production
de 200.000 m3/jour. 

A cette occasion, il a mis
en exergue les efforts de
l’Etat à fournir de l’eau po-
table aux citoyens dans le ca-
dre de la stratégie d’amélio-
ration du niveau de vie des
citoyens et la prise en charge
des priorités dans le déve-
loppement.

AIN TÉMOUCHENT: 
L’agence du bassin hydrologique oranais 
«Chott Chergui» ouvre une première 
«classe de l’eau» au niveau national
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PÉTROLE: 
Le panier de l'Opep à plus de 67 dollars 
le baril 

Introduit en 2005, le panier de réfé-
rence de pétrole brut de l'Opep (ORB)
comprend actuellement le Sahara
Blend (Algérie), Girassol (Angola),
Djeno (Congo),Oriente (Equateur),
Zafiro (Guinée Equatoriale),Rabi light
(Gabon), Iran Heavy (Iran),Basra
Light (Irak), Kuwait Export ( Koweït),
Es-Sider (Libye), Bonny Light
(Nigéria), Arab Light (Arabie saou-
dite), Murban (Emirats arabes unis) et
Mery (Venezuela).

Le même jour, le baril de Brent de
la mer du Nord pour livraison en mai
a fini à 67,61 dollars à Londres, en
hausse de 7 cents par rapport à la clô-
ture de lundi.

A New York, le baril de WTI pour le
contrat d'avril a cédé 6 cents à 59,03
dollars.

Les investisseurs continuent d'éva-
luer les conséquences de la treizième
réunion de l'Opep tenue lundi à
Bakou(Azerbaïdjan), au sujet du pro-
gramme de réduction de la produc-
tion à laquelle s'astreignent les mem-
bres de l'organisation pétrolière et ses
partenaires.

A cours de cette rencontre, le
comité ministériel de suivi Opep et
non-Opep ( JMMC) a recommandé
d'annuler la prochaine réunion des
ministres de l'Opep qui devait se tenir
en avril et d'attendre la réunion de
juin au cours de laquelle une décision
sera prise sur l'objectif de production
pour la deuxième moitié de 2019.

«Cela veut dire que l'Opep+ va
continuer de limiter sa production au
moins pendant tout le premier semes-
tre 2019 «, a expliqué Lukman
Otunuga, analyste de FXTM.

Le ministre saoudien de l'Energie,
Khaled al-Faleh, a par ailleurs affirmé
qu'il fallait faire attention à éviter
qu'un «surplus de l'offre» ne se déve-
loppe «dans les semaines et les mois à
venir».

En 2018, l'Opep avait adopté une
autre stratégie, décidant, en amont de
sanctions américaines contre l'Iran,
d'assouplir son accord, ce qui avait
conduit à une chute des prix au
deuxième semestre quand

Washington avait accordé des exemp-
tions à certains importateurs.

«Après avoir été surpris en 2018,
l'Opep+ va probablement attendre de
voir comment évolue la production
iranienne, ainsi que celle du
Venezuela, avant de toucher à ses
objectifs de production», ont estimé
les analystes de UBS.

Ils notent également qu'une déci-
sion en juin permettra de prendre en
compte l'état de la demande mon-
diale, alors que des incertitudes
comme le Brexit et le conflit commer-
cial entre la Chine et les Etats-Unis
menacent de peser sur la consomma-
tion.

Le prix du panier de quatorze pétroles bruts, qui sert de référence à l'Organisation des
pays exportateurs de pétrole (Opep), s'est accru mardi à 67,25 dollars le baril, contre
66,87 dollars la veille, a indiqué l'Organisation pétrolière hier sur son site web.

ÉTATS-UNIS: 
Chute inattendue
des stocks de
pétrole brut (EIA) 

Les stocks de pétrole brut aux Etats-Unis  ont
chuté de manière inattendue la semaine dernière,
selon les chiffres  publiés hier par l'Agence améri-
caine d'information sur l'Energie (EIA),  tandis que
les exportations ont retrouvé des sommets.

Lors de la semaine achevée le 15 mars, les
réserves commerciales de brut  ont plongé de 9,6
millions de barils pour s'établir à 439,5 millions, là
où  les analystes interrogés par l'agence Bloomberg
anticipaient une hausse de  1,75 million de barils.

Les exportations, qui avaient atteint courant
février un niveau record  depuis que ces statistiques
sont compilées (1991) avec 3,60 millions de  barils
par jour, ont, quant à elles, rebondi à 3,39 millions
de barils par  jour, contre 2,54 mbj une semaine
auparavant. Les importations de brut ont  un peu
progressé, à 6,93 mbj contre 6,75 mbj la semaine
précédente. La production américaine a, de son
côté, retrouvé des sommets, les  Etats-Unis
extrayant en moyenne 12,1 millions de barils par
jour (mbj),  contre 12 mbj il y a une semaine.

La cadence des raffineries s'est, dans le même
temps, légèrement  améliorée, ces dernières fonc-
tionnant en moyenne à 88,9% de leurs  capacités,
contre 87,6% la semaine précédente.

Les stocks d'essence ont pour leur part reflué de
4,6 millions de barils,  soit davantage que le repli de
2,5 millions anticipé par les analystes.

Les réserves d'autres produits distillés (fioul de
chauffage et gazole)  ont également baissé de 4,1 mil-
lions de barils, là où les analystes  prévoyaient un
repli plus modeste de 1,5 million de barils.

Egalement scrutés puisqu'ils servent de réfé-
rence à la cotation du pétrole  à New York, les stocks
de brut WTI du terminal de Cushing (Oklahoma,
sud)  ont, eux, reculé de 500.000 barils, pour s'éta-
blir à 46,4 millions de  barils.

Le prix du baril de pétrole américain, qui s'affi-
chait en hausse juste  avant la publication du rap-
port de l'EIA, bougeait peu après la publication  de
ces chiffres et gagnait 27 cents, à 59,56 dollars, sur le
New York  Mercantile Exchange (Nymex).

INDUSTRIE:
La Chine développe 
un avion sans pilote 
à énergie nouvelle 

La Chine a développé un avion sans pilote (UAV)
de démonstration à énergie nouvelle, baptisé LQ-H,
qui a effectué avec succès son vol inaugural, a indi-
qué hier la Commercial Aircraft Corporation of
China (COMAC). Le LQ-H, l'UAV de démonstration
technique, a réalisé le vol dans un aéroport à
Zhengzhou, capitale de la province chinoise du
Henan (centre), a annoncé son développeur
(COMAC), qui est aussi développeur de l'avion de
ligne gros porteur C919. Alimenté par une batterie à
hydrogène, le LQ-H a effectué un vol en douceur
avec tous ses systèmes fonctionnant parfaitement.

Et son système d'alimentation a été entièrement
validé, a indiqué la COMAC, qui précise qu'il s'agit
d'«un progrès substantiel pour l'entreprise en
termes de recherche sur les avions à énergie nou-
velle». Avec une envergure de 6 mètres, le LQ-H uti-
lise une pile à combustible à hydrogène pour son
alimentation principale et une pile au lithium
comme source d'alimentation supplémentaire.

Le modèle UAV de démonstration a été conçu à
l'aide de diverses nouvelles technologies, telles que
l'impression 3D et avec des matériaux composites,
afin d'alléger son poids et de jeter les bases pour
l'application des nouvelles technologies dans la
fabrication ultérieure.

EUROPE: 
525 millions d'euros pour l'eurodrone 
et la cyberdéfense 

Un cofinancement euro-
péen à hauteur de 525 mil-
lions d'euros, alimenté par
le budget commun des
Etats membres de la com-
mission européenne, sera
déboursé pour le dévelop-
pement de l'Eurodrone et
de plusieurs autres projets
liès à l'industrie de la
défense, a annoncé la com-
mission européenne.

«Avec les investisse-
ments européens que nous
mettons en place
aujourd'hui, nous passons
des idées aux projets
concrets et nous renforçons
la compétitivité de nos
industries de la défense»,

s'est réjouie la commissaire
responsable de l'Industrie
Elzbieta Bienkowsa.

«Une défense euro-
péenne est en train de pren-
dre forme.

Sur la base de cette expé-
rience réussie, nous aug-
menterons les moyens dis-
ponibles de façon à dispo-
ser d'un Fonds européen de
la défense à part entière en
2021», a pour sa part souli-
gné le vice-président Jyrki
Katainen.

La Commission euro-
péenne va publier dans les
prochains jours 9 appels à
propositions pour l'année
2019 et douze autres pour

l'année 2020. Un finance-
ment de 100 millions d'eu-
ros va soutenir le dévelop-
pement de l'Eurodrone et
une enveloppe de 80 mil-
lions est destinée aux sys-
tèmes antidrones, a précisé
la Commission.

Une dotation de 71 mil-
lions d'euros a été allouée
au «développement de la
prochaine génération de
capacités de frappe de pré-
cision au sol, de capacités
de combat au sol, de capaci-
tés de lutte aérienne et de
futurs systèmes navals», a
ajouté l'institution bruxel-
loise. Un autre finance-
ment, de 182 millions d'eu-

ros, sera consacré à la
cyberdéfense et à la cyber-
sécurité.

L'Union européenne a
décidé de se doter d'un
Fonds européen de la
défense dont la dotation, si
elle est approuvée par les
Etats membres, sera de 13
milliards d'euros pour la
période 2021-2027.

Précurseur de ce fonds,
un Programme européen
de développement indus-
triel dans le domaine de la
Défense (Pedid) doté de 500
millions d'euros a été mis
en place dans le budget
commun pour la période
2019-2020.

BREXIT: 
L'UE attend la demande de report 
de Londres 

L'Union européenne n'avait tou-
jours pas reçu hier matin de demande
de report de la date du départ du
Royaume-Uni, prévu pour l'instant fin
mars, a affirmé un haut responsable
européen s'exprimant à la veille d'un
sommet à Bruxelles.

«Nous n'avons pas reçu de lettre de
la part de la Première ministre
Theresa May, nous n'avons pas reçu de
demande de la part du Royaume-Uni
sur une extension (de la période pré-
cédant le Brexit) sous quelque forme
que ce soit», a confié cette source mer-
credi matin.

Une source à la Commission euro-
péenne a confirmé à la presse qu'au-
cun courrier n'avait été reçu de son
côté plus tard dans la matinée.

«Peut-être que cela viendra, peut-
être pas», a avancé le haut responsable

européen. «Je n'ai rien pour baser mes
spéculations sur la longueur» qui
pourrait être demandée ou accordée,
a-t-il ajouté. Dans un entretien à la

radio allemande Deutschlandfunk
mercredi matin, le président de la
Commission européenne Jean-
Claude Juncker a déclaré ne pas s'at-
tendre à une décision des dirigeants
de l'UE sur le Brexit lors du sommet
prévu jeudi et vendredi. Il a estimé
qu'un nouveau sommet extraordi-
naire pourrait être convoqué la
semaine prochaine, alors que la date
prévue du Brexit -le 29 mars- se rap-
proche.

Selon une source à Downing Street
citée par la BBC, la Première ministre
Theresa May «ne va pas demander un
long report.

«Il est justifié de donner un peu
plus de temps au parlement pour s'ac-
corder sur une solution», a ajouté
cette source.

APS
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FRANCE:
Pour une nouvelle augmentation des
réserves bancaires en France (HCSF) 

Le HCSF a décidé de
relever de 0,25% le niveau
de coussin de fonds pro-
pres bancaires contracy-
clique pour le porter à 0,5%
d'ici un an, a indiqué cette
autorité dans un commu-
niqué publié lundi.

Concrètement, cette
mesure signifie que les
banques devront conserver
une part minimum plus
importante de fonds pro-
pres, à bilan constant, pour
faire face à un éventuel
retournement de la
conjoncture financière au
cours des prochains mois.

Elle s'appliquera à l'en-
semble des banques de
l'Union européenne et
l'Espace économique
européen à proportion de
leurs expositions en
France. En juin 2018, le
HCSF avait demandé à ces
mêmes banques de consti-
tuer un coussin de fonds
propres bancaires contra-
cyclique de l'ordre de
0,25% de leurs actifs pon-
dérés par les risques sur les
expositions françaises d'ici
au 1er juillet 2019. A la suite
de cette annonce, la

Fédération bancaire fran-
çaise (FBF) a estimé que
cette mesure visait «à limi-
ter le développement du
crédit en France».

«Les banques françaises
ne comprennent pas cette
décision, qui n'est pas
cohérente avec la politique
monétaire de la Banque
centrale européenne, qui
soutient le financement de
l'économie grâce à la dis-
tribution de liquidités sur
les marchés à des taux par-
ticulièrement bas», a argu-

menté l'association repré-
sentant les banques fran-
çaises. Pour sa part, le Haut
Conseil de stabilité finan-
cière justifie sa décision
par plusieurs constats.

Même si la croissance
française résiste, l'instance
«prend acte des perspec-
tives de croissance revues à
la baisse au plan interna-
tional et européen» et suit
attentivement «les consé-
quences éventuelles» sur la
stabilité financière de «fac-
teurs d'incertitude

conjoncturels et poli-
tiques, en Europe, dans les
pays émergents et aux
Etats-Unis». A cela s'ajoute
dans l'Hexagone, un taux
d'endettement du secteur
privé non financier
«aujourd'hui élevé et qui
est supérieur à la moyenne
de la zone euro comme à
ceux de nos principaux
partenaires».

Celui-ci a atteint 133,3 %
du PIB au troisième tri-
mestre 2018: 59,2% pour les
ménages et 74,1% pour les
sociétés non-financières,
précise le HCSF. Ce niveau
exigé de réserves pourra se
relâcher «en cas de retour-
nement du cycle financier,
avec application immé-
diate». Ce relâchement, qui
interviendrait notamment
en cas de durcissement de
l'octroi de crédit, «permet-
trait aux banques de mobi-
liser cette réserve de capi-
tal pour préserver leur
capacité d'offre de crédit»,
notamment aux petites et
moyennes entreprises, les
plus dépendantes du
financement bancaire,
explique le HCSF.

Les banques françaises ont été exhortées par le Haut conseil de stabilité financière
(HCSF), qui réunit le gouvernement et les principaux superviseurs financiers 
français, d'augmenter préventivement leur niveau de fonds propres pour parer 
à une éventuelle contraction du crédit.

ALLEMAGNE:
BMW vise 12 mds d'euro d'économies 
d'ici 2022 

Le groupe automobile allemand
BMW prévoit pour 2019 un «net recul»
de son bénéfice avant impôts, déjà en
baisse de 8,1% en 2018, et va lancer un
programme portant sur 12 milliards
d'euros d'économies d'ici 2022.

Ce «net recul» en terme de rentabi-
lité signifie au moins 10% de baisse, a
précisé un porte-parole du groupe.

Les investissements dans l'électrifi-
cation, des effets de change négatifs et
une hausse des prix des matières pre-
mières pèseront sur le résultat, a pré-
cisé le groupe dans un communiqué.

S'ajoutent des charges pour attein-
dre les limites européennes d'émis-
sions de CO2 rendues plus strictes pour
les prochaines années. Un effet positif
financier unique enregistré en 2018
créera également une base de compa-
raison défavorable.  Si les ventes de
véhicules des marques BMW et Mini

doivent augmenter «légèrement» cette
année, la marge opérationnelle de la
branche automobile devrait ressortir
entre 6% et 8%, contre 7,2% en 2018.

Cela la situerait pour la deuxième
année d'affilée en dessous de l'objectif
à long terme de 8%. «Nous allons conti-
nuer à utiliser tous les leviers internes
pour parvenir à notre objectif straté-
gique de rentabilité», a assuré le direc-
teur financier, Nicolas Peter, lors de la
conférence de presse annuelle. Le
groupe compte ainsi dégager 12 mil-
liards d'euros en travaillant sur des
«améliorations d'efficacité», en rédui-
sant notamment la complexité de son
offre. «Notre modèle économique doit
rester un modèle profitable dans l'ère
numérique», a déclaré de son côté le
patron du groupe, Harald Krüger.

BMW prévoit cette année d'embau-
cher principalement des spécialistes

informatiques, mais «au total, nous
n'allons pas augmenter le nombre de
nos employés», a indiqué M. Peter. En
même temps un certain nombre de
départs vont s'effectuer selon «une
fluctuation naturelle», des salariés nés
durant des années «démographique-
ment fortes» allant partir en retraite,
explique le groupe.

«Ceci nous permet d'adapter l'en-
treprise encore plus aux sujets du
futur.» Toutes ces prévisions sont sou-
mises aux hypothèses d'un Brexit
ordonné et de l'absence de taxes doua-
nières américaines sur les importa-
tions de voitures européennes.

«L'évolution au niveau des taxes
douanières» reste un «grand facteur
d'incertitudes», a indiqué M.

Peter, ajoutant que «la préparation
de la sortie du Royaume-Uni de l'UE
pèseront aussi en 2019».

FRANCE: 
Attente d'une
croissance de 0,4%
aux deux premiers
trimestres 2019
(Insee) 

L'Institut national de statistiques (Insee), a
indiqué hier que la croissance française devrait
atteindre 0,4% aux deux premiers trimestre 2019, à
la faveur des mesures annoncées face au mouve-
ment des «gilets jaunes», de nature à stimuler le
pouvoir d'achat et la consommation.

Ainsi, l'Insee revoit ainsi légèrement à la hausse
son scénario de décembre, qui tablait sur une
hausse du produit intérieur brut (PIB) de 0,4% sur
les trois premiers mois de l'année, mais de seule-
ment 0,3% entre avril et juin.

L'Insee, dans sa note de conjoncture, est par ail-
leurs plus optimiste que la Banque de France, qui a
abaissé mi-mars de 0,4% à 0,3% sa prévision de
croissance pour le premier trimestre, en raison du
ralentissement de l'économie mondiale et euro-
péenne.

«L'économie française, jusqu'ici moins exposée
que d'autres aux turbulences du commerce mon-
dial, et stimulée par une politique budgétaire plus
expansionniste qu'envisagé il y a quelques mois,
pourrait tirer au moins ponctuellement son épin-
gle du jeu», estime de son côté l'Insee.

D'après l'organisme public, «si le mouvement
des gilets jaunes a pu avoir des conséquences loca-
lement sévères, son impact macroéconomique à
court terme a sans conteste été plus faible que son
retentissement politique et médiatique», et ne
devrait donc pas pénaliser outre-mesure l'activité.

En outre, les mesures d'urgence économiques et
sociales votées fin 2018 sous la pression des «gilets
jaunes», d'un montant total de 10 milliards d'euros,
devraient doper les salaires et le pouvoir d'achat
des ménages, avec un fort effet sur la consomma-
tion. D'après l'Insee, le revenu disponible brut des
ménages progresserait ainsi de 0,7% au premier
puis de 0,3% au deuxième trimestre.

La consommation des ménages, de son côté,
augmenterait de 0,5% entre janvier et mars, puis de
0,4% entre avril et juin.

La croissance française devrait par ailleurs être
soutenue par l'investissement des entreprises, qui
devrait rester dynamique (+0,7% puis +0,8%), tan-
dis que la contribution des échanges extérieurs
redeviendrait négative (-0,1 point par trimestre),
en raison d'un ralentissement des exportations.

Dans ce contexte, l'«acquis de croissance» à la
fin du premier semestre -- c'est-à-dire le niveau
que le PIB atteindrait si l'activité devait stagner sur
la fin de l'année -- «serait de +1,1%», souligne l'or-
ganisme public, qui ne publie pas à ce stade d'esti-
mation pour l'ensemble de 2019. Dans ses prévi-
sions pluriannuelles, publiées jeudi, la Banque de
France a dit s'attendre à 1,4% de croissance cette
année.

Un chiffre repris à son compte mardi par le
ministre des Comptes publics Gérald Darmanin.

«La croissance française reste très forte (...) On
fera mieux que quasiment tous les pays euro-
péens», a assuré M. Darmanin.

TUNISIE: 
Les exportations
d’huile d’olive
pourraient baisser 
en 2018-2019 

Les exportations tunisiennes d'huile d'olive
pourraient atteindre 150.000 tonnes lors de la sai-
son 2018-2019 contre un volume de 200.000 tonnes
lors de la saison écoulée, selon le dernier rapport
de Département américain de l’agriculture (USDA)
sur la filière oléagineuse. Cette situation s’explique
essentiellement par la dynamique cyclique (alter-
nant des années creuses et de hausse) dans laquelle
s’inscrit la production, fait savoir la même source.
Ainsi, le volume de production totale d’huile
d’olive attendu d’ici la fin de la saison en Tunisie
est de 180.000 tonnes contre 260.000 tonnes en
2017-2018. Pour rappel, les exportations d’huile
d’olive ont rapporté environ 730 millions de dollars
en 2017-2018 à la Tunisie.

Les principales destinations du pays sont
l’Italie, les USA et l’Espagne.

APS

MATIÈRES PREMIÈRES:
Les frets secs émergents, les pétroliers
divergent 

Les prix des transports
de matières premières
sèches ont remonté la
semaine dernière après
avoir atteint des niveaux
bas, tandis que les taux des
pétroliers ont divergé.

Indice phare du mar-
ché, le Baltic Dry Index
(BDI), qui fournit une esti-
mation moyenne des tarifs
pratiqués sur 20 routes de
transport en vrac de
matières sèches (minerais,
charbon, métaux, céréales,
etc.) a fini la semaine ven-
dredi à 730 points, à son
plus haut en un mois et

demi, contre 649 points
une semaine auparavant.

Le Baltic Capesize Index
2014 (BCI 2014), qui com-
pile les tarifs de la catégo-
rie de navires «Capesize»,
forcés par leur taille impo-
sante à naviguer au large
des caps Horn et de Bonne-
Espérance, a terminé la
semaine à 520 points, à son
plus haut depuis trois
semaines, contre 235
points une semaine aupa-
ravant.

«Le pessimisme qui
régnait sur le marché a été
atténué sur la semaine»,

ont commenté les ana-
lystes, qui soulignent une
activité robuste dans
l'océan Pacifique en début
de semaine.

Le Baltic Panamax
Index (BPI), qui synthétise
les tarifs pour quatre
routes (la plupart pour les
céréales) empruntées par
des navires de la catégorie
«Panamax», a terminé en
baisse vendredi à 883
points, contre 894 points
une semaine auparavant.

Le Baltic Clean Tanker
Index (BCTI), moyenne des
prix pratiqués sur six

routes de produits pétro-
liers raffinés (essence, gaz
liquéfié, fioul de chauffage,
etc.), a terminé à 606
points vendredi, à son plus
haut depuis près d'un
mois, contre 575 points
sept jours auparavant.

L'indice Baltic Dirty
Tanker Index (BDTI),
moyenne des taux prati-
qués sur dix-sept routes de
transport de pétrole brut et
de fioul lourd, a fini ven-
dredi à 735 points, à son
plus bas depuis sept mois,
contre 742 points la
semaine précédente.
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GHARDAÏA: 
Mise en service d’un centre médico-social
pour les travailleurs des collectivités locales 

Cette structure a été créée dans le
cadre d’un plan d’action mené par le
ministère de l’Intérieur, des
Collectivités locales et de
l’Aménagement du territoire visant à
lancer dans chaque wilaya un CMS
afin de renforcer l’offre médicale
existante et améliorer l’accès aux
soins aux travailleurs des collectivités
locales et leurs ayants droits, a pré-
cisé Abed Labed, responsable de ce
projet.

Ce nouveau CMS, équipé d’un
matériel médical moderne pour un
coût global de plus de 34 millions DA,
est doté de salles de médecine géné-
rale, d’exploration et de diagnostic,
de fauteuils dentaires, ainsi que des
espaces éducatifs dédiés aux enfants
des travailleurs, a-t-il ajouté.

Il vient conforter les multiples
actions menées par les pouvoirs
publics au niveau local et à l’échelle

nationale en vue d’améliorer les
conditions de travail des fonction-
naire et autres travailleurs des collec-
tivités locales et de garantir un accès

aux soins de santé de proximité et de
qualité à cette catégorie de travail-
leurs ainsi qu'un suivi permanent des
patients.

Un centre médico-social (CMS) pour les travailleurs des collectivités locales et les ayants
droit de la wilaya de Ghardaia a été mis en service au siège de la wilaya, a-t-on constaté
hier.

BATNA: 
Raccordement de 450 foyers aux réseaux
d’électricité et de gaz naturel 

Au total, 450 foyers de localités enclavées des communes
de Boumgar et Safiane dans la wilaya de Batna ont été raccor-
dés mardi aux réseaux de l’électricité et du gaz naturel .

Ces opérations financées à hauteur de 62,2 millions DA
puisés du budget de wilaya et de programme sectoriel ont été
concrétisées dans des délais allant de 45 jours à 3 mois, selon
les explications fournies à cette occasion au wali,
Abdelkhalek Sayouda.

A ce titre, la commune de Safiane a bénéficié d’une opéra-
tion de raccordement de 100 foyers des localités de Khetala
et El Madbouha au réseau d’électricité rurale pour un mon-
tant de 18,3 millions DA financé dans le cadre d’un pro-
gramme spécial dont a bénéficié la wilaya, ont indiqué les

responsables locaux de l’énergie qui ont précisé que le coût
du raccordement d’un foyer est évalué à 183.000 DA.

Dans la localité de «Fid Sahraoui» dans la commune de
Boumgar, il a été procédé à l’activation du raccordement au
réseau de l’électricité rurale pour 200 familles et la mise en
gaz au profit de 150 autres familles pour un investissement
d’environ 51 millions DA puisé du budget de wilaya. Les
bénéficiaires de ces opérations n’ont pas manqué d’expri-
mer leur joie, d’autant, que le raccordement en ces deux
énergies vitales coïncide avec une chute palpable des tempé-
ratures dans ces régions à vocation agricole.

Ces opérations ont eu lieu à l’occasion de la célébration
du 57ème anniversaire de la fête de la victoire.

BORDJ BOU-ARRÉRIDJ: 
Distribution de 172 LPL 
et 672 aides financières 
au logement rural 

Une opération de distribution de 172 logements
publics locatifs (LPL) et 672 aides financières au loge-
ment rural a eu lieu mardi dans la wilaya de Bordj Bou
Arreridj, a indiqué le directeur local du logement,
Abdelaziz Ben Meridja.

Il s’agit de la remise des clés de 172 LPL à leurs béné-
ficiaires dans la commune d’El Anaseur dépendant de
la daïra de Bordj Ghedir et 672 aides financières à la
construction rurale à des bénéficiaires dans 14 com-
munes de la wilaya, a précisé le même responsable.
Cette opération qui s’inscrit dans le cadre du pro-
gramme de distribution de logement à l’occasion de la
célébration des évènements nationaux et religieux,
sera suivie par la distribution «prochainement» d’au-
tres quotas de logements à travers les différentes com-
munes de la wilaya dont 1.760 LPL au chef-lieu de
wilaya. La cérémonie de distribution de ces logements,
présidée par le chef de l’exécutif local,Omar
Bekkouche, a été organisée au siège de la wilaya à l’oc-
casion de la célébration du 57 ème anniversaire de la
fête de la Victoire. Un quota de 1.040 logements tous
segments confondus et 500 aides à la construction
rurale ciblant des bénéficiaires de 15 communes,
avaient été distribués le 18 février dernier à Bordj Bou
Arreridj à l’occasion de la célébration de la Journée
nationale du Chahid.

BATNA: 
Ouverture «courant 2019» 
de 3 antennes du CRMA 

La Caisse régionale de la mutualité agricole
(CRMA) ouvrira «courant 2019» trois nouvelles
antennes dans la wilaya de Batna, a indiqué mardi le
directeur de la caisse, Safi Mehdaoui.

Ces antennes seront installées à Sériana, Seggana et
Batna, a précisé le responsable, en marge d'une jour-
née de sensibilisation sur les produits du CRMA, tenue
au siège de la caisse. «L'objectif de la CRMA est d'ouvrir
une antenne dans chacune des 21 daïras de la wilaya de
Batna», a-t-il ajouté. Actuellement, la caisse compte 12
antennes et un bureau itinérant pour offrir les services
de la CRMA aux agriculteurs des villages et mechtas
reculées, a relevé M. Mehdaoui, précisant que les agri-
culteurs de Batna représentent 20 % du total des
400.000 assurés de la Caisse à l'échelle nationale. La
filière céréalière se place à la tête des filières les plus
assurées suivie de l'aviculture et en dernière position
l'apiculture, a souligné le responsable, notant que la
CRMA-Batna a réalisé en 2018, un chiffre d'affaires de
300 millions DA contre 290 millions DA en 2017. 

Le responsable a en outre annoncé que la CRMA
lancera «avril prochain'' les travaux de réalisation d'un
centre régional de formation à mettre au service des
agriculteurs de Batna et des wilayas voisines des
diverses filières.

OUM EL-BOUAGHI: 
Distribution de plus de 1.460
logements tous segments
confondus 

Une opération de distribution de 1.466 logements
tous segments confondus et 640 lots de terrain et 484
aides à la construction rurale a eu lieu mardi à Oum El
Bouaghi à l’occasion de la célébration du 57ème anni-
versaire de la fête de la Victoire. Des citoyens de 15 com-
munes de la wilaya ont bénéficié de cette opération de
distribution de logements et de remise de décisions
d’attribution d’aides financières pour la construction
rurale et de lots de terrain qui s’inscrit dans le cadre du
programme de lotissements sociaux destinés aux
régions du Sud et des Hauts-Plateaux du pays, ont indi-
qué les services de la wilaya au cours de cette cérémo-
nie présidée par le wali, Messaoud Hadjadj. Sur les
1.466 logements distribués, 577 sont de type public
locatif (LPL), 720 logements promotionnels aidés
(LPA) et 100 logements réalisés dans le cadre du Fonds
national de péréquation des oeuvres sociales (FNPOS)
en plus de 69 logements promotionnels, selon les
explications fournies. 

Les 577 LPL distribués ont ciblé des bénéficiaires
des communes de Souk Naâmane, Boughrara Saoudi,
Behir Chergui, Berriche, Belala, Oued Nini et Oum El
Bouaghi, a fait savoir le directeur de l’Office de promo-
tion et de gestion immobilière (OPGI), Mohamed
Chawki Hebita.

AÏN DEFLA: 
L’importance de la culture de l’assurance
chez les agriculteurs soulignée par le DG 
de la CNMA 

Le Directeur général de
la Caisse nationale de la
mutualité agricole (CNMA),
Cherif Benhabyles, a mis
l’accent mardi à Bir Ould
Khélifa (Aïn Defla) sur l’im-
portance de l’ancrage d’une
culture de l’assurance chez
les agriculteurs, soutenant
que cet état de fait se réper-
cutera positivement sur
l’ensemble du secteur.

«Il est absolument néces-
saire d’ancrer chez les agri-
culteurs la culture se rap-
portant à l’assurance et de
leur expliquer les bienfaits
de cet acte», a indiqué M.
Benhabylès en marge de la
signature d’une convention
d’assurance au profit d’une
unité de production d’œufs
(Ovozaccar) relevant du sec-
teur privé.

«L'assurance dans le
monde agricole est d’autant
plus importante que le sec-
teur est exposé à des pertes
imprévisibles», a-t-il
observé, invitant la
Chambre, la Direction et
l’Union locales de l’agricul-
ture à coordonner leurs
efforts pour atteindre cet
objectif. Selon lui, l’assu-
rance dans le secteur de
l’agriculture contribue à
«offrir un climat favorable à

l’investissement agricole et
à renforcer la confiance
entre l’agriculteur et la
Caisse», mettant en exergue
le rôle d’»accompagne-
ment» joué par la CNMA.
Une enveloppe de plus de 8
milliards de dinars a été
consacrée au dédommage-
ment des agriculteurs dont
les superficies ont été
détruites par des calamités
naturelles durant l’année
2018, a-t-il par ailleurs rap-
pelé. Faisant remarquer que
les agriculteurs touchés par
les intempéries ont été
indemnisés à hauteur des
pertes qui leur ont été occa-
sionnées, il a soutenu que la
crédibilité de son orga-
nisme résidait dans la célé-
rité à répondre aux sollicita-

tions exprimées. «Notre cré-
dibilité réside dans la célé-
rité dont nous faisons
preuve à l’adresse d’un agri-
culteur dont l’exploitation a
été touché par un sinistre
quelconque», a-t-il soutenu,
signalant que pour l’année
dernière, le dédommage-
ment pour cause de sinistre
en milieu agricole a notam-
ment concerné les agricul-
teurs dans l’est et l’ouest du
pays. Faisant remarquer
que la production de son
entreprise atteindra les 500
000 œufs/jour d’ici une
année, le Directeur général
de «Ovozaccar», Tayeb
Hattou, a pour sa part, tablé
sur le doublement de ce
chiffre d’ici «deux à trois
années», assurant que l’acti-

vité de l’entreprise se réper-
cutera positivement sur la
dynamique économique de
la région. «Actuellement,
nous employons plus de 100
personnes, un nombre
appelé à augmenter au fur
et à mesure que l’entreprise
évolue», a-t-il assuré se féli-
citant des conditions de tra-
vail au sein de l’entreprise.

Se disant «persuadé» que
«Ovozaccar» aura un rayon-
nement régional d’ici
quelques années, le direc-
teur de la chambre
d’Agriculture de Aïn Defla,
Hadj Djaâlali a, pour sa part,
estimé qu’une fois la vitesse
de croisière de l’entreprise
atteinte, Aïn Defla se hissera
au rangs des premières
wilaya productrice d’œufs à
l’échelle nationale.

«Avec l’entrée en service
de cette entreprise, il ne fait
pas de doute que d’ici
quelques années, la wilaya
de Aïn Defla devrait occuper
les premières places à
l’échelle nationale en
matière de production
d’œufs avec une production
de plus de 1 milliard d’uni-
tés par an, soit 10 à 12 % de la
production nationale en la
matière», a-t-il prédit.

APS
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ORAN: 
14 opérations d’implant de la cochléaire
ont été assurées au CHUO 

Ces interventions dont ont
bénéficié des enfants de plusieurs
wilayas de l’ouest du pays, inter-
viennent dans le cadre de la mise
en £uvre de la stratégie du minis-
tère de la santé, de la population et
de la réforme hospitalière visant à
faire du CHUO, un établissement
de référence dans ce domaine,
après le CHU de Tlemcen, qui a
lancé ce genre d’interventions à
l’échelle de l’Ouest du pays.

Selon les spécialistes, le diag-
nostic précoce des enfants consti-
tue le moyen le plus efficace pour
leur éviter la surdité, un handicap
pouvant être durable.

A noter que l’opération d’im-
plant de la cochléaire revient au
trésor public à une somme pou-
vant atteindre les 5 millions DA
par malade.

Le service ORL du CHU d’Oran

a effectué ses deux premières
interventions d’implant de la
cochléaire en 2013. Deux enfants,
l’un de Nâama et l’autre d’Oran,

avaient subi avec succès cette
greffe. Quatre autres interven-
tions du même genre ont été assu-
rées en 2016, rappelle-t-on.

TISSEMSILT: 
4 personnes blessées
suite au renversement
d’un véhicule près 
de Lazharia 

Quatre personnes ont été blessées, mardi, dans un
accident de la circulation, survenu sur la RN 19 reliant
Lazharia à Boukaïd, dans la wilaya de Tissemsilt, a-t-on
appris auprès des services de la protection civile.

L’accident s’est produit suite au renversement du véhi-
cule dans lequel se trouvaient les quatre victimes, âgées
entre 20 et 24 ans, a-t-on précisé de même source, ajou-
tant que les blessés ont été pris en charge à la polyclinique
de Lazharia. Une enquête a été ouverte sur connaître les
circonstances de l’accident.

EL TARF:
Arrestation de sept
individus et saisie 
de 20 kg de kif traité 

Sept individus faisant partie d'un réseau spécialisé
dans le trafic de drogue ont été arrêtés et 20 kg de kif traité
ont été saisis dans la wilaya d'El Tarf, indique mardi un
communiqué de la Gendarmerie nationale.

Cette opération est intervenue suite à des informations
recueillies par le groupement territorial de la
Gendarmerie nationale d’El-Tarf faisant état de l’activité
d’un réseau spécialisé dans le trafic de drogue à travers
plusieurs wilayas, note la même source, précisant qu'un
plan «bien ficelé» a été mis en place pour arrêter les mise
en cause.

Cette opération a permis la saisie de 20 kg de kif traité,
la récupération de cinq véhicules appartenant aux mem-
bres du réseau, la récupération de 12 téléphones portables
utilisés par les membres du réseau, la saisie d’une somme
d’argent qui s’élève à 154 000 DA ainsi que l’arrestation de
sept personnes âgées entre 32 et 65 ans, originaires des
wilayas de Tébessa, Souk-Ahras, Relizane et El-Tarf.

SANTÉ-BATNA: 
Une enquête
épidémiologique sur des
cas confirmés d’hépatite
A dans un CEM de la
commune El Gasbat 

Une enquête épidémiologique a été ouverte sur des cas
d’hépatite A (5 cas confirmés et 35 cas suspects) signalés
dans un établissement d’enseignement moyen (CEM) de
la commune d’El Gasbat dans la wilaya de Batna, a indiqué
mardi à l’APS, le directeur par intérim de la santé et de la
population, Farid Abdessalem.

Une commission d’enquête a été dépêchée sur place
pour déterminer les causes de l’apparition de ces cas
parmi les scolarisés d’un CEM dans la localité de Djeriyat
(commune d’El Gasbat), a précisé le même responsable.

Toutes les mesures d’urgence s’imposant dans ce
genre de situation ont été prises, a affirmé la même
source soulignant «attendre les résultats de l’enquête».

APS

Quatorze enfants ont bénéficié, d’implants de la cochléaire de l’oreille, lors 
d’interventions chirurgicales, dirigées par l’équipe médicale du service de l’ORL
du au CHU d’Oran, a-t-on appris mardi auprès de la cellule de communication 
de cet établissement sanitaire.

MILA: 
Des transporteurs protestent pour
réclamer l’organisation de la circulation
des autocars à Tessala Lemtaï 

Des transporteurs
activant sur la ligne
Mila/Tessala Lemtaï ont
organisé mardi un ras-
semblement devant le
siège de la wilaya pour
réclamer l’organisation
de la circulation des
autocars de transport de
voyageurs dans la com-
mune de Tessala Lemtaï

. Le problème réside
dans «le non-respect des
transporteurs exploi-
tant les lignes
Mila/Minar Zerza et
Mila/Tessafet des itiné-
raires qui leur ont été
fixés», ont indiqué les
protestataires à l’APS
qui ont souligné que
plus de 20 transporteurs

publics desservent la
ligne Mila/Tessala
Lemtaï. Depuis plus de
15 jours, le problème a
été posé à la direction du
transport et une réu-
nion a été tenue avec
toutes les parties qui se
sont engagées à respec-
ter les itinéraires fixés
mais cet engagement

n’a pas été honoré sur le
terrain, a ajouté la
même source.

La direction du
transport a révélé que
«les discussions sont en
cours depuis lundi avec
les représentants des
contestataires pour
trouver une issue à cette
problématique».

BATNA: 
Saisie de plus de 1.800 comprimés
psychotropes 

Les éléments de la brigade de
recherche de la Gendarmerie
nationale de la wilaya de Batna ont
saisi une quantité de 1.868 com-
primés psychotropes et arrêté 2
personnes pour détention, vente,
stockage et transport de psycho-
tropes, a-t-on appris, mardi,
auprès de ce corps de sécurité.

Agissant sur la base de rensei-
gnements faisant état de l’exis-
tence d’un groupe de personnes
issus de la wilaya de Sétif, qui
achetaient des quantités impor-

tantes de psychotropes de la
région de Barika pour les reven-
dre ailleurs, les gendarmes ont
mis en place un plan opératoire
pour pister le mouvement des
personnes suspectes à travers
l’installation de points de contrôle
sur l’axe routier reliant les com-
munes de Barika et N’Gaous, a
souligné la même source.

Une fois toutes les mesures
sécuritaires réunies, le véhicule
suspect au bord duquel se trou-
vaient 2 personnes, a été appré-

hendé à l’entrée de la ville de
N’Gaous, a précisé la même
source, ajoutant que l’accompa-
gnateur du conducteur a tenté vai-
nement de s’enfuir tout en jetant
un sachet en plastique non loin du
véhicule. La fouille du véhicule a
permis la saisie de plus de 1.800
comprimés psychotropes fabri-
qués à l’étranger en plus d’une
somme d’argent, a ajouté la même
source. Les mis en cause âgés de
28 ans et 26 ans ont été présentés
devant la justice et incarcérés.

CONSTANTINE: 
Création d'un conseil interprofessionnel
de la filière des plantes aromatiques 
et médicinales 

Un conseil interpro-
fessionnel de la filière
des plantes aromatiques
et médicinales a été créé
dans la wilaya de
Constantine afin d'en-
courager l'investisse-
ment dans cette filière,
la formation et le sou-
tien des producteurs, a
indiqué lundi le chargé
de communication à la
Conservation des forêts,
Ali Zeghror.  Composé

de représentants de la
Conservation des forêts,
de la direction des
Services agricoles, de la
Chambre de l'agricul-
ture, des directions du
Tourisme et de la Santé,
des banques et des dis-
positifs de soutien à
l'emploi, le conseil est
appelé à favoriser l'orga-
nisation et le développe-
ment de la filière, a
expliqué le responsable. 

La valorisation de ces
ressources naturelles
est importante pour
l'économie locale et
nationale, et suscite l'in-
térêt des associations
écologiques et des
investisseurs dans cette
filière aux «perspectives
prometteuses'', a-t-il
ajouté. 

La wilaya de
Constantine compte 20
espèces de plantes aro-

matiques et médici-
nales, dont la lavande, le
thapsia, le camphrier et
le romarin, répartis sur
sept sites de plus de 3.174
hectares, dont 1.387
dans la forêt de Chetaba
(commune Ain Semara),
750 hectares à Draa
Naga (El Khroub), 400
hectares à EL-Hembli
(Ibn Badis) et 110 hec-
tares à Djebel El Ouahch
(Constantine). 
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INDONÉSIE: 
Le bilan des
inondations passe 
à 107 morts dans 
la province 
de Papouasie 

Le bilan des victimes des inondations et des  glis-
sements de terrain survenus dans la province de
Papouasie, dans l'est  de l'Indonésie, est passé à 107
morts, tandis que les opérations de  recherche et de
secours des 93 personnes disparues se poursuivent,
a  indiqué hier  un responsable des secours locaux
dans un nouveau bilan.  Le porte-parole du com-
mandement conjoint pour les secours d'urgence
dans  la province de Dodi Sambodo a déclaré que
cette catastrophe naturelle qui a  frappé le district de
Jayapura ce week-end avait également fait 84 blessés
graves et 75 blessés légers. Un précédent bilan faisait
état de 89 morts. La catastrophe a également
contraint 9.691 personnes à fuir leur domicile  et à
trouver refuge dans 20 centres d'évacuation, dont la
plupart étaient  des bâtiments du gouvernement, a
déclaré le porte-parole.

"Les pluies continuent de tomber. Avoir des abris
dans les bâtiments est  favorable dans cette situation
plutôt que dans les tentes. Nous prévoyons  de
réduire le nombre de centres à six afin de permettre
la distribution des  aides", a indiqué le porte-parole.
Dans le même temps, les secouristes sont à la
recherche de victimes dans  les quartiers résiden-
tiels où de nombreuses maisons ont été ensevelies
sous  la boue, les bûches et les gravats, a déclaré Yudi
Yanto, porte-parole du  bureau de recherche et de
sauvetage. La catastrophe a détruit un total de 357
maisons, plus de 100 immeubles,  quatre ponts, huit
bâtiments scolaires, cinq bâtiments religieux et
d'autres infrastructures, selon l'Agence nationale de
gestion des  catastrophes.

HONDURAS: 
Un journaliste de
télévision assassiné

Un journaliste qui travaillait pour une télévision
régionale du sud du Honduras a été assassiné
dimanche, ont annoncé dans la soirée la police et des
organisations humanitaires. La police de Nacaome
Valle, à 100 kilomètres au sud de la capitale
Tegucigalpa, a indiqué dans un communiqué que
Leonardo Gabriel Hernandez, 54 ans, avait été griè-
vement blessé par balle, avant de décéder dans une
clinique. Selon des témoins cités par la police, alors
que le journaliste se trouvait dans la rue, «un indi-
vidu qui se déplaçait à pied l'a intercepté et a tiré plu-
sieurs coups de feu sur lui». Hernandez travaillait
pour la chaîne de télévision locale Valle TV. Une
organisation non gouvernementale, le Comité pour
la libre expression (C-Libre), a précisé qu'il était le
rédacteur en chef et présentateur d'une émission
intitulée «El pueblo habla» («Le peuple parle»). Un
autre journaliste de la région, Julio Lopez, a déclaré
que les causes de l'assassinat de Hernandez, connu
comme un opposant au gouvernement hondurien,
n'étaient pas connues pour le moment. Selon la
Commission nationale des droits de l'Homme, cet
assassinat porte à 77 le nombre des journalistes et
autres personnes travaillant dans les médias assassi-
nés au Honduras depuis 2001. Le porte-parole de la
commission, Julio Velasquez, a déploré que 92% de
ces meurtres soient restés impunis faute d'enquête
sérieuse.

ÉTATS-UNIS: 
Le ministère des Transports confirme 
un audit du Boeing 737 MAX 8 

Cet audit, ordonné par la ministre
Elaine Chao, vise à «rassembler un
historique factuel et objectif sur les
actions qui ont débouché sur la certi-
fication du 737 MAX 8», est-il précisé
dans un communiqué, confirmant
des informations de presse.

Le ministère de la Justice a pour sa
part ouvert une enquête criminelle
sur le développement de cet avion,
selon le Wall Street Journal.

«La sécurité est la priorité numéro
une du ministère, et nous sommes
tous attristés par les drames des
récents accidents de deux Boeing 737
MAX 8 en Indonésie et en Ethiopie», a
expliqué la ministre. Un 737 MAX 8
d'Ethiopian Airlines s'est abîmé le 10
mars au sud-est d'Addis-Abeba, cau-
sant la mort des 157 personnes à bord.
C'était le deuxième accident meur-
trier en moins de cinq mois de cet
avion, entrée en service en mai 2017,
après celui de Lion Air, 189 morts, en
octobre dernier. Les similitudes
entre les deux accidents peuvent lais-
ser penser que Boeing a tardé à corri-
ger un système d'assistance au vol
connu sous l'acronyme de MCAS et
destiné à empêcher l'avion de
«décrocher», c'est-à-dire de chuter
faute de portance suffisante. Elles ont

suscité des interrogations sur la cer-
tification de l'avion, dont une partie
seulement a été examinée, le 737
MAX n'étant pas un avion entière-
ment nouveau mais une variante
améliorée du 737 NG, le monocouloir
best-seller de Boeing.

Le dispositif MCAS a été développé
pour le MAX en raison de moteurs
plus lourds faisant courir le risque
plus grand d'un décrochage.

La FAA, l'agence fédérale de l'avia-
tion, est notamment sous pression

parce qu'elle a confié à des employés
de Boeing le soin de d'inspecter et
d'approuver cet avion.

«Boeing a demandé un amende-
ment de ce type de certification en
janvier 2012 et l'agence fédérale de
l'aviation l'a accordée en mars 2017»,
précise mardi le ministère des
Transports.

L'audit a été confié à une autorité
indépendante, qui pourra transmet-
tre ses conclusions aux forces de l'or-
dre.

Le ministère américain des Transports a confirmé mardi avoir lancé un audit sur 
le processus de certification du Boeing 737 MAX 8, avion lié à deux tragédies dont 
la dernière remonte au 10 mars en Ethiopie.

COSTA RICA: 
Assassinat d'un chef indien, défenseur des terres autochtones 

Un dirigeant amérindien, qui faisait
l'objet de menaces en raison de son com-
bat pour la défense des terres des peuples
autochtones, a été assassiné au Costa-
Rica, ont annoncé mardi le gouverne-
ment et plusieurs organisations locales.

Sergio Rojas, de l'ethnie Bribri, a été
tué lundi soir par des inconnus à son
domicile, dans la localité de Yery, située
sur le territoire indigène de Salitre (sud),
a indiqué le Front national des peuples
indigènes (Frenapi), dont il était mem-
bre.

Le militant, qui bénéficiait de mesures
de protection de la Commission inter-
américaine des droits humains (CIDH),

luttait pour la rétrocession de terres indi-
gènes détenues par de grands proprié-
taires agricoles.

Il avait été menacé de mort à plusieurs
reprises depuis 2015, a précisé Frenapi.

«Nous condamnons et rejetons avec
force cet acte de violence contre la vie de
ce chef amérindien.

C'est un jour tragique pour le peuple
Bribri, pour les peuples amérindiens et
pour tout le Costa-Rica», a déclaré le pré-
sident Carlos Alvardo. 

«Nous exprimons notre douleur et
notre indignation à ses proches et à tout
le peuple bribri. Nous lançons un appel
vibrant à la paix et au dialogue comme

mécanisme pour résoudre les confilts», a
ajouté le chef de l'Etat.

Le parquet a annoncé dans un com-
muniqué la mise en place d'une équipe
d'enquêteurs spécialisés et a «garanti que
toutes les ressources nécessaires seront
mises à disposition pour établir le mobile
des faits, ainsi que pour identifier et
poursuivre les responsables du crime».

Plusieurs organisations amérin-
diennes ont accusé le gouvernement
actuel et les précédents de ne pas «avoir
rempli leurs obligations pour garantir
l'intégrité physique et territoriale des
peuples autochtones du Costa Rica». Le
chef de l'Etat a annoncé le renforcement

des mesures de sécurité dans la zone de
l'assassinat et à destination de la famille
de Sergio Rojas.

APS

Un ancien pilote de Delta Airlines va diriger 
le régulateur américain FAA 

Le président des Etats-
Unis, Donald Trump, a
annoncé mardi son inten-
tion  de nommer un ancien
pilote de chasse et pilote de
ligne pour diriger l'Agence
fédérale de l'aviation (FAA),
qui aura la tâche difficile de
redorer l'image de  ce régu-
lateur accusé de complai-
sance avec Boeing après
deux accidents meurtriers.

Steve Dickson doit être
nommé comme administra-
teur de la FAA pour une
période de cinq ans et
comme président du Comité
des services du trafic aérien
au département du
Transport, indique un com-
muniqué de la Maison
Blanche. M. Dickson, qui a
pris récemment sa retraite,
a une longue expérience du
transport aérien puisqu'il
était responsable de la sécu-
rité et des services opéra-
tionnels au sein de la com-
pagnie américaine Delta
Airlines. Il était en outre ins-
tructeur.

En tant que pilote de

ligne, il a l'expérience des
avions moyen-courriers:
Airbus A320, Boeing 727, 737,
757. Steve Dickson était éga-
lement, au début de sa car-
rière, pilote sur l'avion de
combat F-15. Cette nomina-
tion intervient alors que la
FAA est sous le feu des cri-
tiques après deux accidents
de 737 MAX 8, dernier-né de
l'avionneur américain
Boeing. Le 10 mars, un
Boeing 737 MAX 8
d'Ethiopian Airlines, qui

devait effectuer la liaison
Addis-Abeba - Nairobi, s'est
abîmé au sud-est de la capi-
tale éthiopienne, entraînant
la mort des 157 personnes à
bord. 

Un premier accident
avait eu lieu le 29 octobre en
mer de Java, en Indonésie.
Un 737 MAX 8 de la compa-
gnie indonésienne Lion Air
s'était écrasé, tuant 189 per-
sonnes. Depuis le dernier
accident, les liens très
étroits entre l'avionneur et

la FAA, qui dispose même de
bureaux dans des usines
Boeing, sont pointés du
doigt. La FAA a externalisé
depuis une dizaine d'années
la certification des avions, la
confiant aux constructeurs
aéronautiques eux-mêmes.

Ses détracteurs la sus-
pectent d'avoir été trop com-
plaisante avec Boeing, gros
contributeur de l'économie
américaine, dont les avions
sont aussi sur la table des
négociations commerciales
entre Washington et Pékin.

Des salariés de Boeing
accrédités par la FAA ont
notamment certifié le
fameux système anti-décro-
chage MCAS, qui pourrait
être impliqué dans ces acci-
dents, selon des sources
concordantes.

Mardi, le ministère amé-
ricain des Transports a
annoncé avoir lancé un
audit pour «rassembler un
historique factuel et objectif
sur les actions qui ont
débouché sur la certifica-
tion du 737 MAX 8».
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Au moins 300 personnes, selon un dernier bilan, ont été tuées par le cyclone Idai 
qui a balayé la semaine dernière l'Afrique australe, où les secouristes étaient engagés
mardi dans une course contre la montre pour sauver des milliers de personnes 
toujours réfugiées sur des arbres et des toits.

EFFONDREMENT D'UN 
BÂTIMENT EN INDE: 
3 morts et des disparus 

Au moins trois personnes ont trouvé la mort
mardi dans l'effondrement d'un bâtiment en
construction à Karnataka, dans le sud de l'Inde, ont
annoncé hier les autorités locales dans un nouveau
bilan. «Trois personnes ont été tuées dans l'effondre-
ment du bâtiment survenu vers 16 heures, alors que
46 autres ont été blessées», a déclaré l'officier de
police LK Talwar.

Au moins dix autres personnes se trouvent tou-
jours piégées sous les décombres, a ajouté le respon-
sable de la police. Un précédent bilan faisait état de
deux morts et de plusieurs disparus.

Les opérations de sauvetage, qui ont débuté mardi
soir, se sont poursuivies toute la nuit dans le district
de Dharwad, situé à quelque 400 kilomètres au
nord-ouest de la grande ville de Bangalore, dans
l'Etat du Karnataka. Les effondrements de bâtiments
sont fréquents en Inde. Les entrepreneurs sont sou-
vent accusés d'utiliser des matériaux de mauvaise
qualité pour réduire les coûts et de corrompre des
fonctionnaires pour qu'ils ferment les yeux sur le
non-respect de normes de construction.

VIETNAM: 
Lancement d’un
système satellite pour
prévoir les épidémies
de la dengue 

Un système de prévision de la fièvre de la dengue
par satellite (D-MOSS) a été lancé mardi à Hanoï
dans le cadre d’une collaboration entre le
Programme des Nations unies pour le développe-
ment (PNUD), de l'Organisation mondiale de la Santé
(OMS) et d'un consortium dirigé par HR Wallington,
ont rapporté mercredi des médias.

Le projet, financé par le programme de partena-
riat international de l’Agence spatiale britannique,
va mettre en place un système d’alerte rapide pour le
Vietnam et sera testé dans une première étape dans
les provinces de Hanoï, Dak Lak, Khanh Hoa et Dong
Nai. Il permettra de mettre la lumière sur les liens
entre les facteurs de stress environnementaux, le
système hydrologique-climatique et la santé
humaine, et d’informer les populations dans les
zones à haut risque plusieurs mois à l’avance des épi-
démies probables.

Grâce au système, les communautés locales rece-
vront des indications sur les domaines dans lesquels
concentrer leurs efforts pour réduire les sites de
reproduction des moustiques afin de prévenir les
épidémies de dengue. Il permettra également d’amé-
liorer la gestion de l'eau. Avant la mise en place du
système D-MOSS, le Vietnam ne disposait d'aucun
moyen fiable pour prédire la probabilité d'épidémie
de dengue. L’incapacité de prévenir la propagation
de l’espèce Aedes aegypti, moustique porteur de la
dengue, a entraîné un doublement du nombre d’in-
fections depuis 2000.

Le virus Zika est également transmis par cette
espèce de moustique. Plus de 170.000 cas d'infection
par la dengue ont été signalés en 2018, entraînant la
mort de 38 personnes. Dans le cadre du projet D-
MOSS, une plate-forme d'alerte précoce combinant
des ensembles de données d'observation de la Terre,
des prévisions météorologiques et un modèle hydro-
logique sera en mesure de prévoir les futurs foyers
de fièvre de la dengue probables jusqu'à huit mois à
l'avance. Le système tiendra compte des réserves
d'eau et des précipitations qui affectent directement
les sites de reproduction des moustiques, ainsi que
d'autres variables telles que le nombre de cas de
dengue et la température.

Il facilitera aux décideurs d’identifier des zones à
haut risque de la propagation de l’épidémie afin de
mobiliser des moyens pour réduire le nombre d’in-
fections.

APS

VIETNAM: 
Le ministère de la Sécurité publique
ouvre une enquête sur une épidémie 
de ténia 

Le Premier ministre
vietnamien, Nguyen
Xuan Phuc, a chargé le
ministère de la Sécurité
publique d'enquêter sur
l'épidémie de ténia qui
s’est propagée dans la
commune de Thuan
Thanh, dans la province
de Bac Ninh (nord), ont
rapporté hier des
médias. Le Premier
ministre a demandé au
ministère de la Santé
d’envoyer des équipes à
Bac Ninh et aux autres
provinces afin qu’ils
prennent des mesures
préventives, informer la
population sur les
bonnes pratiques d’hy-
giène et de sécurité ali-
mentaire et veiller à ce
que les hôpitaux dispo-
sent des ressources
nécessaires pour traiter
les patients, a indiqué le
Bureau du gouverne-
ment dans un communi-
qué. Le ministère de
l'Education a également

été chargé de faire res-
pecter scrupuleusement
les consignes de sécurité
alimentaire et à encoura-
ger les élèves et les
parents à adopter de
bonnes pratiques d'hy-
giène. 

Depuis la semaine
dernière, des milliers de
parents se sont précipi-
tés aux hôpitaux de la
capitale vietnamienne,
Hanoï, accompagnés de

leurs enfants après l'an-
nonce de la découverte
de 57 cas de ténia dans la
province de Bac Ninh.
Environ 1.700 élèves ont
été dispatchés sur plu-
sieurs hôpitaux de Hanoï
pour subir des examens
de dépistage du parasite
et au moins 209 ont été
testés positifs, portant le
total à 266 cas. Les auto-
rités soupçonnent une
entreprise de produits

alimentaires qui fournit
des cantines de la pro-
vince d’être à l’origine de
cette contamination. Une
enquête préliminaire a
montré que l’entreprise
sert des produits alimen-
taires à 9.500 élèves de 19
écoles maternelles et 2
écoles primaires de Bac
Ninh et les autorités s’at-
tendent à la découverte
d’autres cas d’infection.
Le ténia est un parasite
qui infecte l'homme par
la consommation d'ali-
ments contaminés. En
cas d'infection, les ténias
peuvent se propager
dans les différents
organes du corps,
notamment les muscles,
les yeux et le cerveau.  

Les symptômes com-
prennent les convul-
sions, la paralysie, les
maux de tête et la perte
de mémoire si le parasite
migre vers le cerveau, ou
la cécité s'il atteint les
yeux.

IRAN: 
Un avion prend feu après l'atterrissage 
à l'aéroport de Téhéran, pas de victime 

Un avion qui transportait
100 passagers a pris feu après
avoir atterri mardi à l'aéroport
international Mehrabad de
Téhéran, a rapporté hier
PressTV. 

Selon l'organe de presse ira-
nien, personne n'a été blessé
lors de l'incident. Le vol d'Iran
Air qui reliait l'île de Kish à

Téhéran, la capitale, a dû faire
un atterrissage d'urgence
suite à un dysfonctionnement
du train d'atterrissage. 

L'avion a pris feu lors de
l'atterrissage, mais les pom-
piers ont évacué les passagers
et ont réussi à circonscrire
l'incendie, selon la même
source.

CYCLONE EN AFRIQUE AUSTRALE: 
Le bilan monte à 300 morts 

Au Mozambique, pays le plus
frappé par les intempéries, «on est
déjà à plus de 200 morts», a
annoncé mardi le président
mozambicain Filipe Nyusi qui a
décrété un deuil national de trois
jours.

Au Zimbabwe voisin, environ
une centaine de personnes ont été
tuées, mais le bilan pourrait tripler,
a prévenu le ministre zimbabwéen
du gouvernement local July Moyo.

«Il y a des corps qui flottent, cer-
tains flottent jusqu'au
Mozambique», a-t-il précisé. Idai
«pourrait être le îcyclone le plus
meurtrier en Afrique australe» à ce
jour, selon l'organisation Care.
«Nous parlons d'un désastre
majeur», a renchéri le porte-parole
du Bureau des Affaires humani-
taires de l'ONU (Ocha), Jens Laerke,
à Genève. Dans le centre du
Mozambique une surface d'un
rayon de 100 km est totalement
inondée, selon le ministre de
l'Environnement Celson Correia.

Près de 350.000 personnes se
retrouvent bloquées dans des zones
inondées.

Il y a un «océan» dans les terres,
isolant complètement des villages,

a expliqué à la presse une humani-
taire qui a requis l'anonymat. Et la
situation ne devrait pas s'améliorer
car des pluies abondantes sont
attendues dans les prochains jours,
a prévenu le Programme alimen-
taire mondial (PAM), qui a com-
mencé à acheminer de l'aide pour
plus d'un demi-million de per-
sonnes. Pour compliquer la situa-
tion, plusieurs barrages menacent
de céder au Mozambique, leur
capacité approchant du niveau

maximum. Le président Nyusi a
appelé ses concitoyens qui habitent
à proximité de rivières à «quitter la
zone pour sauver leur vie».

Car les autorités pourraient
n'avoir d'autre choix que de procé-
der à des délestages d'eau.

Au Mozambique comme au
Zimbabwe, de nombreux ponts et
routes ont été emportés par les
eaux, compliquant les opérations
de secours et l'évaluation des
besoins.



En France, 240 000 donneurs sont ins-
crits sur le registre du don de moelle os-
seuse. Appelés Veilleurs de Vie, ils ont
accepté de donner leur moelle osseuse ano-
nymement et à tout moment de leur vie à
des malades touchés par des pathologies
graves du sang. Découvrez à quoi sert un
don de moelle osseuse et comment il se dé-
roule, pour peut-être devenir l'un des
18 000 prochains Veilleurs de Vie.

A quoi sert le don de moelle
osseuse ?

Le don de moelle osseuse sert à guérir
des maladies graves du sang, comme les
cancers, les leucémies, les lymphomes, les
maladies génétiques qui affectent les glo-
bules rouges (drépanocytose) et celles qui
touchent les globules blancs (enfants
bulles). En France, 2000 patients ont besoin
d'un don de moelle osseuse chaque année.
Un quart d'entre eux a la chance d'avoir un
donneur compatible dans sa famille, les
trois quarts restants ont besoin d'un don-
neur anonyme prêt à aider un malade qu'il
ne connait pas. « Toutes maladies confon-
dues, grâce au don de moelle osseuse, on
obtient 63% de chance de guérison à 5 ans »
explique le Dr Marry.

Qui peut donner sa moelle
osseuse ?

Il faut avoir entre 18 et 50 ans, être en
parfaite santé (ne pas avoir de maladie
chronique, ne pas prendre de médicament
régulièrement), subir une prise de sang et
accepter l'anonymat pour devenir Veilleurs
de Vie. «Il est vraiment essentiel que les
donneurs deviennent des Veilleurs de Vie,
qu'ils mettent à jour leurs coordonnées et
qu'ils soient prêts à répondre présent sans
concession le jour où ils peuvent sauver une
vie », rappelle le docteur Marry. «Si nous
avons atteint l'objectif de 240 000 don-
neurs, nous souhaitons recruter 18 000
nouveaux Veilleurs de Vie chaque année.
Notre priorité, des hommes et des popula-
tions d'origines génétiques diverses, asia-
tiques, africaines et moyennes-orientales ».

Le don de moelle est-ce
dangereux pour le donneur ?

Comme la moelle osseuse se régénère
très vite, un donneur ne prend pas de
risque pour sa santé. «Le don de moelle os-
seuse se réalise toujours en pensant à la sé-
curité du donneur», rappelle le docteur
Marry. « A partir du moment où a été établie
une compatibilité entre un donneur et un
malade, le Veilleurs de Vie refait un bilan
médical, des analyses de sang pour organi-
ser un prélèvement sans péril».

Comment se passe le don
de moelle osseuse ?

S'il existe une chance sur 1 million d'être
compatible et de donner sa moelle, les ins-
crits au registre pourront au cours de leur
vie de Veilleurs de Vie faire plusieurs tests
de comptabilité. Ces prises de sang sont in-
dolores et ne demande pas une grande dis-

ponibilité. Mais une fois que la compatibi-
lité est établie, le donneur va devoir passer
un nouvel entretien médical et des exa-
mens sanguins 3 semaines avant le don
pour déceler toutes les contre-indications.
Le don de moelle osseuse peut se dérouler
de deux façons, ou par ponction ou par tri-
cellulaire. Quel que soit le mode opératoire,
le donneur est totalement pris en charge et
tous ses frais lui seront remboursés.

Le choix de l'intervention revient au mé-
decin greffeur qui décide après analyse des
besoins de son patient.

Le don par prélèvement intra-osseux, ou
ponction des cellules souches se déroule à
l'hôpital sous une courte (1 heure) anesthé-
sie générale et ne comporte aucun risque de
paralysie. Le donneur est hospitalisé la
veille et sort le lendemain de la ponction.
Réalisée dans les os postérieurs du bassin,
elle permet d'aspirer les cellules souches et
leur environnement. Pendant 2 à 3 jours, le

donneur pourra souffrir d'une douleur type
gros hématome qui se calmera par des an-
talgiques du type doliprane. «La douleur est
une notion assez personnelle et variable,
mais après une ponction, les antalgiques
classiques sont suffisants pour la calmer. Il
n'est pas nécessaire de donner des calmants
à la morphine», explique le Dr Marry. En gé-
néral, on prescrit un arrêt maladie d'une se-
maine et le donneur retrouve ensuite une
vie professionnelle et personnelle tout à fait
normale. Le prélèvement par tri-cellulaire
consiste à stimuler la fabrication de cellules
dans la moelle osseuse et à les « faire sortir »
dans le sang. Le donneur va prendre pen-
dant 4 à 5 jours un médicament facteur de
croissance, matin et soir, puis les cellules
vont être récupérées grâce à un ou deux pré-
lèvements indolores (aphérèse) de 4 heures.
Lors d'un prélèvement par tri cellulaires, le
donneur est plus souvent arrêt maladie pen-
dant la prise du médicament, car cette injec-
tion effectuée par une infirmière peut
provoquer des effets secondaires proches
des symptômes grippaux (fièvre, courba-
tures). Des antalgiques tels doliprane sont
suffisants pour soulager ces douleurs. Dans
le cadre d'un don anonyme, une fois qu'on
a trouvé un donneur compatible à un ma-
lade, il reste affilié au patient pour la possi-
bilité d'autres dons. Il ne pourra plus
donner que dans le cadre familial.
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FROMAGE
AU LAIT CRU :

QUELLE
DIFFÉRENCE

AVEC LES
PASTEURISÉS ?

Les femmes enceintes ne
doivent pas manger de fro-
mages au lait cru, alors qu'elles
peuvent encore savourer les
pasteurisés. Découvrez la diffé-
rence entre un fromage au lait
cru et un pasteurisé avec Co-
rinne Peirano, diététicienne et
membre de l'association fran-
çaise des diététiciens-nutri-
tionnistes (Afdn), expert pour
Top Santé.

Le fromage cru est fabriqué
avec un lait qui n'a pas subi de
traitement thermique. C'est-à-
dire qu'il n'a pas été chauffé et
conserve donc sa flore bacté-
rienne (ses microbes). C'est
pourquoi il est déconseillé aux
femmes enceintes et aux nour-
rissons. Le fromage pasteurisé,
lui, a pour base un lait chauffé
dans le but d'éliminer les
germes nocifs. Du fait que le lait
du fromage pasteurisé est
chauffé, ce dernier contient un
tout petit peu moins de pro-
téines. Idem pour les vitamines
qui, sensibles à la chaleur, sont
diminuées d'environ 10% dans
les fromages pasteurisés.
Concernant la teneur en cal-
cium, elle est légèrement plus
élevée pour le fromage au lait
cru. Mais la différence la plus
significative se trouve sans
doute dans la saveur et le cré-
meux, souvent plus prononcés
dans les fromages au lait cru.
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L'Institut national du sommeil et de la vigilance (Insv) a dévoilé, au cours de
la Journée du sommeil le 27 mars, les résultats d'une enquête sur les liens

entre la qualité du sommeil et les habitudes alimentaires.

QUELS LIENS ENTRE
SOMMEIL ET NUTRITION ?

Pour sa 15e édition, la Journée
du sommeil s'intéresse au lien
entre la qualité du sommeil et
l'alimentation, deux probléma-
tiques de santé publique essen-
tielles à notre époque.

Pour évaluer ce lien, les cher-
cheurs se sont appuyés sur la co-
horte de l'étude Nutrinet-Santé,
une étude de grande ampleur qui
vise à comprendre les habitudes
alimentaires des Français via des
questionnaires en ligne destinés à
des volontaires. A ce jour, près de
160 000 internautes participent à
l'étude Nutrinet-Santé. Parmi eux,
49 086 ont répondu au question-
naire spécifique sur le sommeil.

Les résultats de l'enquête mon-
trent clairement un lien de cause
à effet entre un mauvais sommeil
et une mauvaise alimentation.

- Les personnes qui dorment
moins de 6h, plus particulière-
ment les hommes, ont davantage
de risques d'être obèses

Quand on dort peu, on dispose
de plus de temps pour grignoter
devant la télévision ou même dans
son lit. Par ailleurs, on a tendance
à vouloir compenser le manque
de sommeil par des aliments
énergétiques, donc gras et sucrés.

- Les femmes obèses font da-
vantage d'insomnies par rapport
aux femmes à la corpulence nor-
male.

Les personnes obèses ont gé-
néralement plus de mal à trouver
une position confortable pour
dormir et souffrent souvent de
douleurs. Par ailleurs, elles souf-
frent aussi davantage d'apnées du
sommeil. 81% des personnes trai-
tées pour cette pathologie sont en
surpoids. Les chercheurs ont re-
marqué que les femmes obèses
étaient plus particulièrement su-
jettes aux insomnies sans pouvoir
expliquer la différence avec les
hommes.

- Les personnes obèses ont un
risque d'hypersomnolence plus
élevé.

L'hypersomnie désigne le fait
d'être fatigué tout au long de la
journée. 

Les femmes obèses ont 70% de
risques supplémentaires de souf-
frir d'hypersomnolence et les
hommes obèses sont deux fois
plus nombreux à être touchés par
cette pathologie que ceux qui ont
un IMC inférieur à 35.

L'étude montre bien un lien

entre le sommeil et l'obésité.
L'obésité peut, en partie, être ex-
pliquée par une mauvaise hygiène
alimentaire. 

Les questionnaires remplis
par les Nutrinautes montrent par
exemple que les petits dormeurs
consomment moins de fruits et
légumes et de poissons que ceux
que les gros dormeurs. Par ail-
leurs, la consommation d'ali-

ments gras, sucrée et d'alcool est
souvent associée à une durée de
sommeil plus courte. Au final, on
assiste à un cercle vicieux : ceux
qui ne dorment pas suffisam-
ment mangent trop donc gros-
sisse et souffrent davantage de
troubles du sommeil. Moralité :
pour bien dormir, il est impor-
tant d'avoir une alimentation
équilibrée.

DON DE MOELLE OSSEUSE :
COMMENT ÇA MARCHE ?

GRIPPE DE L'ENFANT : UNE MUTATION GÉNÉTIQUE
À L'ORIGINE DE CERTAINS CAS GRAVES 

La grippe n'est, pour la plupart des malades, qu'une
infection virale passagère qui provoque de la fièvre et
des courbatures et disparaît après quelques jours de
repos. Mais chaque année, des enfants doivent être
hospitalisés car ils présentent une forme très grave de
la maladie qui provoque des difficultés respiratoires
pouvant être fatales.

Des chercheurs du laboratoire franco-américain
de génétique des maladies infectieuses viennent de
découvrir qu'une mutation de l'ADN serait responsa-
ble de ces cas sévères de grippe en provoquant un dys-
fonctionnement dans le système immunitaires des
enfants atteints de cette anomalie génétique.

Le Dr Jean-Laurent Casanova et le Dr Laurent Abel,
tous deux chercheurs à l'Inserm, et leurs collègues du
laboratoire franco-américain de génétique ont spé-
culé que la grippe sévère chez les enfants en bonne
santé pouvait être le résultat d'erreurs génétiques.

Pour vérifier leur hypothèse, les chercheurs ont sé-
quencé le génome d'une petite fille qui avait contracté
la grippe A à l'âge de 2ans ½, et avait dû être admise en
unité de soins intensifs pédiatriques en raison de la
sévérité de la maladie. Ils ont également séquencé le
génome de ses parents. Ils ont découvert que la petite
fille avait hérité, de ses deux parents, une forme mutée
d'un gène qui sert habituellement à aider le système
immunitaire à combattre les infections. En raison de
cette double mutation, son gène est inactivé et son sys-
tème immunitaire ne peut combattre un virus relati-
vement inoffensif comme la grippe.

Tout en proposant de nouvelles recherches, les
scientifiques estiment qu'un certain type de médica-
ments, les interférons recombinants, pourrait aider à
lutter contre les formes graves de la grippe chez tous
les enfants présentant une mutation génétique simi-
laire.

LE DON EST
IMPOSSIBLE DANS
LES CAS SUIVANTS :
- Epilepsie
- Asthme sévère
- Allergie sévère
- Diabète sous insuline
- Cancer guéri
- Hypertension artérielle
- Maladie cardiaque

- Si vous avez déjà été transfusé
- Séjours dans les Iles Britanniques
(plus d'un an cumulé entre 1980 et
1996).
- Antécédents de tétanie

Chacun sait qu'il vaut mieux éviter de
boire un café avant de dormir si l'on veut
passer une nuit paisible. Mais il y a
d'autres aliments qu'il vaut mieux éviter
au dîner si vous ne voulez pas vous
réveiller en pleine nuit.

Les aliments frits
Les aliments cuits en friture prennent
beaucoup plus de temps pour être digérés.
Si vous vous couchez après en avoir
mangé, vous risquez de souffrir de
crampes d'estomac ou de reflux acides.
Idem pour les boissons gazeuses.
A la place : pour avoir un bon sommeil,
privilégiez le soir des aliments riches en
tryptophane, un acide aminé nécessaire à
la synthèse de la sérotonine, un des
neurotransmetteurs du cerveau qui régule
l'endormissement. A vous le cabillaud, la
morue, les fromages à pâte cuite et le riz

thai. Une étude a en effet montré qu'un
repas avec du riz thaï au dîner réduisait de
moitié le temps nécessaire pour
s'endormir.

Les protéines
Le poulet comme les autres aliments
riches en protéines ne doivent pas être
consommés au dîner car il demande un
temps de digestion beaucoup plus long.
Du coup, votre organisme va se
concentrer sur cette digestion au lieu de
se mettre en mode sommeil (moment où
l'activité de digestion est censée ralentir
d'environ 50%). A la place : privilégiez les
plats à base de glucides complexes (qu'on
appelait autrefois sucres lents) qui
favorisent le sommeil. Parmi les
champions anti-insomnie : les pommes-
de-terre cuites au four et les patates

douces.

La crème glacée
Oui, après une longue journée de travail il
est réconfortant de manger de la crème
glacée à même le pot en regardant les
derniers épisodes de sa série préférée.
Mais la glace c'est surtout des matières
grasses (lourdes à digérer) et du sucre, qui
va vous donner de l'énergie à court terme
et vous empêcher de sombrer dans le
sommeil.
A la place : en dessert, on opte pour un
laitage et une banane, une pomme, des
figues ou des noix, aux vertus antistress. Et
surtout pas pour le chocolat noir, qui
contient de la caféine et de la
théobromine, un stimulant qui augmente
la fréquence cardiaque et peut provoquer
de l'insomnie.

A l'occasion de la 10e semaine du don de moelle osseuse du 29 mars au 4 avril, Top Santé rappelle l'im-
portance et les étapes de ce type de don avec le Dr Evelyne Marry, directrice du registre de donneurs

de moelle osseuse à l'Agence de biomédecine.

LES ALIMENTS À ÉVITER POUR BIEN DORMIR 



En France, 240 000 donneurs sont ins-
crits sur le registre du don de moelle os-
seuse. Appelés Veilleurs de Vie, ils ont
accepté de donner leur moelle osseuse ano-
nymement et à tout moment de leur vie à
des malades touchés par des pathologies
graves du sang. Découvrez à quoi sert un
don de moelle osseuse et comment il se dé-
roule, pour peut-être devenir l'un des
18 000 prochains Veilleurs de Vie.

A quoi sert le don de moelle
osseuse ?

Le don de moelle osseuse sert à guérir
des maladies graves du sang, comme les
cancers, les leucémies, les lymphomes, les
maladies génétiques qui affectent les glo-
bules rouges (drépanocytose) et celles qui
touchent les globules blancs (enfants
bulles). En France, 2000 patients ont besoin
d'un don de moelle osseuse chaque année.
Un quart d'entre eux a la chance d'avoir un
donneur compatible dans sa famille, les
trois quarts restants ont besoin d'un don-
neur anonyme prêt à aider un malade qu'il
ne connait pas. « Toutes maladies confon-
dues, grâce au don de moelle osseuse, on
obtient 63% de chance de guérison à 5 ans »
explique le Dr Marry.

Qui peut donner sa moelle
osseuse ?

Il faut avoir entre 18 et 50 ans, être en
parfaite santé (ne pas avoir de maladie
chronique, ne pas prendre de médicament
régulièrement), subir une prise de sang et
accepter l'anonymat pour devenir Veilleurs
de Vie. «Il est vraiment essentiel que les
donneurs deviennent des Veilleurs de Vie,
qu'ils mettent à jour leurs coordonnées et
qu'ils soient prêts à répondre présent sans
concession le jour où ils peuvent sauver une
vie », rappelle le docteur Marry. «Si nous
avons atteint l'objectif de 240 000 don-
neurs, nous souhaitons recruter 18 000
nouveaux Veilleurs de Vie chaque année.
Notre priorité, des hommes et des popula-
tions d'origines génétiques diverses, asia-
tiques, africaines et moyennes-orientales ».

Le don de moelle est-ce
dangereux pour le donneur ?

Comme la moelle osseuse se régénère
très vite, un donneur ne prend pas de
risque pour sa santé. «Le don de moelle os-
seuse se réalise toujours en pensant à la sé-
curité du donneur», rappelle le docteur
Marry. « A partir du moment où a été établie
une compatibilité entre un donneur et un
malade, le Veilleurs de Vie refait un bilan
médical, des analyses de sang pour organi-
ser un prélèvement sans péril».

Comment se passe le don
de moelle osseuse ?

S'il existe une chance sur 1 million d'être
compatible et de donner sa moelle, les ins-
crits au registre pourront au cours de leur
vie de Veilleurs de Vie faire plusieurs tests
de comptabilité. Ces prises de sang sont in-
dolores et ne demande pas une grande dis-

ponibilité. Mais une fois que la compatibi-
lité est établie, le donneur va devoir passer
un nouvel entretien médical et des exa-
mens sanguins 3 semaines avant le don
pour déceler toutes les contre-indications.
Le don de moelle osseuse peut se dérouler
de deux façons, ou par ponction ou par tri-
cellulaire. Quel que soit le mode opératoire,
le donneur est totalement pris en charge et
tous ses frais lui seront remboursés.

Le choix de l'intervention revient au mé-
decin greffeur qui décide après analyse des
besoins de son patient.

Le don par prélèvement intra-osseux, ou
ponction des cellules souches se déroule à
l'hôpital sous une courte (1 heure) anesthé-
sie générale et ne comporte aucun risque de
paralysie. Le donneur est hospitalisé la
veille et sort le lendemain de la ponction.
Réalisée dans les os postérieurs du bassin,
elle permet d'aspirer les cellules souches et
leur environnement. Pendant 2 à 3 jours, le

donneur pourra souffrir d'une douleur type
gros hématome qui se calmera par des an-
talgiques du type doliprane. «La douleur est
une notion assez personnelle et variable,
mais après une ponction, les antalgiques
classiques sont suffisants pour la calmer. Il
n'est pas nécessaire de donner des calmants
à la morphine», explique le Dr Marry. En gé-
néral, on prescrit un arrêt maladie d'une se-
maine et le donneur retrouve ensuite une
vie professionnelle et personnelle tout à fait
normale. Le prélèvement par tri-cellulaire
consiste à stimuler la fabrication de cellules
dans la moelle osseuse et à les « faire sortir »
dans le sang. Le donneur va prendre pen-
dant 4 à 5 jours un médicament facteur de
croissance, matin et soir, puis les cellules
vont être récupérées grâce à un ou deux pré-
lèvements indolores (aphérèse) de 4 heures.
Lors d'un prélèvement par tri cellulaires, le
donneur est plus souvent arrêt maladie pen-
dant la prise du médicament, car cette injec-
tion effectuée par une infirmière peut
provoquer des effets secondaires proches
des symptômes grippaux (fièvre, courba-
tures). Des antalgiques tels doliprane sont
suffisants pour soulager ces douleurs. Dans
le cadre d'un don anonyme, une fois qu'on
a trouvé un donneur compatible à un ma-
lade, il reste affilié au patient pour la possi-
bilité d'autres dons. Il ne pourra plus
donner que dans le cadre familial.
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FROMAGE
AU LAIT CRU :

QUELLE
DIFFÉRENCE

AVEC LES
PASTEURISÉS ?

Les femmes enceintes ne
doivent pas manger de fro-
mages au lait cru, alors qu'elles
peuvent encore savourer les
pasteurisés. Découvrez la diffé-
rence entre un fromage au lait
cru et un pasteurisé avec Co-
rinne Peirano, diététicienne et
membre de l'association fran-
çaise des diététiciens-nutri-
tionnistes (Afdn), expert pour
Top Santé.

Le fromage cru est fabriqué
avec un lait qui n'a pas subi de
traitement thermique. C'est-à-
dire qu'il n'a pas été chauffé et
conserve donc sa flore bacté-
rienne (ses microbes). C'est
pourquoi il est déconseillé aux
femmes enceintes et aux nour-
rissons. Le fromage pasteurisé,
lui, a pour base un lait chauffé
dans le but d'éliminer les
germes nocifs. Du fait que le lait
du fromage pasteurisé est
chauffé, ce dernier contient un
tout petit peu moins de pro-
téines. Idem pour les vitamines
qui, sensibles à la chaleur, sont
diminuées d'environ 10% dans
les fromages pasteurisés.
Concernant la teneur en cal-
cium, elle est légèrement plus
élevée pour le fromage au lait
cru. Mais la différence la plus
significative se trouve sans
doute dans la saveur et le cré-
meux, souvent plus prononcés
dans les fromages au lait cru.
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L'Institut national du sommeil et de la vigilance (Insv) a dévoilé, au cours de
la Journée du sommeil le 27 mars, les résultats d'une enquête sur les liens

entre la qualité du sommeil et les habitudes alimentaires.

QUELS LIENS ENTRE
SOMMEIL ET NUTRITION ?

Pour sa 15e édition, la Journée
du sommeil s'intéresse au lien
entre la qualité du sommeil et
l'alimentation, deux probléma-
tiques de santé publique essen-
tielles à notre époque.

Pour évaluer ce lien, les cher-
cheurs se sont appuyés sur la co-
horte de l'étude Nutrinet-Santé,
une étude de grande ampleur qui
vise à comprendre les habitudes
alimentaires des Français via des
questionnaires en ligne destinés à
des volontaires. A ce jour, près de
160 000 internautes participent à
l'étude Nutrinet-Santé. Parmi eux,
49 086 ont répondu au question-
naire spécifique sur le sommeil.

Les résultats de l'enquête mon-
trent clairement un lien de cause
à effet entre un mauvais sommeil
et une mauvaise alimentation.

- Les personnes qui dorment
moins de 6h, plus particulière-
ment les hommes, ont davantage
de risques d'être obèses

Quand on dort peu, on dispose
de plus de temps pour grignoter
devant la télévision ou même dans
son lit. Par ailleurs, on a tendance
à vouloir compenser le manque
de sommeil par des aliments
énergétiques, donc gras et sucrés.

- Les femmes obèses font da-
vantage d'insomnies par rapport
aux femmes à la corpulence nor-
male.

Les personnes obèses ont gé-
néralement plus de mal à trouver
une position confortable pour
dormir et souffrent souvent de
douleurs. Par ailleurs, elles souf-
frent aussi davantage d'apnées du
sommeil. 81% des personnes trai-
tées pour cette pathologie sont en
surpoids. Les chercheurs ont re-
marqué que les femmes obèses
étaient plus particulièrement su-
jettes aux insomnies sans pouvoir
expliquer la différence avec les
hommes.

- Les personnes obèses ont un
risque d'hypersomnolence plus
élevé.

L'hypersomnie désigne le fait
d'être fatigué tout au long de la
journée. 

Les femmes obèses ont 70% de
risques supplémentaires de souf-
frir d'hypersomnolence et les
hommes obèses sont deux fois
plus nombreux à être touchés par
cette pathologie que ceux qui ont
un IMC inférieur à 35.

L'étude montre bien un lien

entre le sommeil et l'obésité.
L'obésité peut, en partie, être ex-
pliquée par une mauvaise hygiène
alimentaire. 

Les questionnaires remplis
par les Nutrinautes montrent par
exemple que les petits dormeurs
consomment moins de fruits et
légumes et de poissons que ceux
que les gros dormeurs. Par ail-
leurs, la consommation d'ali-

ments gras, sucrée et d'alcool est
souvent associée à une durée de
sommeil plus courte. Au final, on
assiste à un cercle vicieux : ceux
qui ne dorment pas suffisam-
ment mangent trop donc gros-
sisse et souffrent davantage de
troubles du sommeil. Moralité :
pour bien dormir, il est impor-
tant d'avoir une alimentation
équilibrée.

DON DE MOELLE OSSEUSE :
COMMENT ÇA MARCHE ?

GRIPPE DE L'ENFANT : UNE MUTATION GÉNÉTIQUE
À L'ORIGINE DE CERTAINS CAS GRAVES 

La grippe n'est, pour la plupart des malades, qu'une
infection virale passagère qui provoque de la fièvre et
des courbatures et disparaît après quelques jours de
repos. Mais chaque année, des enfants doivent être
hospitalisés car ils présentent une forme très grave de
la maladie qui provoque des difficultés respiratoires
pouvant être fatales.

Des chercheurs du laboratoire franco-américain
de génétique des maladies infectieuses viennent de
découvrir qu'une mutation de l'ADN serait responsa-
ble de ces cas sévères de grippe en provoquant un dys-
fonctionnement dans le système immunitaires des
enfants atteints de cette anomalie génétique.

Le Dr Jean-Laurent Casanova et le Dr Laurent Abel,
tous deux chercheurs à l'Inserm, et leurs collègues du
laboratoire franco-américain de génétique ont spé-
culé que la grippe sévère chez les enfants en bonne
santé pouvait être le résultat d'erreurs génétiques.

Pour vérifier leur hypothèse, les chercheurs ont sé-
quencé le génome d'une petite fille qui avait contracté
la grippe A à l'âge de 2ans ½, et avait dû être admise en
unité de soins intensifs pédiatriques en raison de la
sévérité de la maladie. Ils ont également séquencé le
génome de ses parents. Ils ont découvert que la petite
fille avait hérité, de ses deux parents, une forme mutée
d'un gène qui sert habituellement à aider le système
immunitaire à combattre les infections. En raison de
cette double mutation, son gène est inactivé et son sys-
tème immunitaire ne peut combattre un virus relati-
vement inoffensif comme la grippe.

Tout en proposant de nouvelles recherches, les
scientifiques estiment qu'un certain type de médica-
ments, les interférons recombinants, pourrait aider à
lutter contre les formes graves de la grippe chez tous
les enfants présentant une mutation génétique simi-
laire.

LE DON EST
IMPOSSIBLE DANS
LES CAS SUIVANTS :
- Epilepsie
- Asthme sévère
- Allergie sévère
- Diabète sous insuline
- Cancer guéri
- Hypertension artérielle
- Maladie cardiaque

- Si vous avez déjà été transfusé
- Séjours dans les Iles Britanniques
(plus d'un an cumulé entre 1980 et
1996).
- Antécédents de tétanie

Chacun sait qu'il vaut mieux éviter de
boire un café avant de dormir si l'on veut
passer une nuit paisible. Mais il y a
d'autres aliments qu'il vaut mieux éviter
au dîner si vous ne voulez pas vous
réveiller en pleine nuit.

Les aliments frits
Les aliments cuits en friture prennent
beaucoup plus de temps pour être digérés.
Si vous vous couchez après en avoir
mangé, vous risquez de souffrir de
crampes d'estomac ou de reflux acides.
Idem pour les boissons gazeuses.
A la place : pour avoir un bon sommeil,
privilégiez le soir des aliments riches en
tryptophane, un acide aminé nécessaire à
la synthèse de la sérotonine, un des
neurotransmetteurs du cerveau qui régule
l'endormissement. A vous le cabillaud, la
morue, les fromages à pâte cuite et le riz

thai. Une étude a en effet montré qu'un
repas avec du riz thaï au dîner réduisait de
moitié le temps nécessaire pour
s'endormir.

Les protéines
Le poulet comme les autres aliments
riches en protéines ne doivent pas être
consommés au dîner car il demande un
temps de digestion beaucoup plus long.
Du coup, votre organisme va se
concentrer sur cette digestion au lieu de
se mettre en mode sommeil (moment où
l'activité de digestion est censée ralentir
d'environ 50%). A la place : privilégiez les
plats à base de glucides complexes (qu'on
appelait autrefois sucres lents) qui
favorisent le sommeil. Parmi les
champions anti-insomnie : les pommes-
de-terre cuites au four et les patates

douces.

La crème glacée
Oui, après une longue journée de travail il
est réconfortant de manger de la crème
glacée à même le pot en regardant les
derniers épisodes de sa série préférée.
Mais la glace c'est surtout des matières
grasses (lourdes à digérer) et du sucre, qui
va vous donner de l'énergie à court terme
et vous empêcher de sombrer dans le
sommeil.
A la place : en dessert, on opte pour un
laitage et une banane, une pomme, des
figues ou des noix, aux vertus antistress. Et
surtout pas pour le chocolat noir, qui
contient de la caféine et de la
théobromine, un stimulant qui augmente
la fréquence cardiaque et peut provoquer
de l'insomnie.

A l'occasion de la 10e semaine du don de moelle osseuse du 29 mars au 4 avril, Top Santé rappelle l'im-
portance et les étapes de ce type de don avec le Dr Evelyne Marry, directrice du registre de donneurs

de moelle osseuse à l'Agence de biomédecine.

LES ALIMENTS À ÉVITER POUR BIEN DORMIR 
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SAHARA-OCCIDENTAL: 
2e table ronde aujourd’hui pour faire avancer 
le processus du règlement du conflit 

En tout cas c'est l'objectif de
l'Envoyé personnel du secrétaire
général de l'Onu, Horst K?hler, qui a
invité, outre les parties en conflit, la
Mauritanie et l'Algérie en tant que pays
voisins, à se rencontrer autour d'une
table-ronde au château Le Rosey, à
une trentaine de kilomètres de
Genève. L'Algérie est représentée par
le vice-Premier ministre, ministre des
Affaires étrangères, Ramtane
Lamamra. A l'issue de la première
table-ronde, qui s'est tenue en décem-
bre dernier au siège des Nations unies
de Genève, l'ancien président alle-
mand avait exprimé son optimisme en
déclarant dans une conférence de
presse qu'une solution «pacifique» au
conflit du Sahara occidental est «pos-
sible», soulignant que «personne ne
gagne à maintenir le statu quo et je
suis fermement convaincu qu'il est
dans l'intérêt de tous de résoudre ce
conflit».

La première table-ronde s'est
tenue, rappelle-t-on, conformément à
la résolution 2440 du Conseil de sécu-
rité qui avait enjoint, le 31 octobre
2018, le Maroc et le Front Polisario de
reprendre les négociations «sans pré-
conditions et de bonne foi» en vue de
parvenir à une solution politique
juste, durable et mutuellement accep-
table qui permette l’autodétermina-
tion du peuple du Sahara occidental.

Les négociations entre les deux par-
ties en conflit étaient suspendues
depuis alors six ans, suite à l'intransi-
geance de la partie marocaine qui avait
tout le temps campé sur sa position de
colonisateur.

Le Sahara occidental est un terri-
toire non-autonome déclaré par l'Onu
en 1964, donc éligible au droit à l'auto-
détermination, est occupé de façon
illégale par le Maroc depuis plus de 40
ans.

Selon une source sahraouie proche
du dossier, la rencontre de jeudi et
vendredi devra permettre aux partici-
pants à «faire avancer les choses» dans
le sens du règlement du conflit, après
une première rencontre qui a permis
de «déblayer le terrain, après un statu

quo de six ans, et de préparer les pro-
chains rounds». Cette deuxième table-
ronde intervient, faut-il le signaler,
après la réunion de Horst K?hler avec
les membres permanents du Conseil
de sécurité, qui lui ont exprimé son
appui à la relance des négociations sur
le Sahara occidental, et ses consulta-
tions avec les pays participants.

Elle intervient également à presque
un mois de la fin du mandat de la
Minurso, qui expirera le 30 avril.

«Rien ne se fera sans les peuple 
sahraouis»

Des observateurs avertis pensent
que, vu «son pragmatisme», le média-
teur onusien est «capable» de lever
progressivement les obstacles et faire
avancer le processus dans le sens des
résolutions «pertinentes» du Conseil
de sécurité qui préconisent une solu-
tion prévoyant l'autodétermination du
peuple sahraoui.

D'autant, estiment-ils, que le for-
mat de table-ronde met le Maroc en
situation de «minorité», avec la pré-
sence de l'Algérie et de la Mauritanie,
tous deux défendant le principe de
l'autodétermination des Sahraouis.

Mais ils restent «sceptiques» quant
à l'évolution positive de la position
marocaine tant que, disent-ils, ce pays
jouit du soutien de la France.

Cependant, c'est dans ce nouveau

contexte, a-t-on ajouté, que Horst
Kohler souhaite, à travers Genève II,
consolider «la dynamique positive»
qu'il a réussi à créer lors de la pre-
mière table-ronde, nonobstant les
embuches.

Il faudra juste rappeler que Etats-
Unis, porte-plume des résolutions sur
le Sahara occidental, ont déclaré fin
octobre qu’ils n'acceptaient plus le sta-
tut quo au Sahara occidental, recom-
mandant aux deux parties en conflit,
le Maroc et le Front Polisario, légitime
représentant du peuple sahraoui, de
rester attachés aux négociations
jusqu’à l’aboutissement du processus
politique. Contacté par l'APS, l'un des
membres de la délégation sahraoui,
M'Hamed Khadad, a indiqué que les
représentants du Front Polisario vont
à la deuxième table-ronde avec «bonne
volonté» et «respect scrupuleux» du
droit du peuple du Sahara occidental à
son autodétermination, «une ligne
rouge à ne pas franchir», a-t-il averti,
rappelant que la République arabe
sahraouie démocratique (RASD) est
membre de l'Union africaine, institu-
tion où siège le Maroc.

Le coordinateur sahraoui avec la
Minurso a souligné que «rien se fera
sans le peuple sahraoui», indiquant
que «les solutions boiteuses, comme
l'autonomie, sont totalement dépas-
sées».

La deuxième table-ronde sur le Sahara occidental occupé se tiendra aujourd’hui et demain 
près de Genève, sous l'égide de l'ONU, pour faire avancer le processus de règlement 
de conflit opposant le Front Polisario et le Maroc.

LIBYE: 
«Conférence
nationale» en avril
pour dresser une
«feuille de route» 

La Mission des Nations unies en Libye
(Manul) organisera du 14 au 16 avril une
«conférence nationale» appelée à dresser une
«feuille de route» à même de sortir le pays
d'une profonde crise, a annoncé la mission
hier. La conférence, qui se tiendra dans la
ville historique de Ghadamès (centre de la
Libye), doit notamment fixer une date pour
des élections législatives et présidentielle.

«Nous allons inviter toutes les catégories
(acteurs) politiques libyennes sans excep-
tion», a déclaré au cours d'une conférence de
presse le chef de la Manul, Ghassan Salamé.

M. Salamé a précisé que cette conférence à
laquelle prendront part «entre 120 et 150 per-
sonnes», est le résultat d'une longue série de
consultations et de réunions préparatoires
ayant eu lieu dans 57 villes du pays.

Suite au soulèvement qui, en 2011, a donné
lieu au renversement de l'ancien dirigeant,
Mâammar El-Gueddafi, la Libye est en proie à
une crise marquée par une lutte du leader-
ship pour le pouvoir.

BURKINA: 
2 enseignants
enlevés dans 
le nord retrouvés
morts 

Deux enseignants burkinabè, enlevés le 11
mars, ont été retrouvés morts à Koutoukou
dans une région du nord du Burkina Faso, a
annoncé hier le ministre en charge de
l'Education nationale, Stanislas Ouaro.

«J'ai le profond regret d'annoncer l'assas-
sinat le lundi 18 mars 2019 à Koutoukou, des
enseignants Judicaël Ouédraogo et Al-
Hassane Cheickna Sana», écrit M. Ouaro dans
un communiqué. Les deux enseignants
avaient été «enlevés le lundi 11 mars sur l'axe
Djibo - Kongoussi, par des individus armés»,
a-t-il rappelé. Les corps «ont été inhumés ce
mardi 19 mars, à Koutoukou, par les popula-
tions» en présence des forces de défense et de
sécurité, compte tenu des circonstances de
leur décès, a ajouté le ministre.

«Les corps des enseignants ont été retrou-
vés par des habitants de Koutoukou, qui ont
alerté les forces de l'ordre», selon une source
sécuritaire, citée par l'AFP. «Les deux corps
portaient des impacts de balles et les constats
ont révélés qu'ils avaient été exécutés
quelques heures avant leur découverte», a
expliqué cette même source. «Les recherches
sont toujours en cours pour retrouver les res-
ponsables», a précisé cet officier. En proie,
depuis quatre ans, à des attaques terroristes,
de plus en plus régulières et meurtrières, le
Burkina Faso est également confronté à une
multiplication d'enlèvements.

L'ICSFT: 
Le Maroc, une force d'occupation militaire
aux innombrables violations des droits 
de l'homme dans les territoires sahraouis 

Le Conseil international
pour le soutien à des procès
équitables et aux droits de
l'homme (ICSFT) a affirmé
que le Maroc est une force
d'occupation militaire au
Sahara occidental où il
exerce un pouvoir illégitime
et commet d'innombrables
violations des droits de
l'Homme, dont la liberté
d'expression et le droit à
l'autodétermination garanti
par la Charte internationale
des droits de l'Homme.

Dans un communiqué
rendu public mardi, l'ICSFT
a cité les pratiques abjectes
exercées par l'armée maro-
caine contre les civils sah-
raouis sans défense depuis
l'occupation du Sahara occi-
dental en 1975, particulière-
ment les disparitions for-
cées, la torture, les homi-
cides ainsi que le pillage

systématique des res-
sources naturelles et le
déplacement de milliers de
familles. L'ICSFT a
condamné avec force «la
complicité de la France, au
sein même de l'Union euro-
péenne (UE), dans la légiti-
mation du pillage des res-
sources naturelles du peu-

ple sahraoui et son soutien à
la politique expansionniste
du Maroc», a rapporté
l'Agence de presse sah-
raouie (SPS) citant un com-
muniqué du conseil qui a
affirmé que cela constitue
«une véritable menace pour
la sécurité et la paix dans la
région». Par ailleurs,

l'ICSFT a condamné avec
vigueur «les déclarations
mensongères» du Centre
international de soutien des
droits de l'Homme concer-
nant les activistes sahraouis
participant à la session du
conseil des droits de
l'Homme à Genève, les
accusant de diffuser des
mensonges sur la situation
déplorable que vivent les
Sahraouis dans les terri-
toires occupés du Sahara
occidental. Dans son com-
muniqué, l'ICSFT a insisté
sur l'impératif de trouver
une solution qui garantisse
au peuple sahraoui son
droit inaliénable à l'autodé-
termination pour mettre fin
à l'occupation par le Maroc
de territoires sahraouis et
mettre un terme aux souf-
frances du peuple sahraoui.

APS
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VENEZUELA: 
2 réunions, une à Quito du GIC, l'autre 
à Genève sur la situation humanitaire 

Ces deux réunions se tiennent alors
que la crise politique dans le pays sem-
ble dans l’impasse. Le président légi-
time, Nicolas Maduro, qui garde le sou-
tien crucial de l’armée, martèle qu’il ne
veut pas organiser de nouvelles élec-
tions, tandis que l'opposant Juan
Guaido est tout aussi déterminé à ne
rien lâcher.

M. Guaido, président du Parlement
a, en effet, entamé samedi une tournée
dans le pays, pour continuer à mobili-
ser ses partisans avant une grande
marche à Caracas, visant à s’installer
«dans le bureau présidentiel».

La première réunion de Quito, du
Groupe de contact international (GIC)
sur le Venezuela - réunissant l'Union
européenne (UE), huit pays européens
et quatre d'Amérique latine - se tiendra
une quarantaine de jours avant le
terme de l'échéance fixée le 7 février à
Montevideo (Uruguay) pour l'organisa-
tion d'une nouvelle élection présiden-
tielle au Venezuela.

Lors de leur réunion à Montevideo,
les ministres des Affaires étrangères
européens - d'Espagne, Portugal, Italie,
Allemagne, Royaume-Uni, France,
Pays-Bas et Suède - et leurs homo-
logues d'Uruguay, Equateur, Costa Rica
et Bolivie avaient également décidé de
travailler sur l'aide humanitaire. Après
l'envoi d'une mission technique au
Venezuela les 21 et 22 février, qui s'est
entretenue avec le ministre des Affaires
étrangères Jorge Arreaza, l'opposition
et des représentants de la société civile,
ce deuxième objectif semble être le seul
qui progresse. «Le GCI étudie la possi-
bilité d'établir un mécanisme interna-
tional de coordination et d'achemine-
ment de l'aide humanitaire au
Venezuela en étroite coopération avec
l'ONU», a annoncé mardi dernier le
Commissaire européen à la coopéra-
tion internationale et au développe-
ment, Neven Mimica.

Selon lui, «les acteurs indépendants
placés sous l'égide des Nations unies»
doivent distribuer l'aide de manière
«impartiale» et «dépolitisée».

La situation humanitaire 
en discussions à Genève 

L’objectif de la réunion de Genève,
est de tenter de trouver des solutions à
la crise humanitaire qui a poussé 2,7
millions d’habitants à l’exil depuis 2015.

Elle se double depuis plusieurs
semaines d’un conflit politique, né
après l’autoproclamation de l’opposant
Juan Guaido comme président par
«intérim» du Venezuela le 23 janvier,
alors que le président légitime, Nicolas
Maduro, reste attaché à la constitution.

La situation humanitaire s'aggrave
dans le pays, même si le président élu a
annoncé le 18 février l’arrivée de 300
tonnes d’aide en provenance de Russie,
les Vénézuéliens sont confrontés à de
graves pénuries de produits de pre-
mière nécessité, médicaments et nour-
riture.

Dans le sillage de cette crise poli-
tique, les Etats-Unis ont confirmé
mardi qu'ils allaient imposer des sanc-
tions «très importantes» à des institu-
tions financières étrangères qui appor-
teraient un soutien au président du
Venezuela Nicolas Maduro, que
Washington essaye de faire partir à tout
prix. Ces «sanctions supplémentaires
très importantes» seront annoncées «à
très court terme», a déclaré Elliott
Abrams, le représentant spécial des

Etats-Unis pour la crise au Venezuela. Il
a précisé que les autorités américaines
cibleraient également les pro-Maduro
en imposant davantage de révocations
de visas, qui visent déjà plus de 250 per-
sonnes. Lundi, le Trésor américain
avait sanctionné une première banque
russe, Evrofinance Mosnarbank, en
lien avec la crise au Venezuela.

Le gouvernement vénézuélien, pour
sa part, dénonce une succession de
sabotages orchestrés par les Etats-Unis
visant la principale centrale hydroélec-
trique du pays.

L'aggravation de la situation engen-
drée par cette coupure de courant
géante a aussi poussé l'administration
de Donald Trump à retirer tout son per-
sonnel diplomatique.  Le Venezuela est
plongé dans une crise économique,
aggravée par l'autoproclamation en
janvier de Juan Guaido, leader de l'op-
position, comme «président par inté-
rim» du pays. Sa déclaration a été
reconnue par une cinquantaine de pays
dont les Etats-Unis, la France et
l'Allemagne La Chine, la Russie, la
Turquie et le Mexique ont apporté leur
soutien au gouvernement en place.

Le Président Nicolas Maduro, qui a
prêté serment pour son deuxième man-
dat le 10 janvier, a qualifié Juan Guaido
de «pantin» des Etats-Unis.

La crise politique au Venezuela sera au centre de discussions lors de la réunion ministérielle, le
28 mars à Quito (Equateur), du Groupe de contact international (GIC) et de la réunion mercredi
du Conseil des Droits de l’Homme des Nations unies à Genève dans le cadre des efforts 
internationaux pour trouver une entente mutuelle entre les forces politiques responsables.

SYRIE: 
Intenses efforts pour un règlement politique de la crise 

Les efforts pour faciliter avancer sur la voie d'une solu-
tion politique en Syrie s'intensifient notamment avec le
déplacement à Damas de l'émissaire de l'ONU, Geir
Pedersen, qui a insisté sur la «réconciliation» entre les
Syriens pour mettre fin à plus de huit ans de crise.

Pour M. Pedersen, quatrième médiateur envoyé par
l'ONU depuis le déclenchement de la crise en Syrie en
mars 2011, les Syriens «ont besoin de se réunir pour déci-
der ensemble de construire leur avenir».

Et «l'ampleur des défis auxquels la Syrie et les Syriens
font face est immense», raison pour laquelle «la voie vers
une nouvelle Syrie passe par des mesures de confiance et
par une réconciliation», a dit mardi le diplomate norvé-
gien sur son compte Twitter, à l'occasion de son second
séjour dans le pays depuis sa prise de fonctions en jan-
vier.

A son arrivée dimanche dans la capitale Damas, l'émis-
saire onusien avait souligné qu'il aborderait avec ses
interlocuteurs la mise en £uvre de la résolution 2254 du
Conseil de sécurité des Nations unies, qui appelle à un
cessez-le-feu et à une transition politique.

«Nous concentrerons nos discussions sur les moyens
de faire avancer la mise en £uvre de la résolution 2254 du
Conseil de sécurité (adoptée à l'unanimité le 18 décembre
2015) qui relève de mon mandat, avec l'espoir que cela
puisse aboutir à un processus politique mené par les
Syriens, contrôlé par les Syriens et facilité par les Nations
Unies», a-t-il encore dit.

De son côté, le ministre syrien des Affaires étrangères
Walid Mouallem, qui a rencontré M. Pedersen, a appelé à
un règlement politique de la crise et affiché la disposition
de son pays à «coopérer avec l'émissaire onusien pour
faciliter l'émergence d'une solution politique».

Le ministre syrien a toutefois insisté: toute éventuelle

transition, comportant des négociations sur une nouvelle
Constitution, devra être «dirigée par les autorités
syriennes», ces questions relevant selon lui de la «souve-
raineté» du pays.

Le plan de l'ONU pour le règlement de la crise syrienne
prévoit la création d'un comité constitutionnel dont les
travaux doivent conduire à une révision de la
Constitution et à des élections.

Ce comité doit comprendre 150 membres: 50 choisis
par le pouvoir, 50 par l'opposition et 50 par l'émissaire de
l'ONU, afin d'inclure dans la réflexion des experts et des
représentants de la société civile. Aucun accord n'a été
trouvé jusqu'à présent sur la composition de cette troi-
sième liste qui suscite des divergences entre Damas et
l'ONU.

Aide humanitaire accrue 
Sur le plan humanitaire, les efforts internationaux

pour venir en aide à des millions de déplacés s'accélèrent
notamment après les succès militaires enregistrés sur le
terrain.

Dans ce contexte, le vice-ministre syrien des Affaires
étrangères, Fayssal Mekdad, a exprimé la reconnaissance
de son pays pour les efforts déployés par le Comité inter-
national de la Croix-Rouge (CICR) dans le domaine
humanitaire, notant que le gouvernement de Damas
tenait à faciliter ses travaux.

Il a aussi salué le travail «constant et actif» du CICR
dans le domaine de la sensibilisation à l'importance du
droit international humanitaire, en coopération avec le
Comité national syrien pour le droit international huma-
nitaire, en organisant un certain nombre d'ateliers dans
ce domaine avec les autorités syriennes nationales com-
pétentes.  Sur ce sujet, l'émissaire des Nations unies qui

s'est rendu à Homs dans le cadre de sa visite en Syrie, s'est
félicité du «retour à la normale» dans cette ville souli-
gnant la poursuite des Nations unies par le biais de leurs
diverses organisations de ses efforts en vue d'apporter
«soutien et assistance aux citoyens syriens où qu'ils se
trouvent».

Par ailleurs, la conférence des donateurs organisée
récemment à Bruxelles en faveur de la Syrie a annoncé un
montant de sept milliards de dollars.

Les Nations unies ont chiffré les besoins financiers
pour 2019 à 5,5 milliards de dollars (4,4 milliards d'euros)
pour assister environ 5,6 millions de Syriens réfugiés
hors de leur pays, en Turquie, au Liban, en Jordanie, en
Irak et en Egypte et à 3,3 milliards de dollars (2,9 milliards
d'euros) pour les populations déplacées à l'intérieur du
pays.

Sur le plan de la lutte anti-terroriste, le président
syrien Bachar al-Assad a souligné mardi l'importance de
la coordination avec la Russie dans ce sens.

Lors d'une rencontre à Damas avec le ministre russe
de la Défense Sergueï, M.al-Assad a déclaré que la coordi-
nation entre Moscou et Damas était «un facteur clé» des
victoires contre l'organisation terroriste autoproclamée
Etat islamique (EI, Daech) et les groupes terroristes liés à
Al-Qaïda. Pour le ministre russe, la lutte contre le terro-
risme en Syrie «a enregistré un succès remarquable avec
le soutien de la Russie». Il a par ailleurs critiqué «les pays
occidentaux» qui «tentent de minimiser tout changement
positif en Syrie en créant de nouveaux obstacles à la fin de
la crise». Depuis 2011, la crise syrienne a fait plus de
370.000 morts et des millions de déplacés, selon un nou-
veau bilan dévoilé mardi par l'Observatoire syrien des
droits de l'Homme (OSDH).

APS

KAZAKHSTAN:
La capitale Astana 
est désormais
officiellement
renommée
Noursoultan 

Le Parlement kazakh a approuvé hier la
proposition du nouveau président par inté-
rim de renommer la capitale du pays,
Astana, du prénom de son prédécesseur
Noursoultan Nazarbaïev, qui a démissionné
la veille après près de 30 ans au pouvoir.

«Astana est désormais officiellement
renommé Noursoultan», a rapporté l'agence
de presse d'Etat Kazinform.

Après trois décennies au pouvoir, M.
Nazarbaîev a démissionné mardi de la prési-
dence mais s'est ménagé un statut qui lui
permet de garder un rôle important dans les
instances du pouvoir. «J'ai pris la décision
de renoncer au mandat de président», avait
déclaré M. Nazarbaïev, 78 ans, lors d'une
allocution retransmise à la télévision.

M. Nazarbaïev disposera néanmoins de
pouvoirs étendus après son départ de la pré-
sidence grâce à une loi votée en 2018 et à son
statut de «Père de la Nation», qui lui garantit
l'immunité judiciaire et un rôle influent.

Cette annonce intervient moins d'un
mois après le limogeage du gouvernement
kazakh par M. Nazarbaïev, qui lui reprochait
de mauvais résultats économiques.

Le président avait ensuite promis des
mesures sociales représentant plusieurs
milliards d'euros pour répondre au mécon-
tentement croissant de la population, à
moins d'un an de la prochaine élection pré-
sidentielle.  
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PUBLICITÉ
TLEMCEN : 
Enregistrement de plus de 203
heures de témoignages sur la
guerre de Libération nationale
Plus de 203 heures de témoignages sur la glorieuse Guerre de

libération dans la région historique V ont été enregistrées
dans la wilaya de Tlemcen durant l'année 2018, a-t-on appris

mardi du directeur du Musée régional du moudjahid.

La Direction des Moud-
jahidine de la wilaya de
Souk Ahras a publié mardi
le livre d’or comprenant
les noms de 2230 martyrs
de la Guerre de libération
nationale, a révélé le di-
recteur du secteur, Lazhar
Medkour. Ce livre d’or de
260 pages reprend le par-
cours et les conditions de
mort de 2230 chouhada
tombés au champ d’hon-
neur dans les communes
de la wilaya de Souk Ahras,
a indiqué à l’APS ce res-
ponsable en marge des
festivités officielles du
57ème anniversaire de la
fête de la Victoire, orga-
nisées dans la ville de Me-
daourouch en présence
des autorités civiles et mi-
litaires de la wilaya, de
moudjahidine, d’enfants
de moudjahidine et de
chouhada, ainsi que de
nombreux citoyens. Cet
ouvrage retrace également
plusieurs batailles ayant
eu lieu dans la région de
Souk Ahras, dont la célè-
bre grande bataille de

Souk-Ahras qui a eu lieu
du 26 avril 1958 pour durer
toute une semaine et qui
a coûté la vie à 639 djou-
noud de l’Armée de libé-
ration nationale (ALN).

Les faits de cette épo-
pée héroïque avaient com-
mencé à Ouilène, près de
Souk Ahras, pour s’éten-
dre jusqu’aux hauteurs de
Hammam N’bails, non
loin de Guelma, sur un
rayon de plus de 50 km.
Les événements sanglants
de Sakiet Sidi Youcef qui

ont vu les forces coloniales
lancer le 8 février 1958 un
bombardement meurtrier
contre cette paisible petite
bourgade située à la fron-
tière algéro-tunisienne
pour tuer 87 personnes et
en blesser une centaine
d’autres, a également eu
droit à un long chapitre
dans ce livre grâce au tra-
vail de recherche accompli
par trois enseignants de
la faculté d’histoire de
l’université de Souk Ah-
ras.

La collecte de ces témoi-
gnages vivants, au nombre
de 393, s'est déroulée lors
des visites effectuées dans
la wilaya auprès des moud-
jahidine, invalides de la
Guerre de libération natio-
nale et autres acteurs du
combat libérateur, a indiqué
Houmat Yahia, en marge
des festivités marquant la
fête de la victoire (19 mars).
Les étudiants universitaires
et chercheurs pourront ex-
ploiter ces témoignages
dans leurs recherches et
leurs thèses, a indiqué le
responsable, ajoutant que
«cela permettra d'enrichir
les fonds documentaires et
travaux sur cette période
charnière de l'histoire na-
tionale». Par ailleurs, il a

fait état de la récupération
de 90 documents histo-
riques remontant à l'époque
coloniale, la collecte de 228
photos de moudjahidine et
chouhada de la région, ou-
tre la récupération de 171
objets de l'époque consti-
tués d'armes, de vêtements,
de moyens de communica-
tion et autres équipements
militaires dont des mines
et des grenades.

Le directeur du musée
a rappelé que des appels
ont été lancés par le biais
de la radio locale, pour en-
courager les citoyens à en-
richir les fonds et collec-
tions du musée par des dons
d'objets historiques. Ces
derniers seront exposés au
public après leurs inven-

taires et éventuelle restau-
ration.

Le musée régional a pro-
cédé, depuis le début d e
l'année en cours, à l'ouver-
ture de deux classes-pilotes
au niveau de deux établis-
sements scolaires de la wi-
laya en vue d'enseigner
l'histoire de l 'Algérie en
utilisant l'outil numérique.
Il est prévu de doubler le
nombre de ces classes à
l'avenir, a-t-on indiqué. Par
ailleurs, 1.325 cartes d'accès
gratuites au musée ont été
distribuées l'année der-
nière. Ce qui permettra à
leur détenteurs de partici-
per aux manifestations, or-
ganisées par le Musée ré-
gional du moudjahid de
Tlemcen, a-t-on expliqué.
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SOUK AHRAS : 
Parution d’un livre d’or comprenant 
les noms de 2230 chouhada
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Cette phase concerne une
consultation publique, lancée
par la direction précitée, pour
la mise en £uvre du plan de
protection de ce site archéo-
logique. Ce sondage a touché
la société civile et les habi-
tants de la localité de Be-
thioua (Est de la wilaya) ainsi
que les propriétaires du fon-
cier où se trouve le site, afin
de donner leurs avis, faire

par de leurs préoccupations
et présenter des propositions
sur ce projet, a expliqué le
chef de ce service, Djamel
Barka. Cette consultation
ayant duré deux mois n'a en-
registré aucune opposition.
Elle a été approuvée par les
services de la wilaya pour en-
suite présenter le projet de
protection de ce site, s'éten-
dant sur une surface de 50

has, pour être approuvé par
l’APW. Suite à ces démarches,
le dossier sera transmis à la
commission nationale de
protection des biens relevant
du ministère de la culture
afin de donner son aval en
vue de la mise en £uvre de la
phase d’exécution. Pour rap-
pel, l'étude portant sur le pro-
jet de protection de ce site
archéologique est passée par

trois étapes, toutes approu-
vées par l’APW en juin 2018.
Le site archéologique «Portus
Magnus», classé monument
national en 1968, est l’un des
plus anciens ports édifiés à
l’époque romaine. Le musée
national «Ahmed Zabana»
d'Oran conserve une collec-
tion de mosaïques décou-
vertes dans ce site, rappelle-
t-on. 

ORAN: 
Clôture de la phase finale d’exécution
du plan de protection du site
archéologique «Portus Magnus»

La direction de la
culture de la wilaya

d’Oran a achevé la
dernière phase de

l’exécution du projet
de protection du site

archéologique de la
ville romaine «Portus

Magnus» de
Bethioua, a-t-on

appris du service de la
protection du

patrimoine de cette
direction.
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PUBLICITÉKHENCHELA : 
La pièce théâtrale «Armalet
Echahid» suscite un vif intérêt
du public

La pièce théâtrale «Ar-
malet Echahid» (La veuve
du martyr), produite par
l'association «El Mouthe-
leth El Ouaki'' de Guelma,
a suscité un vif intérêt du
public lors de sa présenta-
tion mardi à la Maison de
la culture Ali Souai de
Khenchela. Interprétée et
produite par Moufida Ad-
das et écrite par Djamel
Bensaber, cette pièce a
charmé un grand nombre
de fans de théâtre et
d'élèves de plusieurs éta-
blissements scolaires, ve-
nus accompagnés de leurs
parents pour assister à ce
spectacle programmé dans
le cadre des festivités du
57e anniversaire de la fête
de la Victoire. La pièce, qui
a duré plus d'une heure,
met l'accent sur la veuve
d'un chahid qui s'exprime,
tout en luttant contre les
difficultés éprouvées dans

sa vie quotidienne pendant
la révolution de libération
et même après l'indépen-
dance et le regard de la so-
ciété, à travers une conju-
gaison de mots, de mimes,
de mouvements corporels
et d'émotion intérieure. A
l'issue de la présentation,
Taim Guellil, élève à l'école
primaire Ibn Sina, a fait
état à l'APS, de son enchan-
tement d'avoir assisté à
cette pièce théâtrale, esti-
mant en avoir tiré plusieurs
leçons, dont la plus impor-
tante est celle des défis que
la veuve du martyr a eu à
relever et les grands sacri-
fices qu'elle a consentis
pour éduquer ses enfants.

De son côté, la comé-
dienne et réalisatrice de
cette £uvre artistique a pré-
cisé au terme de ce specta-
cle, que le but recherché à
travers la pièce «Armalet
Echahid'' est de livrer de

nombreux messages au pu-
blic, soulignant notamment
le rôle d'une veuve de cha-
hid dans l'éducation de ses
enfants et la commémora-
tion de la disparition de
ceux qui se sont sacrifiés
lors de la révolution de li-
bération, pour ancrer le pa-
triotisme dans l'esprit des
générations montantes.

De nombreuses pièces
de théâtre sont présentées
à la maison de la culture
Ali Souai, dans le cadre du
programme «Le printemps
du théâtre pour enfants»,
prévu du 24 au 28 mars,
avec la participation de plu-
sieurs associations et coo-
pératives culturelles des
théâtres de Sétif, Tiaret, Ain
El Beida (Oum El Bouaghi)
et Skikda, a rapporté la di-
rection de la Culture de la
wilaya de Khenchela. 

APS

PREMIÈRE ÉDITION DU COURT-
MÉTRAGE DE AIN KEBIRA (SÉTIF) : 
Le film «Kayen Ouela
Ma Kanech» remporte
le premier prix

Le court-métrage «Kayen Ouela Ma Kanech»
du jeune réalisateur Abdellah Kada de Ain Defla
a remporté le prix du «meilleur film complet»
de la première édition du court métrage de Ain
Kebira (Nord de Sétif ), qui s’est clôturée mardi
après-midi. Ce film, d’une durée de 15 minutes,
raconte l’histoire d’un jeune homme aux besoins
spécifiques (handicapé moteur) qui a réussi à
se transcender en dépit de son état de santé,
pour aider sa mère âgée, et ce, jusqu’à ce qu’il
finisse par se lever. La seconde place a été at-
tribuée au film «La note» du réalisateur Imad
Benamoura de la wilaya de Batna, suivi à la
troisième place par le court-métrage intitulé
«Stay» du réalisateur Mohamed Tahar Boukat
de la wilaya d'Annaba. Quant au prix du jury, il
a été accordé au réalisateur Toufik Chorfa de
Sétif pour son film «Salfili», d’une durée de
deux minutes, destiné à encourager les jeunes
pour qu’ils s’intéressent davantage à ce type
de travaux cinématographiques, peu coûteux
et au message succinct et rapide, précisent les
organisateurs. Après l’annonce des résultats
de la première édition du court métrage, qui
s’est déroulée pendant trois jours dans la salle
de cinéma Rabah Bitat de Ain Kebira, Driss Ka-
dideh, directeur technique de cet événement
culturel et également directeur de l’école na-
tionale de l’audiovisuel à Sétif, a rappelé que
28 films ont été projetés à cette occasion. Le
jury, présidé par la critique de cinéma Leila
Benaicha, a recommandé aux jeunes créateurs
de s’éloigner des visions négatives qui dominent
dans la plupart des £uvres en compétition,
faisant état de la nécessité de promouvoir le ci-
néma par la culture de l’espoir et des valeurs
humaines positives, en s’éloignant des cam-
pagnes de sensibilisation, des discours directs
et des slogans fondés sur des conseils dans les
£uvres cinématographiques et créatives, tout
en évitant le recours excessif à la musique.
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Programme de la soirée

Les candidats de cette
nouvelle saison - tournée
aux Fidji, archipel du Pa-
cifique Sud - ont encaissé
le choc d'avoir dû enta-
mer la compétition par
l'épreuve des poteaux pour
déterminer les chefs des
trois équipes. Rouges,
Jaunes et Bleus peuvent
désormais se lancer plei-
nement dans l'aventure.
Chaque tribu est emmenée
par son leader. Ce dernier
occupe un rôle important,
devant assurer la cohé-
sion de ses camarades et
prendre d'importantes dé-
cisions qui auront un réel
impact sur leur avenir.
Malgré le cadre paradi-
siaque, les premiers
conflits commencent à
éclater... 

21:00
Koh-Lanta

21:05 21:05 21:00

Un travail, mais pas de
toit. Loyers exorbitants,
réticences des banques à
prêter de l'argent... une
équipe de journalistes a
suivi des Français qui ont
un emploi mais ne par-
viennent pas à se loger dé-
cemment • L'énigme
Jeanne Calment. Trois
chercheurs russes remet-
tent en question le record
mondial de longévité, at-
tribué à Jeanne Calment,
décédée en 1997, à l'âge de
122 ans • Japon, les en-
fants kidnappés. Le cal-
vaire d'Emmanuel et Sté-
phane, deux pères na-
guère mariés à des Japo-
naises qui sont parties
avec les petits. 

Envoyé spécial

Une nouvelle agression
a eu lieu pendant la
nuit. La victime, une
prostituée, a eu le ré-
flexe de noter la plaque
d'immatriculation du
véhicule de son agres-
seur, ce qui permet à la
police de l'interpeller. Il
s'agit de Sean Balm-
forth, un employé au
chômage. Les enquê-
teurs relient cette at-
taque brutale à celle
qu'a subie Vicky Fle-
ming et arrêtent Balm-
forth pour meurtre.
L'inspecteur John
avoue qu'il connais-
sait la victime. 

Happy Valley

En 1993, le roi de la pop est
accusé d'abus sexuels sur
mineurs. Malgré son ac-
quittement et jusqu'à sa
disparition en 2009, Mi-
chael Jackson aura bien du
mal à se défaire de ces sus-
picions nauséabondes.
Alors qu'ils étaient enfants,
James Safechuck et Wade
Robson ont bien côtoyé la
star. Face aux caméras, ils
racontent la nature de leur
relation avec le chanteur.
Ils dénoncent la manipula-
tion et les abus dont ils ont
été victimes. Comment ont-
ils connu l'artiste ? Que se
passait-il derrière les
portes de Neverland, la
propriété de Michael Jack-
son ? 

Michael Jackson :
Leaving Neverland

21:05

Charlie est chargée de
conduire une voiture char-
gée d'explosifs à travers la
Yougoslavie jusqu'à Salz-
bourg, en Autriche. Gadi et
son équipe suivent ses dé-
placements à distance. A
Munich, le groupe de ma-
demoiselle Bach découvre
que Salim a menti au sujet
du lieu de livraison du vé-
hicule. Charlie doit chan-
ger d'itinéraire et se rendre
dans la petite ville de Klein
Alm. Contre toute attente,
Anna Witgen, la complice
de Khalil, y fait son appari-
tion. 

The Little
Drummer Girl
d'après John Le

Carré
Réalisateur : Park Chan-wook

Avec : Florence Pugh , Alexander
Skarsgard

Réalisateur : Dan Reed
Réalisateur : Neasa Hardiman

Avec : Sarah Lancashire ,
Siobhan Finneran

Samouraï-Sudoku n°2121
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles de
sudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

" Il n'y a qu'un poltron qui
puisse se vanter de n'avoir

jamais eu peur. "
Ralph Waldo Emerson

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Enchanteur
2 - Evaluateurs de talents
3 - Ressuscites - Oiseaux des îles
4 - Ornés de belles couleurs - Science de
notre temps
5 - Indice de viscosité - Plaisante - Copulative
6 - Dégustera - Elle rompit son bail pour une
pomme
7 - Léger ennui - Influait - Désinence verbale
8 - Miasme putride
9 - Se servir du fer - Qui vient du Nord
10- Accumules - Orient

Mots croisés n°2121

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Canot
B - Dirigerais - Premier dans le compte
C - Petit plat - Gaz de mauvais goût
D - Partisans - Oeuvre lyrique
E - Eloquentes
F - Bien dans le coup - Méridiennes
G - Passage entre deux milieux - Effet de com-
merce
H - Element d'un ensemble - Flancs
I - Bien dégagée - Voisins de l'équerre
J - Libéré de sa dette - Ne reconnaît rien
K - Pot pour cendres - Graves défauts
L - Chassèrent l'humidité



Solution
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°821
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CHAMPIONNAT
D'ALGÉRIE DE VOILE
(1ÈRE PHASE): 
45 athlètes dont
16 filles en lice
dans les
épreuves des
séries
olympiques 

Quarante-cinq athlètes dont 16 filles
représentant 15 clubs prendront part
du 21 au 23 mars à Bordj El Bahri (Alger),
aux épreuves de la première phase du
championnat d'Algérie de voile, séries
olympiques (RSX, Radial, Standard),
a-t-on appris hier de la Fédération al-
gérienne de voile (FAV). 

Dans la spécialité "Standard-Gar-
çons", 18 concurrents seront en lice,
alors que dans la course "Radial-filles"
10 athlètes y participeront. En revanche,
les véliplanchistes (RSX) seront au
nombre de 17 concurrents dont 6 filles,
selon le Directeur de l'organisation
sportive de la Fédération, Redouane
Abbés. 

Les courses débuteront à 11h00, se-
lon le programme établi, alors que les
prévisions météorologiques prévoient
des vents favorables à la navigation,
avec toutefois quelques chutes de pluie
en début de matinée. Cette compétition
nationale qui concerne des épreuves
inscrites au programme des Jeux olym-
piques-2020, aura lieu en cinq étapes.
Par ailleurs, le championnat de prin-
temps de la spécialité Bic techno et La-
ser 4.7 (moins de 17 ans) aura lieu à
Bordj El Bahri du 24 au 27 mars, alors
que le championnat de printemps de
la spécialité Optimist (moins de 15 ans)
est prévu du 30 mars au 2 avril prochain. 

ATHLÉTISME /
CHAMPIONNATS
D'AFRIQUE 2019 -
LANCER DU DISQUE:
L'Algérien
Bahbouh réalise
les minima chez
les U18

Le lanceur de disque algérien Is-
kander Bahbouh a réalisé les minima
de participation aux prochains Cham-
pionnats d'Afrique des moins de 18
ans, avec un jet à 50,81m lors de la
Journée des jeunes talents sportifs,
disputée à Biskra. 

La Direction technique nationale
(DTN) avait exigé un minimum 46,70m
pour participer à ces Championnats
d'Afrique qui se dérouleront du 16 au
20 avril 2019 à Abidjan (Côte d'Ivoire)
et Bahbouh a fait mieux, en lançant
son disque 4,9m plus loin. 

L'athlète de Chéraga (Alger), encadré
par l'entraîneur Hakim Yahiaoui, avait
remporté cette épreuve du disque de-
vant Abdelmalek Benziada, du club
Ouled Fayet, dont le jet a été mesuré à
46,67m, au moment où Mohamed
Akram Mouaki, sociétaire du NRD Alger
a enregistré 46,13m. 

Au total, 23 jeunes athlètes algériens
ont réussi à se qualifier pour les pro-
chains Championnats d'Afrique : 13
chez les moins de 18 ans et 10 chez les
moins de 20 ans. «Il y'a 9 garçons et 4
filles chez les U18, ainsi que 8 messieurs
et 2 dames chez les U20» a encore pré-
cisé la FAA, concernant ses futurs re-
présentants à Abidjan.

APS

JUDO 
Devenu porte-flambeau
du judo oranais, le CSA Ouled El Bahia
réclame plus de considération 

«Les résultats acquis en l’es-
pace de deux années ont dé-
joué tous les pronostics car
personne ne s’attendait à ce
que notre club parvienne à
s’illustrer de la sorte dès sa
naissance», se félicite la direc-
tion de ce club, devenu dés-
ormais le porte flambeau du
judo oranais et même de la
région Ouest du pays. 

Cependant, aux yeux des
responsables de «Ouled El Ba-
hia», certaines parties dans la
ville d’Oran, sans les citer, sont
en train de leur mettre les bâ-
tons dans les roues, «comme
si notre réussite les déran-
geait», a-t-on écrit sur la page
facebook officielle du club. Ces
responsables font allusion no-
tamment au peu de moyens
financiers débloqués par les
services concernés au profit
du club, malgré les résultats
probants qu'il est en train de
réaliser aussi bien sur le plan

national qu’in-
t e r n a t i o n a l .
«Nous nous in-
terrogeon sur les
raisons de cette
indifférence dont
on est victimes,
alors qu'au vu de
ce que nos judo-
kas sont en train
de réaliser sur le
terrain, on mé-
rite beaucoup
plus d’égards»,
p o u r s u i t - o n .
Fondé le 19 mars
2017, le CSA Ou-
led El Bahia a rapidement
grandi grâce aux nombreuses
consécrations de ses athlètes
sur le double plan individuel
et collectif. 

Le palmarès du club est
d’ailleurs déjà étoffé par un
titre international par équipes,
remporté dernièrement, lors
du championnat arabe juniors,

déroulé à Marrakech (Maroc),
ainsi que cinq autres titres na-
tionaux. En individuel, le club
compte 7 médailles d’or, 3 en
argent et 1 en bronze sur le
plan international, ainsi que
8 en or et 4 en bronze sur la
scène locale, a-t-on rappelé. 

Un parcours jugé, par la di-
rection de «Ouled El Bahia de

«très positif» pour un club
naissant, qui commence à ali-
menter les différentes sélec-
tions nationales, civiles et mi-
litaires, de judokas de valeur,
tout en s’engageant à pour-
suivre sur la même ligne «sans
se soucier des obstacles et au-
tres problèmes rencontrés en
cours de chemin». 

Le Club sportif amateur (CSA) «Ouled El Bahia» de judo a soufflé, mardi, sa deuxième bou-
gie. Ses dirigeants se disent «très fiers» des résultats enregistrés en l’espace de ces deux
années d'existence, en dépit des obstacles dressés sur leur chemin.

Quatre boxeurs algériens
ont composté leurs billets pour
les finales du championnat
arabe des nations (seniors
messieurs) qui se déroule du
18 au 23 mars à Khartoum au
Soudan. Il s'agit de Mohamed
Flissi (52 kg) qui a battu le
Soudanais, Mohamed Ahmed
et Houmri Mohamed (81 Kg)
qui n'a laissé aucune chance
au Marocain, Maani Ayoub,
alors que Soltani Mohamed

(49 kg) et Hamani Mohand-
Saïd (91 kg) se sont qualifiés
directement en finale. 

Trois autres boxeurs pour-
raient également valider leurs
billets pour les finales ce mer-
credi. Il s'agit de Mordjane
Oussama (56 Kg), Kramou
Chemsedine (69 kg) et Ne-
mouchi Younes (75 kg). 

De son côté, Chouaib Bou-
loudinats (+91 kg), engagé di-
rectement en demi-finale, a

été finalement battu par le Sy-
rien, Mohamed Melias, une
déception pour ce boxeur qui
vient de retrouver la compé-
tition après plusieurs mois
d'absence. En revanche, Tar-
zoult Walid (60 kg) et Benbaa-
ziz Reda (64 kg) avaient été
éliminés en quarts de finale,
après leur défaite devant, res-
pectivement, le Marocain
Adrar Reda et le Soudanais
Tia Mohamed. Dix boxeurs de

la sélection algérienne seniors
(messiers) prennent part au
rendez-vous de Khartoum
sous la conduite du staff tech-
nique national, composé des
entraîneurs Ahmed Dine, Bou-
bekri Abdelhafid et Slimane
Belounis. La sélection algé-
rienne avait décroché la pre-
mière place aux Champion-
nats arabes 2018 à Khartoum
avec un total de sept médailles
(5 or, 1 argent et 1 bronze). 

BOXE/CHAMPIONNAT ARABE (SENIORS MESSIEURS): 
4 boxeurs algériens en finale

Les volleyeuses du club Egyptien Al
Chams ont dominé leurs homologues
Ivoiriennes de l'ASEC Mimosa sur le score
de trois sets à zéro (25-13, 25-13, 25-11) en
match comptant pour la 4e journée du
groupe D, disputé mardi soir au Caire
(Egypte). Avec cette victoire, les Egyp-
tiennes retrouvent la troisième place du

groupe avec cinq points, et confortent
leurs chances de qualifications. Pour leur
part, les algériennes du GS Pétroliers ont
assuré leur qualification pour les quarts
de finale grâce à leur troisième victoire
consécutive devant leurs homologues ke-
nyanes de Prisons sur le score de 3 sets à
1 (25-15, 14-25, 25-23, 25-22). A la faveur de

ce nouveau succès, les Pétrolières toujours
invaincues dans le tournoi, sont leader
du groupe D avec 8 points. Le GS Pétroliers
joue son dernier match de poules face
aux Ougandaises de Nkomba (5e / 2pts)
mercredi à 12h00. Les deux premiers de
chaque groupe (A, B, C et D) se qualifieront
aux quarts de finale. 

VOLLEY-BALL / CHAMPIONNAT D'AFRIQUE DES CLUBS (GR.D/4E JOUR-
NÉE): 
Victoire du club Al Chams devant l'ASEC Mimosa (3-0)

Deux-cent-quatre-vingt-
huit (288) athlètes dont 144
filles prendront part au Cham-
pionnat d'Algérie des jeunes
et espoirs, programmé les 21,
22 et 23 mars courant à la salle
OMS du stade 1e novembre à

Tizi-Ouzou, a annoncé la Fé-
dération algérienne de tennis
de table (FATT), dans un com-
muniqué. 

Ce rendez-vous qui sera
disputé en simple et en double,
regroupera cinq catégories, à

savoir: benjamins (-10 ans),
minimes (-12 ans), cadets (-15
ans), juniors (-18 ans) et es-
poirs (-21 ans). 

Selon le programme de la
compétition, les poules auront
lieu le 21 mars (09h00 - 18h00),

le tableau des éliminatoires
simple et double sont pro-
grammés pour le 22 du même
mois (09h00-13h00), alors que
les finales toutes catégories
seront disputées le 23 mars
(09h00 - 14h00). 

TENNIS DE TABLE/CHAMPIONNAT D'ALGÉRIE JEUNES ET ESPOIRS: 
288 athlètes attendus les 21, 22 et 23 mars à Tizi-Ouzou

Le sprinter algérien Mohamed Mahdi
Zekraoui, blessé à la cuisse lors de la
journée des Jeunes talents sportifs dis-
putée dernièrement à Biskra a choisi le
Centre National de la Médecine du Sport
(CNMS) d'Alger pour se soigner, a-t-on
appris mercredi auprès de la Fédération

algérienne d'athlétisme (FAA). «Zekraoui
souffre d'une blessure aux ischios-jam-
biers. Il a été transféré à Alger pour suivre
des soins au CNMS» a précisé la FAA
concernant la blessure du jeune inter-
national U20, sociétaire de l'AMJ Béchar.
L'instance fédérale s'est empressée par

ailleurs de transmettre des messages de
soutien à Zekraoui, en lui souhaitant un
retour rapide à la compétition, sous la
houlette de son entraîneur Hassan Ya-
goubi. Spécialiste du 100m et du 200m,
Zekraoui est l'une des valeurs sûres du
sprint algérien. 

ATHLÉTISME / JEUNES TALENTS SPORTIFS : 
Blessé, le sprinter béchari Mohamed Mahdi Zekraoui se
soigne à Alger
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CAN-2019 (6E JOURNÉE):
BÉNIN-TOGO:
«C'est une finale
pour nous»

Le match opposant le Bénin et le Togo, di-
manche prochain à Cotonou, pour le compte
de la 6e et dernière journée des éliminatoires,
groupe D, de la Coupe d'Afrique des Nations
(CAN-2019), est «une finale pour nous», a qualifié
l'attaquant béninois d'Huddersfield, Steve Mou-
nié, dans une déclaration au Bénin Foot. 

« On sait que ce match face la Togo va être
crucial. C’est une finale chez nous. Il va falloir
gérer ce match comme des hommes, comme
des footballeurs professionnels matures. Ne
pas faire n’importe quoi. On a déjà nos fantômes
du passé comme ce match face au Mali où on
avait subi la lourde défaite. Il faut que ces ex-
périences nous servent. Il va falloir le soutien
de tout le peuple, une ambiance de feu au stade
pour nous galvaniser», a indiqué Steve Mounié.
Le match entre les Ecureuils du Bénin et les
Eperviers du Togo est sans conteste l'affiche
qui fait office de la finale du groupe. Un match
nul suffira au Bénin pour se qualifier pour la
4ème fois, à une phase finale de la CAN, après
celles de 2004, 2008 et 2010. 

« On a envie de rendre fier le peuple en se
qualifiant. De porter haut les couleurs du Bénin
à l’échelle continentale. C’est pour cela qu’on
joue pour le Bénin. C’est très important. On va
tout donner», a souligné l'attaquant des Ecu-
reuils. 

Le Bénin n'a plus perdu au stade de l'amitié
Mathieu Kérékou depuis sept ans. La dernière
fois que le Bénin a joué le Togo à domicile, les
Ecureuils étaient qualifiés par la suite pour la
CAN. C’est le cas de la CAN Ghana 2008. Le
Bénin avait dominé le Togo, 4-1 à Kouhounou.
Avant la 6e et dernière journée des éliminatoires
de la CAN-2019, le Bénin occupe la deuxième
position du groupe D avec 7 points, devant le
Togo et la Gambie (5 points) et derrière l’Algérie,
leader avec 10 points et qui est déjà qualifiée. 

CAN-2019
(ÉLIMINATOIRES/6E
JOURNÉE): BÉNIN-TOGO: 
«Aller arracher la
qualification au
Bénin» (joueur
togolais)

Le milieu offensif de la sélection nationale
du Togo, Dossevi Mathieu a assuré que ses co-
équipiers iront à Cotonou pour faire «un gros
résultat et arracher la qualification», à la phase
finale de la Coupe d'Afrique des Nations (CAN-
2019), dimanche lors du match qui opposera
les deux équipes pour le compte de la 6e et
dernière journée, groupe D, des éliminatoires
de la compétition continentale. 

« Tout le monde a conscience de la tache
qui l'attend, parce qu’on joue notre carte sur
ce match donc on est tous mobilisés. On est
prêt à aller, tous ensembles, pour aller faire
un gros résultat au Bénin et emmené tout le
peuple togolais à la CAN», a indiqué Dossevi
Mathieu. Les joueurs et staffs techniques des
Eperviers du Togo sont conscients de la mission
«difficile» qui les attend à Cotonou où même
un nul sera synonyme d'élimination. 

« Je promets juste qu'on va tout donner, on
va se battre de la première jusqu’à la dernière
minute, quel que soit l’issue, on va porter les
couleurs du Togo et évidemment en donnant
tout, il y’a grande chance qu’on soit récom-
pensés donc à nous de tout faire et de bien se
concentrer tactiquement et techniquement, il
y’a moyen de faire quelque chose», a expliqué
l'international togolais du FC Toulouse/France. 

Avant ce match capital, les Togolais partagent
la 3e position (5 points) avec la Gambie qui se
déplace également en Algérie (à Blida). Le
Bénin occupe seul la seconde place avec (7
points) derrière l'Algérie, avec 10 pts et qui est
déjà qualifiée.

APS

CAN-2019 (QUALIFICATION/6E ET DERNIÈRE
JOURNÉE/GR.D) ALGÉRIE - GAMBIE : 
Les Verts pour terminer 
sur une bonne note

Un rendez-vous sans
enjeu pour l'Algérie (1e,
10 pts), qui a arraché sa
qualification le 18 no-
vembre dernier grâce à
sa victoire face au Togo
à Lomé (4-1), dans le ca-
dre de la 5e journée. En
vue de ce dernier match
qualificatif, le sélection-
neur national Djamel
Belmadi a fait appel à 26
joueurs dont quatre
nouveaux : Il s'agit de
Victor Lekhal (Le Havre/
France), ainsi que du
trio du Paradou AC
(Ligue 1/ Algérie) : Za-
karia Naïdji, Hicham
Boudaoui, et Haïthem
Loucif. En revanche,
Belmadi a écarté plusieurs tauliers à
l'image de Yacine Brahimi (FC Porto/
Portugal), Islam Slimani (Fenerbahçe/
Turquie), ou encore Nabil Bentaleb
(Schalke 04/ Allemagne). 

«Nous ne sommes pas obligés de
gagner ce match du moment que nous
sommes déjà qualifiés. Les joueurs
gambiens vont arriver avec le maxi-
mum concentration, et surtout l’envie
de s’imposer pour espérer arracher
leur qualification. C’est un vrai test
pour les joueurs qui vont être alignés
vendredi. Pour le match face à la Tu-
nisie, c’est un véritable test révélateur
face à un gros morceau, cela va nous
permettre de jauger nos qualités», a
indiqué Belmadi dimanche lors d'un
point de presse tenu au Centre tech-
nique national de Sidi Moussa, souli-
gnant que cette rencontre sera «une
occasion pour effectuer une revue d'ef-

fectif». Du côté de la Gambie (3e, 5
pts), ce match revêt une importance
capitale dans l'objectif de valider le
second billet qualificatif. Les Gambiens
sont contraint à l'exploit à Blida, tout
en espérant un match nul de l'autre
rencontre du groupe prévue dimanche
à Cotonou entre le Bénin (2e, 7 pts) et
la Togo (3e, 5 pts). «C'est le match le
plus important de ces éliminatoires
car trois équipes se disputent une
place qualificative. C'est à nous de bat-
tre l'Algérie et d'espérer que le Bénin
et le Togo se neutralisent. Ce sera plein
de tension, d'espoir et d'attentes mais
nous serons concentrés et déterminés
à tout mettre en £uvre pour faire ce
qui est attendu», a déclaré le coach
belge de la Gambie Tom Saintfiet. 

Cette rencontre sera dirigée par
l'arbitre camerounais Néant Alioum,
assisté de ses deux compatriotes Elvis

Guy Noupoue Nguegue et Ernest Nke-
niji Ekobe. La phase finale de la CAN-
2019 aura lieu en Egypte du 21 juin au
19 juillet, alors que le tirage au sort
est fixé au vendredi 12 avril au Caire.

L'équipe nationale de football, déjà qualifiée, tentera de boucler sur une bonne note,
sa campagne des qualifications de la Coupe d'Afrique des nations CAN-2019, à
l'occasion de la réception de la Gambie demain soir au stade Mustapha-Tchaker de
Blida (20h45), comptant pour la 6e et dernière journée (Gr.D).

Le président de la Fé-
dération algérienne de
football, Kheireddine
Zetchi, a annoncé, hier
à Oran, que son instance
vient de bénéficier de
l’assiette du terrain du
stade la LOFA, situé dans
la commune d’Es-Senia,
pour en faire une Aca-
démie de football. 

"Le wali d’Oran nous
a promis de faire le né-
cessaire afin de mettre
à  notre disposition ce
stade afin d’y réaliser
une Académie de football
dans  le cadre de notre
programme, basé sur la
formation des jeunes ta-
lents", a  déclaré Zetchi
à la presse en marge de
l’ouverture du tournoi
nord africain  des moins
de 15 ans, au stade Ah-
med-Zabana d’Oran.
Dans le même ordre
d’idées, il a indiqué que
les études concernant la
réalisation d’un centre
de formation régional à
Tlemcen ont été ache-
vées en  prélude du lan-
cement dans les pro-
chains jours des travaux
de réalisation de  ce cen-

tre. Commentant les ap-
pels au boycott du pro-
chain match de la sélec-
tion  algérienne contre
la Gambie, vendredi à
Blida, en éliminatoires
de la Coupe  d’Afrique
des nations, Kheiredine
Zetchi a encouragé les
fans à assister en  force
à ce match, tout en ap-
portant son soutien aux
revendications  popu-
laires, a-t-il dit. Il a par
ailleurs informé que son
instance organisera, sa-
medi prochain son  as-
semblée générale ordi-
naire, non sans déplorer
ce qu’il a qualifié de  "cri-
tiques gratuites" à l’en-

contre de son instance
parvenant de personnes
étrangères à la discipline.
"Certes, nous avons
connu une première an-
née de mandat très dif-
ficile,  mais depuis les
choses commencent à
rentrer dans l’ordre.
L’assemblée  générale
est souveraine, mais on
souhaite bien qu’on nous
laisse travailler  dans le
calme et réserve un quel-
conque jugement à notre
bilan, une fois  notre
mandat terminé, c'est-
à-dire dans deux années
de cela", a-t-il  conclu.

Algérie: bientôt une Académie 
de football à Oran (Zetchi)

Les dix derniers matchs
de l’Algérie avant
d'affronter la Gambie 

Les dix derniers matchs de l`Al-
gérie avant  d'affronter la Gambie,
vendredi à Blida (20h45) dans le ca-
dre de la 6e  journée du groupe D
des qualifications de la CAN-2019 :  

18 nov 2018 à Lomé  (CAN-2019/qua-
lifications 
Togo - Algérie1-4  
Buts - Algérie : Mahrez (13e, 30e),
Atal (28e) et Bounedjah (90e+2) 
16  oct 2018 à  Cotonou (CAN-
2019/qualifications)  
Bénin - Algérie1-0 
12 octobre 2018 à Blida (CAN-
2019/qualifications) 
Algérie - Bénin     2-0 
Buts : Bensebaïni (20e), Bounedjah
(73e) 
8 septembre 2018 à Banjul (CAN-
2019/qualifications) 
Gambie - Algérie  1-1 
But : Bounedjah (47e) 
7 juin 2018 à Lisbonne  (amical) 
Portugal - Algérie3-0 
1er juin 2018 à Alger (amical): 
Algérie - Cap-Vert   2-3 
Buts: Bensebaïni (4e), Bounedjah
(30e) 
27 mars 2018 à Graz, Autriche (ami-
cal) 
Iran - Algérie2-1 
But : Chafaï (56e) 
22 mars 2018 à Alger (amical) 
Algérie - Tanzanie   4-1 
Buts : Bounedjah (12e, 80e), Ka-
pombe (44e, c.s.c), Medjani (53e) 
14 novembre 2017 à Alger (amical) 
Algérie - Centrafrique    3-0 
Buts : Brahimi (39e, 71e), Slimani
(85e) 
7 octobre 2017 à Yaoundé (Mondial-
2018/qualifications) 
Cameroun - Algérie  2-0 
Bilan en 10 matchs : 4 victoires, 1
nul, 5 défaites 
Buts marqués : 17 / Buts encaissés :
14 
Buteurs : Bounedjah (6), Mahrez (2),
Brahimi (2), Bensebaïni (2), Slimani
(1), Medjani (1), Kapombe (1, c.s.c),
Chafaï (1), Atal (1).
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GUINÉE
L'AC Horoya de
Guinée se sépare
à l'amiable de son
entraîneur Neveu

L'AC Horoya de Guinée s'est séparé à
l'amiable de son entraîneur français Pa-
trice Neveu, malgré la qualification du
club de Matam aux quarts de finale de
la Ligue des champions africaine de foot-
ball dont le tirage au sort aura lieu, mer-
credi soir au Caire, siège de la Confédé-
ration africaine de football (CAF). 

« Le Horoya AC se sépare de Patrice
Neveu, ce mardi soir, après une rencontre
qui a eu lieu au siège du club. Nous nous
sommes séparés à l’amiable. Des détails
seront donnés lors d'un point de presse
que la direction générale va animer au
siège de Matam», a indiqué le secrétaire
général du HAC, Kroutimi Mady Kaba,
sur le site officiel du club. 

Le technicien français Patrice Neveu,
ancien sélectionneur de Guinée, était
arrivé il y a seulement 5 mois en rem-
placement de Victor Zvunka. Mais depuis
quelques jours, il était déjà sur la sellette,
malgré un bilan quasiment parfait sur
le plan des résultats. L'AC Horoya Cona-
kry s'était qualifié aux quarts de finale
de la Ligue des Champions en occupant
la seconde position du groupe (B) avec
10 points, derrière, l'Espérance de Tunis,
qui a terminé leader du groupe avec 14
pts. Outre l'AC Horoya de Guinée et l'Es-
pérance de Tunis, le groupe B avait re-
groupé aussi, le FC Platinum (Zimbabwe)
et Orlando Pirates (Afrique du Sud).

CHAMPIONNAT
PORTUGAIS DE
FOOTBALL (FC PORTO):
Casillas prolonge
son contrat
jusqu'en 2020

Le gardien de but espagnol Iker Ca-
sillas, 37 ans, a prolongé son contrat avec
le FC Porto d'une saison, soit jusqu'en
2020, a annoncé hier le club pensionnaire
du championnat portugais de football. 

Le contrat de l'ancien portier du Real
Madrid «comprend également une année
supplémentaire en option et je suis
convaincu que ce n'est pas le dernier
contrat de Casillas avec nous», a déclaré
le président du FC Porto Jorge Pinto da
Costa lors d'une conférence de presse. 

«Ce n'est pas facile de miser sur
quelqu'un qui a presque 38 ans, je suis
reconnaissant de la confiance qui m'est
accordée et souhaite rester au club où
je me sens chez moi et où je veux termi-
ner ma carrière», a réagi Iker Casillas.
En début de semaine, Casillas avait dé-
claré que le président du FC Porto avait
fait part de sa volonté de le garder jusqu'à
ses 40 ans. 

Arrivé à Porto à l'été 2015, l'ancien
gardien de but emblématique de la Roja
a disputé 149 rencontres avec les «Dra-
gons». Au cours de sa carrière, Casillas
a notamment remporté la Coupe du
Monde en 2010 et a été sacré champion
d'Europe à deux reprises (2008, 2012)
avec la sélection espagnole. Avec le Real
Madrid, il a gagné trois fois la Ligue des
champions (2000, 2002, 2014). 

Le FC Porto, où évolue le milieu in-
ternational algérien Yacine Brahimi, est
actuellement deuxième du championnat
portugais à égalité de points avec le lea-
der, le Benfica Lisbonne. Le club reste
engagé en Ligue des champions où il
rencontrera en quarts de finale les An-
glais de Liverpool.

APS

LIGUE 2 MOBILIS /ASM ORAN : 
Les joueurs mettent fin à leur mouvement
de grève

Le président du CSA/ASMO,
Merouane Beghor, s’est engagé
à payer, dans les prochaines
heures, les primes de matchs
non encore perçues par ses
joueurs, tout en promettant
aussi de leur débloquer deux
salaires, «dès l’entrée d’argent
dans le compte du club», a-t-
on précisé. Et pour motiver
davantage son équipe, qui lutte
pour son maintien en Ligue

2, il s’est également engagé à
débloquer les primes des
matchs après 48 heures seu-
lement de chacune des cinq
rencontres restantes dans le
parcours de la formation de
‘‘M’dina J’dida’’ en champion-
nat, ajoute-t-on. Les pro-
blèmes financiers ont souvent
fait l’actualité de l’ASMO de-
puis le début de cet exercice,
valant à l’équipe la 13e place

actuelle qu’elle occupe au clas-
sement en compagnie de
l’USM El Harrach, troisième
potentiel relégable. 

La nouvelle grève des pro-
tégés de l’entraineur Salem
Laoufi intervient dans un mo-
ment crucial que traverse le
deuxième club phare de la ca-
pitale de l’Ouest appelé à dis-
puter deux matchs capitaux
sur son terrain lors des deux

prochaines journées contre le
leader, le NR Magra et l’USM
Annaba (8e) respectivement.
L’ASMO, qui a vu sa série de
quatre matchs sans défaites
s’arrêter au cours de la précé-
dente journée sur le terrain
du WA Tlemcen, table sur un
carton plein au cours des ces
deux parties pour conforter
ses chances de maintien dans
le deuxième palier. 

Le milieu international
sénégalais Moustapha
Diallo, sévèrement blessé à
une cheville, quitte le Nîmes
Olympique, a annoncé hier
le club, et risque de mettre
un terme à sa carrière, à 32
ans. 

«Le club nîmois et le mi-
lieu de terrain défensif ont
mis fin au contrat qui les
liait», indique le club dans
un communiqué. Touché à
la cheville gauche en cham-
pionnat face à Marseille (2e
journée), les examens passés
avaient alors décelé une
usure très importante de

son cartilage jusqu'à lui pro-
voquer des douleur chro-
niques. 

Après avoir disputé sept
matches en début de saison,
Moustapha Diallo n'a plus
joué depuis la 8e journée à
Montpellier (défaite 3-0) et
pourrait être contraint de
mettre fin à sa carrière. Ar-
rivé à l'intersaison de Guin-
gamp où il était en fin de
contrat, après y avoir passé
neuf saisons et inscrit 14
buts, Moustapha Diallo (1,92
m - 78 kg) s'était engagé pour
une durée de deux saisons
avec le promu nîmois.

Les joueurs de l’ASM Oran ont mis hier un terme à deux jours de grève après avoir reçu des
assurances de la part de leurs dirigeants quant à la régularisation prochaine de leur situa-
tion financière, a appris l'APS de ce club de Ligue 2 de football.

LIGUE 1: 
Moustapha Diallo quitte Nîmes et ne pourra peut-être
plus jouer

Trois clubs espagnols ont refusé de
laisser plusieurs de leurs joueurs à dis-
position de l'équipe de football de Cata-
logne, sélection non officielle qui af-
frontera le Venezuela en match amical
lundi prochain à Gérone (nord-est). 

Pour justifier ce veto, Valladolid, le
Rayo Vallecano et Huesca, équipes qui
luttent pour le maintien en Liga, ont
avancé des raisons purement sportives,
écartant tout lien avec le contexte poli-
tique espagnol. 

Hier, juste avant la présentation de la
liste des joueurs catalans convoqués, la
lanterne rouge du championnat Huesca
a informé la fédération catalane qu'elle
ne permettra pas la participation de deux
de ses joueurs, comme l'avaient fait la
veille le Rayo Vallecano et Valladolid. Le

club "doit donner la priorité à ses intérêts
sportifs dans une phase décisive de la
saison", avait déclaré mardi Valladolid,
16e du championnat, qui a également
refusé que son entraîneur Sergio Gon-
zalez tienne son rôle de co-sélectionneur
de la sélection catalane. 

Au total, six joueurs n'ont pas pu être
intégrés dans la liste de l'entraîneur de
la "sélection" catalane Gerard Lopez, où
figurent en revanche le défenseur du
Barça Gerard Piqué et l'ancienne gloire
exilée au Qatar Xavi, retraités de la sé-
lection espagnole. 

"Je me mets à la place de leurs entraî-
neurs et je n'ai aucun problème à com-
prendre cela, ils jouent déjà énormé-
ment", a réagi Lopez. Comme les clubs,
l'entraîneur catalan a également voulu

dissocier le veto des clubs du climat po-
litique actuel, toujours tendu depuis la
tentative unilatérale de sécession de la
Catalogne en 2017. 

Depuis 1997, l'équipe de Catalogne
dispute régulièrement des matchs ami-
caux, mais il s'agira contre le Venezuela
de la première rencontre organisée en
même temps que des matchs officiels
de la Fifa. 

Les nationalistes catalans aspirent à
avoir leur propre sélection, comme c'est
le cas pour les nations du Royaume-Uni:
Angleterre, Ecosse, pays de Galles et Ir-
lande du Nord. D'autres régions espa-
gnoles comme le Pays basque, l'Anda-
lousie ou la Galice ont également organisé
par le passé des matchs non officiels de
leur "sélection".

MATCH AMICAL: 
Trois clubs espagnols refusent de laisser 
leurs joueurs à la "sélection" de Catalogne



Soulagé du retour de Zinedine Zi-
dane sur le banc du Real Madrid,
Keylor Navas ne gardera pas un bon
souvenir de son prédécesseur, San-
tiago Solari.

Les langues se délient au Real Ma-
drid. Si certains, comme Karim Ben-
zema, avaient publiquement soutenu
Santiago Solari avant son remplace-
ment par Zinedine Zidane, d'autres ne
portaient pas vraiment leur ancien
entraîneur dans leur coeur. A l'image
de Keylor Navas, cantonné au banc
de touche sous les ordres du techni-
cien argentin et qui, pour la première
de "Zizou" samedi face au Celta Vigo
(2-0), a retrouvé une place de titulaire
aux dépens de Thibaut Courtois. Pour

le gardien de but merengue, tri-
ple vainqueur de la Ligue des

champions lors du premier
passage de "ZZ" à la Maison
Blanche, l'annonce du
changement de coach a
été donc un vrai soulage-
ment. Une libération,
même. "J'avais le senti-
ment que, quoi que je
fasse à l'entraînement, je
n'allais pas jouer, a-t-il
confié mardi sur la Ca-
dena Cope. Mais j'ai
toujours été profes-
sionnel et j'étais mo-
tivé pour faire les

choses correctement
parce que je suis privilé-

gié."

Navas ne regrette
pas Solari

Le coach français apprécie beaucoup le profil du
Sénégalais et une offre pourrait prochainement
être formulée.
En cas de départ du joueur, la formation de Li-
verpool aurait déjà un nom en tête pour le rem-
placer. D’après le site TMW, les Reds s’intéres-
seraient de près à la situation de Paulo Dybala.
En difficulté depuis l’arrivée de Cristiano Ro-
naldo, l’international argentin serait disposé à
plier bagages l’été prochain. Concernant une
éventuelle indemnité de transfert, ce dernier
serait estimé à 120 millions d’euros par ses di-
rigeants.

Dans l'impasse à Chelsea, Olivier Gi-
roud, en fin de contrat à la fin de la
saison, n'exclut pas de faire son re-
tour en Ligue 1
Essentiellement cantonné à un rôle
de doublure en Premier League, Oli-
vier Giroud doit désormais se conten-
ter de la Ligue Europa pour jouer (et
marquer) avec Chelsea, l'ancien
Montpelliérain, avec neuf buts au
compteur depuis son récent
triplé inscrit face au Dy-
namo Kiev, pouvant
même se targuer d'être le
meilleur buteur de la com-
pétition.Une situation forcé-
ment frustrante dont le
champion du monde fran-
çais a d'ailleurs de plus en
plus de mal à s'accommoder,
comme il l'a confié au micro
de RTL. "Bien sur que c'est
frustrant. Aujourd'hui, j'ai l'im-
pression qu'il n'y a clairement
pas de compétitions depuis
janvier. C'est comme ça, je
sais que je ne vais jouer que
l'Europa League et j'essaie de
faire ce qu'il faut pour être le plus effi-
cace et le plus important possible
pour l'équipe", a-t-il ainsi expliqué.
Et ce avant d'évoquer son avenir et
notamment un possible retour en Ligue
1. "L'avenir sera peut-être mouvementé
cet été. Je n'ai pas peur de redescendre
d'un niveau pour avoir plus de temps de
jeu. Ca pourrait être une fin de carrière en
France", a-t-il assuré. En fin de contrat en
juin prochain, Olivier Giroud, sept ans
après son départ pour les Gunners, ne de-
vrait pas manquer de courtisans.

En cas de départ de Chelsea, Ngolo
Kanté ne manquera pas de courtisans
l’été prochain. La Juventus de Turin

vient de s’ajouter à la longue liste
des clubs intéressés par l’inter-

national français.
Bien qu’ayant récem-
ment prolongé son

contrat avec Chel-
sea, Ngolo Kanté
reste très convoité.

La Juventus de Turin s’intéresse-
rait désormais à l’international
français a en croire le journal

italien Tuttosport. Le club ita-
lien devrait concurrencer les
plus grands clubs européens
sur ce dossier.

Récemment, le milieu de
terrain des Blues a été lié à
des clubs comme le FC
Barcelone ou encore le
Real Madrid. L’équipe en-
traînée par Zinedine Zi-

dane tiendrait toujours
la corde sur ce dos-
sier. En France, le
PSG suit également
intérêt la situation
de l’ancien joueur

de Leicester City.
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80 M€ SUR

LA TABLE POUR
PÉPÉ ?

Auteur de 17 buts et de 8 passes décisives
en Ligue 1, Nicolas Pépé a changé de

dimension cette saison et l’attaquant de 23
ans va très probablement quitter Lille l’été
prochain. Depuis plusieurs mois, le nom du

Bayern Munich revient comme une possible
destination. Et cette piste prend de

l’épaisseur ! D’après beIN Sports, le géant
allemand prépare une offre de 80 millions
d’euros pour l’international ivoirien. A ce

prix-là, le LOSC, qui espérait 60 M€
minimum, aura du mal à dire non.

ROMELU LUKAKU
FORFAIT AVEC
LA BELGIQUE
L’attaquant de Manchester United et de la sélection belge,

Romelu Lukaku, a déclaré forfait pour les deux matches pour

de qualification pour l’Euro 2020 face à la Russie et à Chypre.

Il devrait être remplacé sur le front de l’attaque par l’ancien

marseillais, Michy Batshuayi. Le joueur de 25 ans totalise 76

sélections pour 42 buts avec le maillot des Diables rouges.

Dybala
en ligne
de mire ?

Giroud n'a pas
peur de revenir
en France

Depuis le retour de Zinedine Zidane sur
le banc de touche madrilène, le nom
de Sadio Mané circule de plus en plus
du côté de la capitale espagnole.

COUTINHO DANS
LE VISEUR DE

MANCHESTER UNITED



Une coupure
et des perturba-
tions de l'alimen-
tation en gaz
naturel ont été
enregistrées hier
dans les com-
munes de Soui-
dania, Mahalma
et Rahmania
(Alger), a an-
noncé mercredi
la direction de
distribution de
Bologhine. Cette
coupure, concer-
nant la commune
de Souidania, et
les perturbations
qui ont affecté
Mahalma et Rah-
mania, sont dues

à un «affaisse-
ment de terrain
survenu, mer-
credi à 3h00 du
matin sur une
conduite de la
Société algé-
rienne de gestion
du réseau de
transport de gaz
(GRTG)», a pré-
cisé la même
source dans un
c o m m u n i q u é .
«Les travaux de
réparations sont
en cours et les
équipes d'inter-
vention restent
m o b i l i s é e s ,
jusqu'à la reprise
totale de l'ali-

mentation. La si-
tuation reviendra
à la normale dès
la fin des tra-
vaux», a rassuré
la même source.
La direction de
distribution de
Bologhine, rele-
vant de la Société
de distribution
de l'électricité et
du gaz d'Ager
(SDA), a mis au
service des ci-
toyens le numéro
«3303», pour ob-
tenir plus d'infor-
mations sur ces
perturbations. 

APS
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La Direction de la com-
munication, de l’informa-
tion et de l’orientation
(DCIO) de l’état-major de
l’Armée nationale populaire
(ANP) a organisé, hier à
Alger, un séminaire sur «la
veille médiatique au sein de
l’Armée nationale popu-
laire... réalité et enjeux», pré-
cise un communiqué du
ministère de la Défense na-
tionale. «Dans le cadre de la
concrétisation du Plan an-
nuel de communication de
l’ANP, et sous l’égide de Mon-
sieur le général de corps
d’Armée Ahmed Gaïd Salah,
vice-ministre de la Défense
nationale, chef d’état-major
de l’ANP, la Direction de la
communication, de l’infor-
mation et de l’orientation de
l’état-major de l’ANP a orga-
nisé, aujourd’hui mercredi
20 mars 2019 au Cercle natio-
nal de l’Armée à Beni Mes-
sous, un séminaire intitulé
+La veille médiatique au sein
de l’Armée Nationale Popu-
laire  Réalité et enjeux+»,
précise la même source.

Les travaux du séminaire
ont été inaugurés, au nom du
chef d’état-major de l’ANP,
par le général-major Maddi
Boualem, Directeur de la de
la communication, de l’in-

formation et de l’orientation
, qui a salué «l’intérêt accru
accordé par le Haut com-
mandement de l’ANP au do-
maine de l’information et de
la communication, notam-
ment dans le volet de forma-
tion des cadres spécialisés
dans ce secteur sensible et
ses exigences en matière de
la maitrise des mécanismes
et des outils modernes». Ce
séminaire, auquel ont pris
part de hauts cadres des dif-
férentes structures du minis-
tère de la Défense nationale
et de l’état-major de l’ANP,
vise à «établir un état des
lieux de la veille médiatique
au sein de l’institution mili-
taire et son adaptation avec le
développement technolo-
gique, en veillant au renfor-
cement des relations avec les
médias et la consolidation du
lien +Armée-Nation+», in-
dique le communiqué. A
cette occasion, l’assistance a
suivi une série de confé-
rences, animées par des ca-
dres militaires et des
enseignants universitaires,
axées sur les différents as-
pects liés au développement
de la veille médiatique, et ce,
conformément à la stratégie
communicationnelle de
l’ANP, conclut le MDN.

ANNIVERSAIRE 
D'INDÉPENDANCE 
DE LA TUNISIE
Le Président
Bouteflika
félicite le
Président Béji
Caïd Essebsi

Le président de la Répu-
blique, Abdelaziz Bouteflika
a adressé un message de féli-
citations à son homologue
tunisien, Béji Caïd Essebsi, à
l'occasion du 63e anniver-
saire de la fête d'indépen-
dance de son pays, dans
lequel il lui a réaffirmé son
attachement permanent à
poursuivre le travail en vue
de donner «une impulsion
renouvelée aux relations ex-
ceptionnelles» unissant les
deux pays.

«Il m'est agréable, au mo-
ment où le peuple tunisien
frère célèbre le 63e anniver-
saire de sa glorieuse indé-
pendance, de vous présenter
au nom du gouvernement et
du peuple algériens et en
mon nom personnel, nos
sincères félicitations et nos
vœux les meilleurs, ainsi que
davantage de progrès et de
prospérité au peuple tuni-
sien frère sous votre
conduite éclairée», a écrit le
Président Bouteflika dans
son message.

«C'est là une opportunité
que je saisis pour partager
vos joies et vos fiertés et
celles du peuple tunisien
frère en cette commémora-
tion nationale glorifiant des
générations qui se sont sacri-
fiées pour le recouvrement
de la souveraineté nationale
et de l'indépendance. Une
génération qui nous inspire
les valeurs du combat, de la
lutte et de l'abnégation à la
Nation, en vue de mener à
bien l'instauration des fon-
dements de l'Etat moderne et
le processus démocratique
de son édification, fondés sur
des assises solides à même
d'atteindre le niveau de déve-
loppement, de prospérité et
de bien-être auquel aspire le
peuple tunisien frère», a in-
diqué le chef de l'Etat. «Je
saisis également cette heu-
reuse occasion pour vous réi-
térer notre attachement
constant à poursuivre l'ac-
tion à vos côtés afin de don-
ner une impulsion
renouvelée aux relations ex-
ceptionnelles qui unissent
nos deux pays et les hisser au
plus haut niveau, au mieux
des intérêts de nos deux pays
et de nos deux peuples
frères», conclut le président
Bouteflika.

ARMÉE
Séminaire sur la veille

médiatique au sein 
de l’ANP 

ALGER : 
Perturbations dans

l'alimentation en gaz de
ville dans certaines

communes

Le ministère des Af-
faires étrangères a mis
en   garde mardi contre
l'existence d'un faux
compte Twitter attribué
au   vice-Premier minis-
tre, ministre des Affaires
étrangères, Ramtane La-
mamra,   et sur lequel de
fausses informations ont
été publiées.   Le minis-
tère «tient à attirer l'at-
tention sur le fait que les
informations   attribuées
à M. Ramtane Lamamra,
communiquées à travers
un faux compte   Twitter
en son nom, sont

fausses, dénuées de tout
fondement et relèvent de
la pure manipulation»,
selon une déclaration du
porte-parole du MAE.
«M. Lamamra n'a com-
muniqué à travers son
vrai compte qu'au titre
exclusif   de sa mission
au sein de l'Union afri-
caine», a ajouté M. Be-
nali Cherif,   précisant
que «le dernier tweet pu-
blié sur son compte re-
monte ainsi au 1er   mars
dernier à l'occasion de sa
rencontre avec le secré-
taire général des   Na-

tions unies, M. Antonio
Guterres, avec lequel il a
échangé sur les   pers-
pectives de renforce-
ment du partenariat
stratégique Union   afri-
caine-ONU».      Le porte-
parole du MAE a
souligné que le vice-Pre-
mier ministre, ministre
des Affaires étrangères
«n'a jamais communi-
qué à travers les réseaux
sociaux (Facebook, Twit-
ter ou autres) au titre de
ses nouvelles   responsa-
bilités gouvernemen-
tales».

DIPLOMATIE
Le MAE met en garde contre un faux

compte Twitter attribué à M. Lamamra  

TRANSPORT
Arrêt de la télécabine reliant Oued

Koriche à Bouzareah à partir de samedi  
L'Entreprise de Transport algérien
par câbles   (ETAC) a indiqué hier
dans un communiqué que l'exploita-
tion de la   télécabine reliant Oued
Koriche à Bouzareah (Alger) sera in-
terrompue à   partir du 23 mars
jusqu'au 1er avril pour une opération
de maintenance.  L'exploitation de la

télécabine reliant Oued Koriche à
Bouzareah sera   "interrompue" à
partir du 23/03/2019 jusqu'au
01/04/2019, précise le   communiqué.
La reprise de l'exploitation inter-
viendra mardi 2 avril 2019 à partir de
6:00 jusqu'au 19:30, ajoute la même
source.

ALGÉRIE-ALLEMAGNE
Lamamra : «L'Etat est soucieux 

de préserver la pérennité des
institutions  constitutionnelles»
Le vice-Premier ministre, ministre des Affaires   étrangères, Ram-

tane Lamamra, a affirmé, hier à Berlin (Allemagne) que   l'Etat algé-
rien était "soucieux de préserver la pérennité des institutions

constitutionnelles", soulignant que la solution à la conjoncture ac-
tuelle   résidait en "le dialogue constructif". 

«La solution à la
conjoncture qui prévaut
en Algérie réside en le
dialogue   avec tous les
courants politiques,
mais aussi avec la so-
ciété civile», a   indiqué
M. Lamamra lors d'une
conférence de presse
animée conjointement
avec le ministre alle-
mand des Affaires
étrangères, Heiko Maas. 

Il s'est dit optimiste
quant à «la capacité de
l'Algérie de surmonter
cette période sensible»,
relevant que «toute so-
lution doit garantir que
l'Etat algérien puisse
continuer à s'acquitter
de ses devoirs».  «Le dia-
logue constructif est la
seule voie susceptible
d'aboutir à des   solu-
tions efficiente à même
de répondre à toutes les
aspirations du peuple
algérien, parallèlement
à l'accomplissement par
l'Etat algérien de toutes
ses responsabilité à l'in-
térieur du pays mais
aussi vis-à-vis de son
entourage géopoli-
tique», a ajouté M. La-
mamra réaffirmant que
«le dialogue   est la clé
pour un avenir meil-
leur».  Evoquant la
feuille de route propo-
sée par le président de la
République   pour sortir
de cette situation, M. La-
mamra a fait savoir que

cette feuille   de route
«stipule clairement que
le Président Bouteflika
n'a pas   l'intention de se
porter et s'engage, éga-
lement, à ne pas se pré-
senter à la   prochaine
présidentielle», préci-
sant que «la Conférence
nationale inclusive
aura pour mission de
fixer la date de ces élec-
tions».  «Une fois cette
conférence tenue et les
réalisations accomplies
dont   l'élaboration
d'une nouvelle Consti-
tution à laquelle partici-
peront des
représentants de tous
les courants politiques,
une nouvelle élection
présidentielle sera orga-
nisée en vertu de la-
quelle prendra fin le
mandat du   président
Bouteflika et les rênes
du pouvoir seront trans-
mis au nouveau   prési-
dent qui sera élu par le

peuple en toute démo-
cratie», a encore   pour-
suivi le vice-Premier
ministre.  «Tous les Al-
gériens souhaitent que
ce bond qualitatif abou-
tisse à un   nouveau ré-
gime consensuel» a-t-il
souligné révélant que
«toutes les parties  aspi-
rent à ce que cette tran-
sition se fasse sans
conflits entre les  diffé-
rentes forces vives du
pays», a-t-il indiqué. 

M. Lamamra a ex-
primé, par ailleurs, son
souhait de voir «tout un
chacun   passer de
l'étape d'expression de
positions de principes à
l'étape   d'échange pour
convenir de la  voie de-
vant permettre au pays
de sortir le   pays de cette
situation et d'aller de
l'avant vers un avenir
meilleur   auquel nous
aspirons tous».
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